
ТЕМА ДНЯ Президент РАН Александр Сергеев: Россия с ее 
природными запасами может выиграть климатический спор 

Грязные игры 

Владимир Баршев

О
жидаемо, сразу после ре-
зонансного смертельно-
го ДТП с блогером на Ку-

тузовском проспекте посыпа-
лись предложения ужесточить, 
запретить и не пущать. На Сове-
те Госдумы обсудили предложе-
ния группы депутатов внести 
изменения в законодательство, 
связанное с наказанием за хули-
ганство на дорогах. 

Устраивать гонки, лихачить, 
чтобы прославиться в социаль-
ных сетях и увеличить количе-
ство подписчиков, создавая уг-
розу жизни для участников до-
рожного движения, недопусти-
мо, считают депутаты, а поэто-
му предлагают ввести за такое 
поведение уголовную ответст-
венность и даже конфискацию 
транспорта. Следом за Госду-
мой зампред Комитета Совета 

Федерации по экономической 
политике Валерий Васильев 
предложил за хулиганство и ли-
хачество на дорогах наказывать 
тюремным сроком до пяти лет.

По мнению экспертов, это 
война с мельницами. Сначала 
необходимо навести порядок в 
административном законода-
тельстве, сделать так, чтобы 
злостные нарушители не уходи-
ли от ответственности. Ну, а 
если это не сработает, то тогда 

уже возникнут основания под-
умать об ужесточении наказа-
ния. 

Любое ДТП, особенно резо-
нансное, вызывает у многих 
яростное желание ужесточить 
законодательство, даже особо 
не вдаваясь в причины произо-
шедшего. В итоге борьба идет с 
последствиями, а не причина-
ми. А страдают от таких ужесто-
чений ни в чем не повинные 
люди. Напомним, как собира-

лись бороться с пьянством за 
рулем, введя нулевое промилле. 
В итоге тысячи автомобилистов 
остались без прав по пьяным 
статьям только потому, что вы-
пили кефир или квас или у них 
проблемы с метаболизмом. Вве-
ли уголовную ответственность 
за управление в нетрезвом виде, 
а количество выявляемых не-
трезвых водителей из года в год 
остается стабильным. При том 
что количество уголовных дел 
по этой статье растет. 

Еще пример: пьяный мото-
циклист ночью без шлема не 
справляется с управлением и 
разбивается насмерть. На этом 
месте ставят знак ограничения 
скорости 20 км/ч и камеру. В 
итоге все законопослушные во-
дители на прямом участке доро-
ги должны сбрасывать 
скорость до пешеход-
ной, поминая лихача.

Юрий Медведев, 
Сергей Тихонов

П
очему, обладая леса-
ми, которые называ-
ют «легкими плане-
ты», Россия должна 
платить углеродный 
налог в 5—8 милли-
ардов долларов еже-
годно? Как можно 
кардинально изме-

нить подходы к «зеленой повест-
ке» ? Сколько нужно ветряков и 
солнечных станций, чтобы обес-
печить потребности человека в 
энергии? Об этом «РГ» беседует 
с президентом РАН Александром 
Сергеевым. 

Александр Михайлович, при-
нятые на форуме в Глазго ре-
шения по климату вызвали 
разноречивую реакцию. Кто-
то двумя руками поддержива-
ет, кто-то считает, что 
можно было больше сделать, а 
экологическая активистка 
Грета Тунберг выводила лю-
дей на улицы. Как вы оценива-
ете итоги форума?

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Россия после-
довательна в своей позиции. 
Она подписала и Киотский про-
токол, и Парижское соглашение 
по климату. И в Глазго было за-
явлено, что мы понимаем — кли-
мат меняется, и это связано с 
негативными антропогенными 
воздействиями. И мы готовы 
вложить свою лепту, чтобы эти 
воздействия уменьшить. А даль-
ше, как всегда, встает вопрос 
сроков и экономики.  

Сегодня в аналогичной ситу-
ации оказался весь мир. Все 
страны согласны, что меры при-
нимать надо, но у каждой своя 
конкретная ситуация, и каждая 
ищет свои подходы. Нельзя для 

всех прописать единые правила. 
И нам надо думать, как войти в 
новый энергетический уклад, 
достичь нулевых выбросов с 
учетом нашей специфики, что-
бы сохранить работоспособ-
ность нашей экономики и уро-
вень жизни наших граждан.

Давайте разберемся с нашей 
спецификой. Пожалуй, самый 
«больной» для многих россиян 
вопрос, наши леса. Они зани-
мают огромные площади, по-
глощают огромное количест-
во парниковых газов, их даже 
называют «легкими» Земли. 
И многие специалисты счи-
тают, что только за вклад 

наших лесов в очистку плане-
ты нам должны платить 
углеродный налог, который в 
ближайшие годы вводит Евро-
па. Но, по нынешним оценкам, 
все ровно наоборот: Россия бу-
дет отдавать в их кошелек 
5—8 миллиардов долларов в 
год. Как такое могло полу-
читься?  

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Согласен, ситу-
ация выглядит странно. Дело в 
том, что в свое время Россия 
подписала документ, где указа-
но, сколько углекислого газа по-
глощают наши леса и сельхозу-
годья. Хотя российские ученые 
предлагали очень широкий диа-
пазон данных, к сожалению, 
была выбрана самая наимень-
шая цифра.  

Почему так произошло? Мне 
сейчас трудно сказать. Возмож-
но, в то время казалось, что это 
не такой уж принципиальный 
вопрос в списке тогдашних, 
многочисленных проблем с за-
рубежными партнерами. Навер-
но, мало кто задумывался о по-
следствиях, что это решение мо-
жет сильно ударить по нашему 

карману. А когда сейчас вдруг 
появился углеродный налог, по-
няли, что мы здорово просчита-
лись. Во много раз уменьшили 
наши возможности по поглоще-
нию углекислого газа.

В итоге оказались не очисти-
телями планеты, а ее загряз-
нителями. И что теперь де-
лать, когда подписи постав-
лены? Можно вернуться назад 
и сменить имидж?   

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Во всяком слу-
чае, для этого надо сделать все 
возможное. Тем более, что та-
кой пример уже есть. В свое вре-
мя итальянцы тоже подписали 
документы, где параметры по-
глощения их лесов были сильно 
занижены. Очевидно, и они тог-
да не думали о каких-то серьез-
ных экономических и финансо-
вых последствиях в будущем. А 
когда оно пришло, схватились 
за голову: их просчет 
обойдется в огромные 
суммы.

ГРОМКОЕ ДЕЛО За хулиганство на дороге ради лайков предложено 
ввести конфискацию автомобиля и уголовную ответственность 
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Александр Сергеев: Чтобы убедить 
оппонентов, нужна своя система 
мониторинга парниковых газов.

А К Ц Е Н Т

Нам надо думать, как войти в новый 
энергетический уклад, достичь нулевых 
выбросов с учетом нашей специфики 
и сохранить экономику и уровень жизни

А К Ц Е Н Т

Сначала необходимо навести порядок 
в административном законодательстве, 
а если это не сработает, то тогда 
уже думать об ужесточении наказания

Австралийский доллар 54,0292
Азербайджанский манат 44,0451
Армянский драм** 15,7014
Белорусский рубль 29,7889
Болгарский лев 43,0667
Бразильский реал 13,3941

Венгерский форинт** 22,7248
Вон Республики Корея*** 62,9688
Гонконгский доллар* 96,0157
Датская крона 11,3270
Доллар США 74,8327
Евро 84,1718

Индийская рупия* 10,0561
Казахстанский тенге** 17,2465
Канадский доллар 58,7845
Киргизский сом** 88,2302
Китайский юань 11,7212
Молдавский лей* 42,1949

Новый туркменский манат 21,4114
Норвежская крона* 83,5214
Польский злотый 17,8731
Румынский лей 17,0183
СДР  104,5899
Сингапурский доллар 54,8024

Таджикский сомони* 66,2529
Турецкая лира* 62,2532
Узбекский сум**** 69,5728
Украинская гривна* 27,8816
Фунт стерлингов 100,1860
Чешская крона* 33,1162

Шведская крона* 83,2890
Швейцарский франк 80,3702
Южноафриканский рэнд* 47,1631
Японская иена** 65,2734

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.11.21

До конца уплаты 
имущественных налогов 
осталась неделя — 
дедлайн наступит 
1 декабря

США готовят из Украины 
новый 
Афганистан, 
поставляя оружие 
и технику

Джоан Роулинг 
пообещали убить
трансгендерные 
активисты

Элина Гаранча 
выступит 
с Хиблой Герзмавой 
в Москве 
и Петербурге
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РЫНОК ТРУДА 
За что работодатели могут 
штрафовать сотрудников

Окладно 
выходит

Евгения Акулова, Ольга Игнатова

Почти 40% россиян сталкивались с денежными взы-
сканиями на работе, следует из опроса сервиса «Рабо-
та.ру». Большинство сотрудников штрафовали на не-
большую сумму — 63% респондентов лишились до ты-
сячи рублей. Каждый пятый лишился 1—3 тыс. руб., 
каждый десятый — 3—5 тыс. Лишь 8% опрошенных 
были оштрафованы на сумму более 5 тыс. руб.

Среди причин штрафа — ненадлежащее выполнение 
должностных обязанностей (42%), опоздания на рабо-
ту (38%), нарушения техники безопасности (26%), не-
достача (20%), ненадлежащее общение с клиентами 
(14%) и несоответствие дресс-коду (9%). Вроде все по-
нятно, но есть нюансы.

В России из оклада — постоянная часть зарплаты — 
нельзя производить удержания, работодатель может 
только снизить размер премии. В Трудовом кодексе 
понятия «штраф» не существует.

«Из оклада сотрудников могут взыскиваться суммы 
только по решению суда, например, алименты, возме-
щение ущерба или определенные законом админи-
стративные штрафы», — говорит доцент базовой кафе-
дры Торгово-промышленной палаты РФ «Раз-
витие человеческого капитала» Людмила 
Иванова-Швец.

ПРАВО Верховный суд 
объяснит, как исправлять 
старые судебные ошибки

Невиновных 
отпустят

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России подготовил проект по-
становления, как исправлять судебные ошибки преж-
них лет. Впервые планируется детально разъяснить, 
что именно считать новыми обстоятельствами. Какие 
обстоятельства обязывают достать из архива и пере-
смотреть даже очень старый приговор.
Документ дает надежду людям, оказавшимся за решет-
кой по чьей-то ошибке. Или даже злому умыслу. Увы, в 
жизни иногда бывает так, что в тюрьму попадают неви-
новные. И подчас им приходится сидеть долгие годы, 
пока не раскроется правда.

Перед правдой в законе нет преград. Даже если при-
говор давным-давно вступил в силу и, казалось бы, все 
точки расставлены, прокуратура вправе вернуться к 
делу, когда появились совершенно новые данные. Во-
прос только в том, что именно считать такими данны-
ми. Допустим, если кто-то из свидетелей обвинения 
вдруг сознался, что его подкупили, это новые данные 
или нет? И можно ли ему верить сейчас? Где гарантия, 
что именно сейчас он не врет? Председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Владимир Груздев от-
метил: на практике нередко возникают спо-
ры, что именно считать вновь открывшимися 
обстоятельствами.

ЖИЛЬЕ Покупателей 
коттеджей защитят 
от потери денег

Порог 
безопасности

Марина Трубилина

Деньги, вложенные в покупку индивидуальных домов, 
будут защищены так же, как при покупке жилья в мно-
гоэтажке. Минстрой представил законопроект о мало-
этажном строительстве и введении счетов эскроу на 
загородном рынке.

Законопроект должен урегулировать отношения, 
связанные с привлечением средств граждан и юрлиц 
для строительства малоэтажного жилья и с возникно-
вением прав собственности на жилые здания и общее 
имущество в малоэтажных поселках, говорится в поя-
снительной записке к документу.

Рынок загородного жилья станет более прозрач-
ным. Привлекать средства граждан для долевого стро-
ительства индивидуальных домов застройщик малоэ-
тажного жилого комплекса сможет по аналогии с доле-
вым строительством многоэтажных домов. Он должен 
будет утвердить проект планировки территории, про-
ект межевания, зарегистрировать собственность на 
землю или договор аренды. Все расчеты застройщик и 
покупатель дома обязаны будут проводить через упол-
номоченные банки и с использованием счетов эскроу. 
То есть деньги застройщик будет получать после того, 
как достроит здание. Это устраняет риск по-
тери денег покупателем и снижает вероят-
ность появления заброшенных недостроев.
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КОНТРОЛЬ 
Банк России 
нашел 
нарушения
при выдаче 
кредитов

ХИТРАЯ ССУДА

Анастасия Алексеевских 

Заемщики не могут вернуть 
деньги при отказе от услуги, 
даже если ею не воспользова-
лись, в том числе по страхов-
ке в рамках «периода охлажде-
ния». А название и описание 
продуктов часто не соответст-
вует их сути. Например, одним 
из исключений «страховки от 
коронавируса» является нали-
чие эпидемии. Такие неприем-
лемые практики в рамках по-
требительского кредитования 
выявил ЦБ.

Кроме того, часто договор 
об оказании услуги заключа-
ется некорректно. Кредитор 
направляет смс-сообщение 
о том, что подключит услугу, 
если потребитель не напишет 
ответное сообщение. При от-
сутствии каких-либо дейст-
вий потребителя услуга счита-
ется подключенной («акцепт 
молчанием»). Регулятор так-
же обратил внимание на то, 
что банки навязывают стра-
ховку заемщикам, а при отка-
зе от нее повышают ставку по 
кредиту.

При обнаружении таких на-
рушений «проводим с органи-
зацией индивидуальную рабо-
ту для изменения конкретных 
бизнес-процессов, вплоть до 
мер принудительного воздей-
ствия — предписаний и штра-
фов», рассказали в ЦБ.

Регулятор напомнил, что 
приняты законы о сквозном 
«периоде охлаждения» — отка-
зе от дополнительных платных 
услуг при заключении догово-
ра потребительского кредита 
и о запрете на проставление 
кредитором «галочек» и иных 
отметок о согласии заемщика 
на оказание ему дополнитель-
ных услуг. Эти законы вступят 
в силу с 30 декабря 2021 года.

Банк России систематизи-
рует выявленные недобросо-
вестные практики и информи-
рует участников рынка о не-
допустимости их использова-
ния, уточнили представители 
регулятора.

Нарушения есть всегда, от-
метил председатель Нацио-
нального совета финансового 
рынка Андрей Емелин: «При 
этом отклоненных жалоб по-
требителей на банки у ЦБ 92%, 
у финансового омбудсмена 
— больше 70%. С учетом того, 
что в крупных банках все за-
регламентировано, это может 
быть проблема одного офиса 
крупного банка. В правопри-
менительной практике — тор-
говле, страховании — всегда 
будут нарушения». Он уверен, 
что нарушителей нужно нака-
зывать — возбуждать больше 
дел, штрафовать банки за кон-
кретные нарушения. 

Доцент департамента ми-
ровой экономики НИУ ВШЭ 
Эдуард Джагитян предлага-
ет ввести в России, как в Ве-
ликобритании, компенсацию 
заемщикам от банков-нару-
шителей. В 2010-х регулятор 
Великобритании Financial 
Conduct Authority обязал бан-
ки за «обязательную страхов-
ку» выплатить клиентам 23,8 
млрд фунтов. Джагитян так-
же предлагает применять сан-
кции против работников бан-
ков, ответственных за введе-
ние заемщиков в заблуждение 
путем навязывания им допол-
нительных услуг.

Емелин не уверен, что сан-
кции должны касаться кон-
кретных работников и привел 
пример со штрафами по про-
тиводействию легализации до-
ходов, полученных преступ-
ным путем, когда в ряде регио-
нов за задержку с оповещени-
ем Росфинмониторинга на два 
часа сотрудники были оштра-
фованы на 10 тыс. рублей при 
зарплате в 15 тыс: «Это недо-
пустимо».  

СОТРУДНИЧЕСТВО  

Парламентарии России 
и Китая найдут общий 
ответ на санкции Запада

Карта дружбы

Дмитрий Гончарук

Москва и Пекин будут вместе противодействовать по-
пыткам некоторых стран вбить клин между ними, уве-
рена председатель Совета Федерации Валентина Матви-
енко. Один из весомых инструментов для этого — парла-
ментская дипломатия.

Вчера на заседании российско-китайской межпарла-
ментской комиссии по сотрудничеству спикер Совфеда 
заявила, что недопустимо подменять общепризнанные 
нормы правилами, которые выдумало небольшое чи-
сло стран на основе сиюминутных эгоистических инте-
ресов. «Некоторые из них откровенно пытаются вбить 
клин между Москвой и Пекином. Мы это прекрасно ви-
дим и вместе с нашими китайскими друзьями будем ре-
агировать на это путем наращивания нашего взаимовы-
годного взаимодействия», — сказала Матвиенко.

В Москве рассматривают санкционную политику со 
стороны США и ЕС как проявление недобросовестной 
конкуренции, чтобы замедлить технологическое и эко-
номическое развитие. При этом пандемия коронавиру-
са была использована как предлог для ничем не подкре-
пленных обвинений, в том числе по отношению к Китаю. 
Спикер СФ считает неприемлемыми призывы с высоких 
трибун к бойкоту зимней Олимпиады в Пекине. «Подоб-
ные высказывания противоречат духу парламентариз-
ма, так же как и олимпийским принципам», — подчер-
кнула она. Россия готова оказать поддержку в реализа-
ции китайских научных проектов. Среди них, например, 
создание Международной научной лунной станции. А 
взаимодействие вузов Валентина Матвиенко назвала хо-
рошим заделом для реализации дорожной карты по со-
трудничеству в области науки, технологий и инноваций.

Председатель Постоянного комитета Всекитайского 
собрания народных представителей КНР Ли Чжаньшу 
высказался за дальнейшее активное развитие взаимовы-
годных отношений между приграничными регионами.

В отношениях России и Китая никто никого не сдер-
живает, никто не соревнуется и не соперничает, счита-
ет первый заместитель председателя Государственной 
Думы Иван Мельников. Он обратил внимание на то, что 
растет интерес к совместным проектам на евразийском 
пространстве, при этом повышается удельный вес инно-
вационной составляющей. «Считаем очень правильной 
постановку вопроса о том, чтобы в рамках нашей комис-
сии организовать площадки для обсуждения проблема-
тики стран Евразии и найти для этого соответствующий 
формат», — добавил Мельников.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла проект бюджета на 2022—2024 годы во втором чтении

Казна с ростом
Татьяна Замахина

Г
осдума приняла во втором 
чтении проект федераль-
ного бюджета на следую-

щие три года. В ходе рассмо-
трения депутаты поддержали 
поправки президента РФ о ро-
сте прожиточного минимума 
(ПМ) и минимального размера 
оплаты труда (МРОТ) в следу-
ющем году.

Бюджет на 2022 год, в отли-
чие от бюджета прошлого года, 
сформирован с профицитом, 
подчеркнул, комментируя ре-
шение, председатель Госдумы 
Вячеслав Володин. «У нас есть 
возможность направить до-
полнительные средства на ре-
шение приоритетных задач — 
на социальную поддержку гра-
ждан, особенно семей с деть-
ми», — пояснил он. 

Среди одобренных попра-
вок на социальную тему — пре-
зидентские. Владимир Путин 
предложил в следующем году 
проиндексировать прожиточ-
ный минимум и МРОТ опере-
жающими темпами по сравне-
нию с инфляцией — раньше это-
го заложено не было. 

Согласно поддержанным 
изменениям, рост ПМ соста-
вит порядка 8,6%, а МРОТ — 
8,13%. В итоге МРОТ должен 
увеличиться до 13 890 рублей, 
а прожиточный минимум — до 
12 654 рублей. Для сравнения: 
в текущем году величина пер-
вого составляет 12 792 рубля в 
месяц, второго — 11 653 рубля. 
По расчетам правительства, в 
2022 году на повышение ПМ 
и МРОТ будет направлено 30 
млрд рублей.

«А значит, вырастут и раз-
меры социальных пособий, 
которые зависят от величи-
ны прожиточного минимума 
и МРОТ», — подчеркнул спикер 
Госдумы. По его словам, повы-
шение социальных выплат и 
зарплат коснется 19 млн гра-
ждан России. 

Вячеслав Володин добавил, 
что в ближайшее время пред-
стоит принять решение о до-
полнительной индексации 
пенсий. Кроме того, по факти-
ческой инфляции в следующем 
году будет проиндексирован 
материнский капитал.

Полномочный представи-
тель президента РФ в Госдуме 
Гарри Минх подчеркнул, что 
инициативы главы государст-
ва прежде всего посвящены ре-
шению задачи, которую Влади-
мир Путин уже неоднократно 
называл ключевой, — это борь-
ба с бедностью.

Во втором чтении также 
были приняты поправки, о не-
обходимости которых Госду-
ма заявила при рассмотрении 
бюджета в первом чтении. Для 
этого депутаты приняли спе-
циальное постановление. Как 
пояснил Вячеслав Володин, 
изменения ко второму чтению 
предусматривают выделение 
дополнительных средств на 
ремонт автодорог региональ-
ного и местного значения, суб-
сидирование авиаперелетов 
для жителей Дальнего Восто-
ка, развитие сельских терри-
торий, повышение доступно-
сти медпомощи на селе. Кроме 
того, дополнительное финан-
сирование пойдет на обеспе-
чение жильем инвалидов, ка-
питальный ремонт студенче-
ских общежитий, строитель-
ство спортплощадок, содей-
ствие занятости молодежи, 
устранение цифрового нера-
венства. 

Вице-спикер Александр Жу-
ков уточнил, что ко второму 
чтению по инициативе «Еди-
ной России» дополнительно 
изыскано 107 млрд рублей на 
указанные цели.

Не только поправки ЕР были 
учтены. В частности, лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский 
заявил, что от фракции приня-
ты десять поправок, которые 
касались развития сельского 

хозяйства, дорог, ремонта об-
щежитий и так далее. 

Политик призвал идти даль-
ше и среди прочего повышать 
налоги «на богатых, а для бед-
ных — снижать». Кроме того, 
надо уменьшать налоговую на-
грузку на бизнес, «чтобы день-
ги шли на развитие». Жири-
новский напомнил, что ЛДПР 
предложила поднять до 10 тыс. 
доход, который не облагается 
налогом. «Добьемся этого», — 
подчеркнул депутат.

«Новые люди», по словам 
первого замглавы фракции 
Владислава Даванкова, проде-
лали большую работу по своим 

поправкам с кабмином. «Была 
частично поддержана наша 
поправка о молодежном пред-
принимательстве, — заявил он. 
— Теперь и школьники, и сту-
денты смогут получить такие 
навыки, которые точно им при-
годятся в жизни». Кроме того, 
была, например, одобрена по-
правка думских новичков на 
тему экологии. «Выделены до-
полнительные средства на лик-
видацию несанкционирован-
ных свалок. И таких поправок 
достаточно много», — сообщил 
депутат.

КПРФ была настроена бо-
лее критично. Предложения 
президента по ускорению ро-
ста МРОТ и ПМ одобрили все, 
но все же коммунисты высту-
пают за более серьезное уве-
личение прожиточного мини-
мума — до 25 тысяч рублей, за-
явил руководитель фракции 
Геннадий Зюганов. А в целях 
финансирования этой и других 

социальных инициатив КПРФ 
настаивает на национализа-
ции предприятий и одобрении 
других предложений фракции 
в экономической сфере. Про-
ект бюджета от правительст-
ва даже с учетом изменений ко 
второму чтению коммунисты 
раскритиковали. Геннадий Зю-
ганов объяснил, что, по оценке 
фракции, документ не обеспе-
чивает выполнение Послания 
президента.

Критично были настроены 
и во фракции «Справедливая 
Россия — За правду». Во втором 
чтении проекта фракция пред-
ложила обнулить расходы на 

материальное стимулирование 
госслужащих и увеличить фи-
нансирование социальных ста-
тей. В целом поправки от фрак-
ции «весят» более 400 млрд 
рублей, уточнил лидер СРЗП 
Сергей Миронов. Из них 80 мил-
лиардов рублей депутаты пред-
ложили выделить на запуск про-
граммы бесплатного массового 
тестирования на коронавирус. 
Также предложено увеличить 
финансирование самых разных 
направлений — культуры, обра-
зования и ряда других.

Глава комитета по бюдже-
ту Андрей Макаров напомнил, 
что в рассматриваемом проек-
те бюджета и так заложен рост 
расходов, который направлена 
на выполнение целей развития 
страны. Наращивать траты еще 
большими темпами — для этого 
просто нет средств, а адекват-
ных способов их изыскать, по 
оценке комитета, предложено 
не было. 

По словам Макарова, на 
здравоохранение расходы из 
всех источников вырастут бо-
лее чем в три раза по сравне-
нию с 2017 годом. На образо-
вание — на 26% по сравнению 
с 2019 годом, а на культуру — 
на 30%.

В ходе рассмотрения бюд-
жета депутаты подискутирова-
ли с правительством, в частно-
сти, на тему уровня жизни в ре-
гионах. В целом их поддержка 
растет — только на межбюжет-
ных трансфертах она состав-
ляет общую сумму 3,3 млрд ру-
блей. «Такой поддержки регио-
ны не получали никогда», — за-
явил глава Комитета по бюдже-
ту и налогам. 

Однако есть  и  ряд  про-
блем, над которыми надо по-
работать. В частности, депу-
таты рекомендовали кабмину 
обратить на тему обеспечения 
жильем детей-сирот в регио-
нах. Эту тему подняли комму-
нисты. 

«Проблема детей сирот — 
это тема, требующая отдель-
ного обсуждения, — отметил 
Андрей Макаров. — Именно по-
этому в третьем чтении при 
принятии постановления мы 
будем предлагать правитель-
ству вернуться к этому вопро-
су и представить свои предло-
жения по тому, как решать эту 
проблему целиком».

В свою очередь Вячеслав 
Володин обратил внимание на 
то, что есть регионы-доноры с 
дополнительными возможно-
стями, которые уже могли бы 
выделять средства на жилье 
детям. Спикер Госдумы  пору-
чил Комитету по контролю из-
учить ситуацию и представить 
доклад. 

Министр финансов Антон 
Силуанов, присутствующий на 
рассмотрении проекта бюдже-
та, заявил, что правительство в 
рамках рабочей группы отра-
ботает все возможные источ-
ники финансирования.  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин и Махмуд Аббас обсудили 
палестино-израильское урегулирование

Примирить Восток

Кира Латухина

П
о з и ц и я  М о с к в ы 
остается прежней: 
палестинская про-
блема должна ре-
шаться с учетом ин-
тересов всех жите-
лей региона, на ос-
нове двух незави-
симых государств, 

заявил президент России Вла-
димир Путин на переговорах с 
лидером Палестины Махмудом 
Аббасом.

Вчера в Сочи Владимир Пу-
тин и Махмуд Аббас обсудили 
вопросы двустороннего взаи-
модействия и ближневосточ-
ную проблематику с учетом 
усилий России по палестино-
израильскому урегулированию. 
Российский президент встретил 
гостя у входа в зал переговоров, 
Аббас поприветствовал его по-
русски: «Добрый день». «Мы, 

безусловно, должны регуляр-
но встречаться, поддерживать 
наши отношения», — сказал Пу-
тин. Очень важно обменивать-
ся актуальной информацией по 
ситуации на Ближнем Востоке в 
целом и на палестинском треке 
в частности, подчеркнул он.

«Мы понимаем, в какой ситу-
ации все мы живем, в том числе 
и палестинский народ сегодня, 
— продолжил российский лидер. 
— Кроме давления, которое ока-
зывается извне, кроме напря-
женной ситуации в регионе, с со-
седями, еще и коронавирусная 

инфекция вносит свой вклад в 
обстановку». «Россия предпри-
нимает усилия для того, чтобы 
поддержать Палестину по это-
му направлению: предоставля-
ем соответствующие медицин-
ские препараты, вакцины, в Па-
лестину выезжают наши спе-
циалисты и медики», — добавил 
он. Абсолютные цифры това-
рооборота пока небольшие, но 
все-таки есть рост, несмотря на 
все проблемы, больше чем на 30 
процентов за предыдущий год, 
констатировал российский пре-
зидент. К сожалению, из-за пан-

демии произошел сбой в работе 
межправкомиссии, отметил Пу-
тин. «Нужно, конечно, выстраи-
вать эту работу как можно бы-
стрее», — считает он. «Но самое 
главное, что я хотел бы сказать: 
позиция Российской Федерации 
на палестинском направлении 
по вопросам урегулирования 
палестинской проблемы оста-
ется неизменной», — подчеркнул 
Путин. «Палестинская проблема 
должна решаться в соответствии 
с ранее принятыми решениями 
на уровне Совета Безопасности 
Организации Объединенных 
Наций на справедливой осно-
ве, которая учитывает интересы 
всех людей, которые проживают 
в этом регионе, на основе двух 
независимых государств», — за-
явил президент. «И мы, конечно, 
будем работать в этом направ-
лении, как бы это ни было слож-
но», — заверил он. Российский 
лидер предложил подробнее об-

меняться информацией о том, 
что сейчас происходит, какова 
актуальная ситуация, и вместе 
подумать, что можно сделать для 
движения вперед.

Махмуд Аббас поблагодарил 
Владимира Путина за пригла-
шение. «Мы всегда ценим вашу 
роль, вашу позицию по отноше-
нию к нам, к палестинцам», — 
сказал он. Дальше переговоры 
продолжились за закрытыми 
дверями.

Напомним, месяц назад в 
Сочи президент России провел 
первую встречу с новым пре-
мьер-министром Израиля На-
фтали Беннетом, который всту-
пил в должность в июне. С Абба-
сом Путин встречался в январе 
2020 года в Вифлееме и с тех пор 
они общались только по теле-
фону.  

Владимир Путин и Махмуд Аббас 
встретились в Сочи в резиденции 
«Бочаров ручей».

А К Ц Е Н Т

Повышение социальных выплат 
и зарплат коснется 19 миллионов 
граждан России

А К Ц Е Н Т

Палестинская проблема должна решаться 
в соответствии с ранее принятыми 
решениями на уровне СБ ООН

ДЕНЬГИ На уплату налогов 
на землю, квартиру 
и машину осталась неделя

Сбор 
в то же время

Роман Маркелов

До 1 декабря россияне должны заплатить имуществен-
ные налоги за 2020 год. Речь об уплате налогов на иму-
щество и землю, а также о транспортном налоге. Та-
ким образом, вопрос затрагивает огромное число лю-
дей: собственников квартир, комнат, домов, земельных 
участков и транспортных средств. 

Физлицам эти налоги начисляются налоговой ин-
спекцией на основании данных об имуществе. Учиты-
ваются сведения об имуществе, кадастровой стоимо-
сти земли и строений, мощности двигателя автомоби-
ля, периоде владения, коэффициентах, ставках, вычетах 
и льготах. Оплатить налоги можно с помощью серви-
са «Заплати налоги» или в «Личном кабинете налого-
плательщика» на сайте Федеральной налоговой служ-
бы (ФНС). «Достаточно ввести реквизиты банковской 
карты или воспользоваться онлайн-сервисом одного из 
банков-партнеров ФНС России, в том числе по QR- или 
штрихкоду платежа. Уплатить налоги также можно в 
банке, в кассах местных администраций, на почте или 
в уполномоченном МФЦ без комиссии», — говорится в 
сообщении ФНС. Суммы к уплате указаны в налоговых 
уведомлениях. Это не рекомендуемые, не доброволь-
ные, а обязательные платежи.   

Со 2 декабря начисления становятся задолженно-
стью, кроме того, будут идти пени. В этом случае нало-
говый орган направит требование об уплате просрочен-
ного налога, подчеркивают в ФНС. «Если должник его не 
исполнит, налоговый орган обратится в суд. Далее долг 
будут взыскивать приставы, которые могут принять ог-
раничительные меры, например, заблокировать банков-
ский счет должника или арестовать и принудительно ре-
ализовать его имущество», — отмечают в ФНС.

Если плательщик до сих пор не получил уведомление 
об уплате налогов и у него нет освобождающих от иму-
щественных налогов льгот, нужно обратиться в любую 
налоговую инспекцию, уполномоченный МФЦ или на-
править заявление через «Личный кабинет налогопла-
тельщика», пояснили в ФНС.  

В Великобритании 
в 2010-х гг. банки-
нарушители 
выплатили заем-
щикам 23,8 млрд 
фунтов за навя-
занные страховки 
при оформлении 
кредитов

Читайте также: ЦБ рассказал, 
когда и почему ограничит 
выдачу потребительских 
кредитов
rg.ru/art/2211827

Как быть, если вам начислили налог по ошибке — читайте 
на сайте
rg.ru/art/2201853
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Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в перечень 

приграничных территорий, на которых 
иностранные граждане, лица без гражданства 

и иностранные юридические лица не могут 
обладать на праве собственности земельными 

участками, утвержденный 
Указом Президента Российской Федерации 

от 9 января 2011 г. № 26
1. Внести в перечень приграничных территорий, на которых ино-

странные граждане, лица без гражданства и иностранные юридические 
лица не могут обладать на праве собственности земельными участками, 
утвержденный Указом Президента Российской Федерации от 9 января 
2011 г. № 26 «Об утверждении перечня приграничных территорий, на 
которых иностранные граждане, лица без гражданства и иностранные 
юридические лица не могут обладать на праве собственности земельны-
ми участками» (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2011, № 2, ст. 268; 2016, № 16, ст. 2199; 2020, № 12, ст. 1747), следующие 
изменения:

а) пункты 194 и 197 признать утратившими силу;
б) дополнить пунктом 2001 следующего содержания:
«2001. Стародубский муниципальный округ.»;
в) пункт 201 изложить в следующей редакции:
«201. Новозыбковский городской округ.»;
г) из примечания цифры «201,» исключить.
2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-

кования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
23 ноября 2021 года № 666
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Трудовой договор теперь можно заключить дистанционно

Работа вышла на прием
Олег Капранов, 
Анастасия Алексеевских

С
оискатели смогут теперь 
дистанционно проходить 
собеседования с работо-

дателями, а трудовой договор 
сможет быть заключен дистан-
ционно. Закон об этом публику-
ет «Российская газета».

Новый закон закрепляет 
возможность использования 
кадровых документов в элек-
тронном виде без дублирова-
ния их на бумажном носителе. К 
кадровым документам относят-
ся трудовой договор, договор о 
материальной ответственности 
и порядка 30 видов других доку-
ментов. 

Работодатель самостоятель-
но принимает решение о пере-
ходе на электронный кадровый 
документооборот (ЭДО), поя-
снили «РГ» в минэкономразви-
тия. С работниками, которых 
впервые принимают на работу 
по трудовой книжке, соответст-
вующие документы оформляют 

в электронной форме. Для пере-
вода в электронную форму ка-
дровых документов в отноше-
нии остальных категорий со-
трудников требуется их согла-
сие. Работнику будут выдавать 
его экземпляр в электронной 
форме, подписанной усиленной 
квалифицированной электрон-
ной подписью работодателя. А 
работник при желании вправе 
сделать бумажную копию соот-
ветствующего документа и за-
верить ее у работодателя.

ЭДО будет осуществляться 
через единую цифровую плат-
форму «Работа в России», «Го-
суслуги», а также через инфор-
мационную систему работода-
теля, соответствующую требо-
ваниям Трудового кодекса.

 Участники рынка приветст-
вуют переход на ЭДО, но отме-
чают вызывающие обеспокоен-
ность моменты. В первую оче-
редь это то, что часть докумен-
тов по-прежнему остается бу-
мажной. «Законодатель пока не 
решился перевести в электрон-

ный вид наиболее чувствитель-
ные для работника документы, 
такие как приказ об увольнении 
или акт о несчастном случае», — 
сообщили «РГ» в пресс-службе 
Сбербанка. По словам замген-
директора, директора по на-
правлению «Нормативное ре-
гулирование» АНО «Цифровая 
экономика» Дмитрия Тер-Сте-
панова, во избежание хранения 
документов об увольнениях в 
бумажном виде может увели-
читься число случаев найма по 
договору подряда, а это может 
ущемлять права работника в 
случае спорных ситуаций. 

До 15 ноября в России шел 
эксперимент по введению в не-
которых организациях элек-
тронного документооборо-
та при работе с кадрами. Так, в 
Почта Банке было автоматизи-
ровано 54 кадровых процесса, 
из них более 30 полностью пе-
реведены в электронный фор-
мат, сообщила «РГ» вице-пре-
зидент, директор по персона-
лу Почта Банка Юлия Бородай. 
«Около 80% наших сотрудни-
ков участвуют в цифровом эк-
сперименте. Для нас как для 
работодателя это прежде всего 
сокращение издержек на при-

обретение, ведение и хранение 
бумажных трудовых книжек, 
а еще удобная и быстрая обра-
ботка данных, отсутствие штра-
фов от трудовой инспекции за 
неправильное ведение трудо-
вой книжки. Что касается эко-
номии для банка, мы посчитали, 
что нам это будет давать свыше 
5 млн рублей экономии в год, 
включая расходы на отправку 
и ведение трудовых книжек», — 
рассказала Бородай.

Закон вступает в силу со дня 
его официального опубликова-
ния, за исключением возложе-
ния на работодателя расходов 
«на создание и (или) эксплуа-
тацию информационной систе-
мы работодателя, а также со-
здание, использование и хране-
ние электронных документов». 
Этот пункт вступает в силу с 1 
марта 2023 года. Реализация 
ЭДО через платформу «Работа в 
России» начнет работать 1 сен-
тября 2022 года.  

Документ опубликован на с. 12

Поправки в бюджет
23 ноября Государственная 

Дума рассмотрела поправки в 
проект федерального бюджета 
на 2022 год и на плановый пе-
риод 2023 и 2024 годов.

Отмечу, что «Единая Рос-
сия» подготовила 12 поправок. 
Все они прошли широкое обще-
ственное обсуждение. Прежде 
всего по поручению председа-
теля «Единой России» Дмит-
рия Медведева депутаты нашей 
фракции обсуждали бюджет и 
поправки к нему в своих субъ-
ектах Федерации во время реги-
ональной недели. Кроме того, в 
начале ноября на площадке пар-
тии депутаты Госдумы от «Еди-
ной России» подробно говори-
ли о корректировке бюджета с 
представителями обществен-
ных организаций и экспертами.

В результате нами было пред-
ложено, во-первых, существен-
но увеличить расходы на разви-
тие сети автомобильных дорог. 
В первоначальном проекте бюд-
жета на эти цели ежегодно вы-
делялось по 30 млрд рублей. Мы 
настояли на том, что необходи-
мо дополнительно направлять 
на дороги 20 млрд рублей в год.

Во-вторых, мы предложи-
ли дополнительно заложить 
в 2022 году на комплексное 
развитие сельских террито-
рий около 4,5 млрд рублей, по-
скольку поддержка села явля-
ется одним из наших главных 
приоритетов.

В-третьих, мы посчитали не-
обходимым ежегодно выделять 
400 млн рублей на строитель-
ство сельских физкультурно-
оздоровительных комплексов. 
Это позволит увеличить долю 
граждан, ведущих здоровый 
образ жизни и занимающихся 
спортом.

В-четвертых, в 2022 году 
мы предложили повысить в два 
раза расходы на обеспечение 
интернетом и мобильной свя-
зью населенных пунктов от 100 
до 500 человек: с 7,4 млрд ру-
блей до 14,8 млрд рублей. Та-
ким образом, более 25 тысяч 
небольших населенных пун-
ктов получат доступ к совре-
менным услугам связи.

В-пятых, «Единая Россия» 
внесла предложение о допол-
нительном выделении в тече-
ние трех лет 6,7 млрд рублей на 
обеспечение жильем людей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья. Благодаря этому 
жилищный вопрос смогут ре-
шить более 5 тысяч инвалидов.

В-шестых, мы внесли по-
правку, которая касается систе-
мы долговременного ухода за 
людьми пожилого возраста. С 
2019 года эта система в пилот-
ном режиме работает в 24 реги-
онах страны. Теперь мы расши-
ряем ее еще на 7 регионов.

В-седьмых, мы предложили 
повысить на 7—8% охват лекар-
ственной помощью ВИЧ-инфи-
цированных людей, выделяя 
из бюджета дополнительно 2,3 
млрд рублей ежегодно.

В-восьмых, мы призвали 
увеличить объем госзаказа на 
донорскую кровь. Это страте-
гически важно для сохране-
ния жизни и здоровья граждан. 
Чтобы довести объем запасов 
крови до 100 тысяч литров, мы 
предложили дополнительно вы-
делить из федерального бюд-
жета 1,3 млрд рублей в течение 
трех лет.

В-девятых, мы расширили 
перечень общественных и иных 
некоммерческих организаций, 
поддерживаемых государством, 
включив в него Российский 
Красный Крест, Национальный 
мониторинговый центр помо-
щи пропавшим и пострадав-
шим детям, «Бессмертный полк 
России». Эти организации от-
лично зарекомендовали себя в 
общественной работе, и допол-
нительное финансирование по-
зволит им увеличить масштаб 
своей деятельности.

В-десятых, мы предложили 
выделять из бюджета 3 млрд ру-
блей ежегодно на ремонт обще-
житий вузов.

В-одиннадцатых, мы посчи-
тали, что необходимо увели-
чить финансирование програм-
мы по субсидированию льгот-
ных авиаперелетов на Дальний 
Восток на 1,5 млрд рублей еже-
годно.

Наконец, с нашей точки зре-
ния, в бюджете должны быть 
предусмотрены средства на 
долгосрочную программу со-
действия занятости молодежи.

Все эти поправки были под-
держаны Госдумой при рас-
смотрении проекта бюджета 
во втором чтении. А уже 25 но-
ября мы планируем принять 
главный финансовый документ 
страны в третьем, окончатель-
ном чтении.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

— Читайте также: В Роструде рассказали, какие трудовые 
вопросы чаще волнуют работников
rg.ru/art/2212291

А К Ц Е Н Т

Работодатели будут самостоятельно 
принимать решение о переходе 
на электронный кадровый 
документооборот

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Окладно 
выходит

Все, что связано с нарушением трудовой дис-
циплины, невыполнением или недобросо-
вестным выполнением должностных обязан-

ностей, можно наказывать только такими взыскани-
ями, как замечание, выговор. «Крайняя мера — уволь-
нение. А уж если работодатель хочет наказать работ-
ника «рублем», то только снижением переменной ча-
сти заработной платы — премии», — пояснила эксперт.

По мнению директора Центра повышения произ-
водительности Всероссийской академии внешней 
торговли минэкономразвития, руководителя обра-
зовательной программы для управленческих кадров 
«Лидеры производительности» Екатерины Гриши-
ной, штрафы оправданы на сложных и опасных про-
изводствах, где ошибка одного сотрудника может сто-
ить десятков, а может быть, и сотен жизней. В этом 
случае санкции будут являться одним из главных ин-
струментов для выстраивания рабочей дисциплины.

За рубежом «на-
казания рублем» 
гораздо популяр-
нее. Например, в 
Японии, могут ош-
трафовать за уход 
с работы раньше 
положенного вре-
мени. В марте этого 
года семь сотруд-
ников городского 
управления Фуна-
баси были наказа-
ны за то, что ухо-
дили с работы на 
2 минуты раньше 
положенного. При-
чина жизненна, и 
оттого более неве-
роятным кажется 
штраф — сотрудни-
ки уходили не в по-
ложенные 17.15 с 
работы, а в 17.13, чтобы успеть на автобус, который 
уходит в 17.17, ведь следующий автобус был только 
через полчаса.  Нарушение личного пространства — 
еще одна причина для денежного наказания. Сотруд-
никам компаний не следует отвлекать от работы сво-
их коллег расспросами — это может быть расценено 
как вторжение в личную жизнь.  Вызывающей может 
показаться привычка часто и громко зевать. Но лиде-
ром по числу причин для возможного наказания ра-
ботника по праву можно назвать Германию. Как го-
ворят сами немцы, все, что разрешено, прописано в 
договоре, остальное — запрещено. В первую очередь 
рискует получить штраф или даже быть уволенным 
непунктуальный сотрудник. Другим поводом оштра-
фовать сотрудника могут стать перекуры в рабочее 
время. По немецкому трудовому законодательству 
работник имеет право на перерывы, однако их про-
должительность и частоту устанавливает начальство. 
Впрочем, поводом для наказания могут стать и впол-
не себе безобидные на первый взгляд действия. Полу-
чить выговор сотрудник может, если регулярно пере-
кусывает за компьютером и раздражает коллег запа-
хом еды. Сначала ему делают предупреждение, и, если 
работник его неоднократно игнорирует, работодатель 
может его оштрафовать или уволить. Кстати, штраф 
выпишут и в случае повреждения служебного обору-
дования, например, клавиатуры пролитым кофе.  

Штрафы могут 
быть оправданы 
на сложных 
и опасных произ-
водствах, где 
ошибка одного 
сотрудника может 
стоить десятков, 
а может быть, 
и сотен жизней
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Коллективный иммунитет 
по стране чуть выше 50 процентов, этого недостаточно

Доступ к коду
Владимир Кузьмин

В 
правительстве обсу-
дят предложение по 
QR-кодам для гра-
ждан, перенесшим 
коронавирус без об-
ращения к врачам и 
имеющим высокий 
титр антител, заявил 
премьер-министр 

Михаил Мишустин.
Глава кабинета министров 

провел вчера президиум Коор-
динационного совета по борьбе 
с распространением COVID-19 
и сообщил о выделении еще по-
чти пяти миллиардов рублей 
на поставку в регионы меди-
цинских препаратов для паци-
ентов с новой коронавирусной 
инфекцией, проходящих лече-
ние в больницах. «Это в том чи-
сле незарегистрированные в 
России лекарства, и некоторые 
из них особенно нужны людям, 
которые тяжело переносят бо-
лезнь. Планируется, что пар-
тии таких медикаментов посту-
пят в медицинские учреждения 
до конца года», — уточнил Ми-
шустин.

Также внесены изменения 
в Программу госгарантий бес-
платного оказания гражданам 
медицинской помощи на 2021—
2023 годы. Они прописывают 
ситуации, когда можно пройти 
ПЦР-тестирование бесплатно 
по полису обязательного мед-
страхования. «Прежде всего — в 
тех случаях, когда есть симпто-
мы ОРВИ или ковида, а также 
после экспресс-исследований, 
чтобы подтвердить диагноз, и 
для оценки эффективности ле-
чения этого заболевания, когда 
нужно убедиться, что человек 
окончательно выздоровел», — 
пояснил премьер.

По словам главы правитель-
ства, важно, чтобы как мож-
но больше людей проходили 
тестирование. Роспотребнад-
зор ранее установил ежеднев-
ную минимальную норму в 300 
тестов на 100 тысяч человек. 
«Прошу все субъекты Россий-
ской Федерации отнестись к 
этому очень внимательно», — 
обратился Михаил Мишустин 
к регионам.

Пока что к этому уровню 
подтянулись не все. В 28 регио-
нах показатель не достигнут, со-
общила глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова, а в некоторых 
он меньше 250 на 100 тысяч. 
Это Северная Осетия, Башкор-
тостан, Кабардино-Балкария, 
Крым, Чувашия, Оренбургская, 

Сахалинская, Омская области и 
Краснодарский край.

Заболеваемость коронави-
русом снижается вторую неде-
лю подряд, сказала Главный са-
нитарный врач страны. За про-
шедшую неделю еще на 6,5 про-
цента. Рост заболеваемости, по 
словам Поповой, сохраняется 
пока в 18 регионах. Благодаря 
принимаемым мерам в 3,6 раза 
увеличилось число регионов, 
где отмечается снижение. Ста-
билизация фиксируется в 34 
субъектах РФ.

— Наименьшие темпы сниже-
ния мы наблюдаем в возрастной 
группе 65 лет и старше. Здесь 
ситуация практически не ме-

няется, — добавила глава Роспо-
требнадзора.

Под наблюдением врачей 
остаются 1,072 миллиона чело-
век, доложил министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко. Это 
на 14 процентов меньше, чем не-
делей ранее. «Несмотря на сни-
жение активных случаев, мы все 
еще на очень высоких показате-
лях. Пациентов много. Более 860 
тысяч пациентов наши врачи ве-
дут амбулаторно и более 212 ты-
сяч пациентов лечатся в стацио-
нарах», — сказал глава минздра-
ва. По стране развернуто 273 
тысячи специализированных 
коек. За прошедшую неделю 19 
тысяч коек вернули в общую 

сеть здравоохранения для ока-
зания плановой помощи.

Особое внимание медики 
уделяют болеющим детям — бо-
лее 31 тысячи находятся под на-
блюдением. За все время панде-
мии медпомощь была оказана 
почти полутора миллионам де-
тей, добавил Мурашко.

Вакцинацию за сутки в сред-
нем проходят более 500 тысяч 
граждан. «За прошедшую неде-
лю вакцинировано 3 миллиона 
163 тысячи человек», — заявил 
министр. Доля вакцинирован-
ных среди граждан старше 60 
лет также подросла, составля-
ет почти 55 процентов. «Видим, 
что вакцинация — это реальный 
путь для профилактики и тяже-
лого течения, и профилактики 
развития инфекционного про-
цесса заболеваемости», — за-
ключил глава минздрава.

Уровень коллективного им-
мунитета против коронави-
руса немногим превышает 50 
процентов, обратил внимание 
Михаил Мишустин. «Этого не-
достаточно, и надо наращивать 
темпы вакцинации», — указал 
он губернаторам.

Глава кабинета министров 

призвал их держать борьбу с 
распространением заболева-
ния под личным контролем. 
«Сейчас главное — это вовремя 
выявлять заболевания, оказы-
вать пациентам качественную 
помощь, а для этого нужно фор-
мировать запасы медикамен-
тов, чтобы они всегда были в на-
личии», — сказал Мишустин.

Еще он обещал подумать над 
предложением по QR-кодам для 
граждан, переболевших кови-
дом в легкой форме и имеющих 
высокий титр антител, но не 
прививавшихся. «Мне кажет-
ся, что было бы правильно на 
федеральном уровне разрабо-
тать такой порядок», — предло-
жил губернатор Амурской обла-
сти Василий Орлов. Это, по его 
словам, в значительной степени 
снизило бы общественный ре-
зонанс по теме вакцинации, в 
том числе разгрузило систему 
здравоохранения и позволило 
сэкономить бюджетные средст-
ва, которые сегодня направля-
ют на прививку.  

Михаил Мишустин пообещал 
подумать над предложением 
по QR-кодам для граждан с высоким 
титром антител.

А К Ц Е Н Т

Премьер попросил регионы 
внимательно отнестись к рекомендации 
Роспотребнадзора ежедневно 
проводить минимум 300 ПЦР-тестов 
на 100 тысяч человек
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ЗДОРОВЬЕ Близится конец 
новой волны COVID-19

Четвертый вал

Евгения Думанская, 
Ирина Невинная

В России вторую неделю снижается число новых слу-
чаев коронавируса, что может говорить об окончании 
четвертой волны. Накануне выявили 35 681 новый 
случай — это минимум за последний месяц. По дан-
ным Роспотребнадзора, за неделю снижение составило 
2,5%. В ведомстве это связывают с увеличением тем-
пов вакцинации и принятых в регионах ограничитель-
ных мерах.

Как сообщает «Коммерсантъ», по подсчетам цен-
тра молекулярно-генетических исследований ДН-
КОМ, за минувшую неделю в Москве и ЮФО стало на 
1% меньше положительных проб, в Санкт-Петербур-
ге и ЦФО — на 2%, в УФО — на 6%. Только в СКФО поло-
жительных ПЦР-тестов стало больше — доля выросла 
с 7% до 14%. В среднем по России отмечено снижение 
на 6%. По словам гендиректора центра Андрея Исае-
ва, волна длилась 6—8 недель — подъем заболеваемости 
начался в сентябре, 
пик пришелся на ок-
тябрь, а во второй 
половине ноября 
пошел на спад.

Молекулярный 
биолог, научный 
сотрудник МГУ 
Сергей Харитонов 
считает более важ-
ным показателем 
летальность. Он от-
метил, что с каждой 
волной количество 
смертей увеличи-
вается, и связано это с низким уровнем коллективного 
иммунитета — в странах, где привиты более 80% насе-
ления, ситуация иная.

«В Великобритании в прошлый подъем заболевае-
мости было по 40—50 тыс. новых случаев в день, но при 
этом на пике умирали 100 человек в сутки, то есть в 
десять раз меньше, чем у нас», — сказал директор Ин-
ститута междисциплинарных исследований Европей-
ского университета в Санкт-Петербурге Антон Барчук. 
Он считает, что пандемию остановит только невоспри-
имчивость большей части населения к вирусу. Сейчас 
коллективный иммунитет достиг 50%.

«Думаю, что очередной пик просто прошел, — ска-
зал «РГ» врач-инфекционист, главный врач «Инвитро-
Сибирь» Андрей Поздняков. — Очередная часть населе-
ния «проэпидимичилась» — переболела или вакцини-
ровалась. Остальные, неиммунные, из-за ограничений 
«перепрятались» и растворились в толпе «иммунных».

Эксперты полагают, что скоро можно ожидать но-
вую волну — по всему миру она уже идет.

«Мы плотно связаны с европейскими странами, по-
этому волна придет и к нам. Я думал, это случится по-
сле январских праздников, но, учитывая резкий подъ-
ем заболеваемости в Австрии, Германии, Нидерландах, 
есть вероятность, что начало придется на декабрь», — 
говорит Исаев.  

Эксперты полага-
ют, что скоро 
можно ожидать 
пятую волну — 
по миру она 
уже идет
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ПОЛИЦИЯ Мошенницы 
подглядывали ПИН-коды 
у пенсионеров

Нескромный 
взгляд в банке

Михаил Фалалеев

 Не оригинальный, но виртуозный по исполнению спо-
соб хищения денег с чужих банковских карт примени-
ли две мошенницы в Волгограде. Они не использовали 
скимминговые устройства для считывания ПИН-кодов 
с банкоматов, не выпытывали их у доверчивых собе-
седников по телефону, а просто подглядывали.

Официальный представитель МВД России Ирина 
Волк сообщила, что эти дамы в отделениях кредитных 
организаций следили за пенсионерами, использующи-
ми банковские карты. Улучив момент, они подглядыва-
ли, какие ПИН-коды вводят пожилые люди при банков-
ских операциях. 

Мошенницы пользовались тем, что граждане в воз-
расте далеко не всегда соблюдали меры предосторож-
ности, нажимая кнопки. Кто-то не замечал позади 
себя любопытных глаз, кто-то плохо видел и поэтому 
не прикрывал ладонью клавиатуру, чтобы было боль-
ше света, кто-то плохо помнил цифры и сверялся с за-
пиской. А кто-то даже обращался за помощью к более 
продвинутым молодым людям. Чаще всего преступни-
цы устраивали свой наблюдательный пункт в помеще-
ниях, где находились только банкоматы и не было ра-
ботников банка.

А затем шпионаж заканчивался и начиналось воров-
ство, где требовался не только зоркий глаз, но и лов-
кость рук. Мошенницы шли за пенсионерами, острыми 
предметами надрезали сумки и похищали карты. С ко-
торых затем и снимали деньги. После успешной «опе-
рации» они вновь возвращались в банк для поиска но-
вой жертвы. При этом устраивали целый спектакль 
с изменением внешности, чтобы их не узнали. Они 
по несколько раз в день переодевались, использовали 
парики и солнечные очки. 

Сыщики Управления уголовного розыска Главного 
управления МВД России по Волгоградской области на-
шли и задержали воровок в Тамбове, где те рассчиты-
вали спрятаться и продолжить свой промысел. В ходе 
обыска по их месту жительства изъяты 5 мобильных 
телефонов, 8 банковских карт, около 30 сим-карт со-
товых операторов, канцелярский нож, имеющие дока-
зательственное значение для уголовного дела. Задер-
жанные взяты под стражу. Сейчас выясняется, сколько 
на их счету таких преступлений.  

ПРЕЦЕДЕНТ Пересмотр 
условий кредитных 
договоров может сделать 
банковский сектор 
убыточным

Под предлогом 
пандемии

Павел Арсеньев

Даже при минимальном масштабировании судебного 
решения по пересмотру существенных условий дого-
вора на основании обращения заемщика потери бан-
ковской системы могут составить до 100 млрд рублей. 
Об этом свидетельствуют результаты исследования 
макроэкономических последствий масштабирования 
отдельных решений арбитражных судов, проведенно-
го Центром стратегических разработок (ЦСР) и Инсти-
тутом региональных проблем (ИРП). 

Поводом для ис-
следования послу-
жило вынесенное 
арбитражным су-
дом решение в спо-
ре между банком 
непрофильных ак-
тивов «Траст» и се-
тью кинотеатров 
«Синема Парк» 
о пересмотре усло-
вий уже заключен-
ных кредитных до-
говоров на основа-
нии статьи 451 Гра-
жданского кодекса 
РФ. Существенным 
изменением обстоятельств суд признал факт распро-
странения новой коронавирусной инфекции.

По расчетам ЦСР, объем кредитного портфеля, име-
ющего максимальное сходство с кредитами, по кото-
рым были приняты анализируемые судебные реше-
ния, составляет порядка 850 млрд рублей. Таким обра-
зом, даже при минимальном масштабировании судеб-
ного решения потери банковской системы могут со-
ставить до 100 млрд рублей.

В случае реализации максимально негативного сце-
нария в течение нескольких лет банковское кредито-
вание может стать убыточным. По расчетам Институ-
та региональных проблем, при экстраполяции данной 
практики на корпоративные кредиты и кредиты гра-
жданам, условия которых могут быть пересмотрены 
по аналогии с изученным прецедентом, под требова-
ния о пересмотре условий договоров могут попасть 
кредиты на несопоставимо большую сумму. 

«Объем кредитов населению составляет 24 трлн руб. 
Кредитный портфель бизнеса — 50 трлн. В итоге мы име-
ем 70 трлн, на которых так или иначе может сказаться 
эта проблема. Снижение процентной ставки при таком 
масштабировании будет означать обнуление банков-
ской прибыли всей банковской системы России», — 
предупредил директор экономических программ ИРП 
Алексей Михайлов. 

По расчетам ИРП, если пересмотр кредитных ус-
ловий коснется даже 25% договоров, банковская де-
ятельность может стать убыточной, что несет риски 
финансовой стабильности экономики в целом. По сло-
вам вице-президента Ассоциации Банков России Алек-
сея Войлукова, этим может быть заложена «мина за-
медленного действия» на будущее. «Надо прорабаты-
вать этот вопрос совместными усилиями, чтобы доне-
сти понимание до всего общества, и самое главное — 
до структур, которые принимают решение, в том числе 
судебной власти, в чем проблема таких некорректных 
решений», — считает эксперт.

«Главный риск — то, что если прецедент становит-
ся массовым, банки, естественно, будут закладывать 
его в процентную ставку по кредитам и учитывать 
этот риск во всей своей экономической деятельности. 
 Выиграет ли от этого общество? Сомневаюсь», — резю-
мирует председатель Комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолий Аксаков.  

РЕШЕНИЕ Невостребованные доли сельхозземель отдадут
в собственность муниципалитетов без суда

Земля и доля
Татьяна Карабут

Ф
едеральные власти не-
сколько лет ищут спо-
собы пустить, наконец, 

в оборот неиспользуемые сель-
хозземли. Теперь с 1 января 
2025 года предлагается автома-
том передавать невостребован-
ные земельные доли в собствен-
ность муниципалитетов. В Рос-
сии более 15 млн га таких земель 
(это примерно как две Чехии или 
Сербии), которые зарастают бу-
рьяном, а собственников найти 
невозможно. 

Законопроект об этом разра-
ботал минсельхоз — на данный 
момент его общественное обсу-
ждение завершено. Сейчас, что-
бы муниципалитету забрать та-
кие земли в собственность, нуж-
но идти в суд. Вовлечение в обо-
рот затягивается, часто это сде-
лать невозможно — ответчик 
в суд не приходит и его местона-
хождение неизвестно, говорится 
в пояснительной записке к зако-
нопроекту. 

Автоматический переход 
права собственности в пользу 
муниципалитетов заставит ны-
нешних собственников пото-
ропиться и до 2025 года самим 

предпринять действия, напри-
мер, передать участки в аренду 
для сельхозпроизводства. А ор-
ганам местного самоуправления 
это значительно облегчит про-
цедуру вовлечения в оборот не-
востребованных долей, поясня-
ет руководитель коммерческой 
практики адвокатского бюро 
«Плешаков, Ушкалов и партне-
ры» Жанна Колесникова.

В обновленном варианте за-
конопроекта учтены замечания 
экспертов. Например, земли, 
права на которые возникли до 
введения системы регистрации 
(примерно до 1998 года), исклю-
чены из перечня невостребован-
ных. В этом случае владельцы та-
ких участков рисковали бы их 
потерять или должны были заре-
гистрировать в ЕГРН свои права.

Однако, по мнению Колесни-
ковой, недосказанности и в об-
новленном виде есть. Так, в но-
вом законопроекте предлагает-
ся ввести новую подкатегорию 
земель сельхозназначения — осо-
бо ценные земли сельхозназна-
чения. Такие земли не могут ис-
пользоваться гражданами не для 
сельхозпроизводства, в част-
ности для жилищного строи-
тельства.

«Однако законопроект не 
устанавливает запрета на пере-
вод таких земельных участков 
в земли иных категорий в связи 
с изменением границ населен-
ных пунктов. С одной стороны, 
получается, что на особо ценных 
сельхозземлях запрещено стро-
ительство садовых домов, жилых 
домов, хозяйственных построек 

и гаражей, а с другой — такие зем-
ли все еще могут быть переведе-
ны в земли населенных пунктов 
в связи с их включением в грани-
цы города и застроены», — гово-
рит эксперт.

По данным минсельхоза, на 
1 января 2019 года в России было 
более 1,5 млн земельных участ-
ков площадью 50,3 млн га, на-
ходящихся в долевой собствен-
ности. Невостребованных зе-
мельных долей насчитывалось 
почти 1,6 млн единиц площадью 
15,3 млн га. Речь идет о паях, вы-
деленных населению в ходе зе-
мельной реформы 1990-х го-
дов. В 2018 году они составляли 
в среднем 6,8% от общей площа-
ди земель сельхозназначения, 
а в отдельных регионах доля не-
востребованных земель оцени-
валась от 20 до 26,5%. А общая 
площадь неиспользуемых сель-
хозземель — 44 млн га. 

Со следующего года зара-
ботает госпрограмма по вовле-
чению их в оборот: в течение 
10 лет предполагается вернуть 
13 млн га. По данным Росстата, 
в 1990 году в России засевалось 
116 млн га, а в 2020 году (даже 
с учетом увеличения площади) 
чуть более 80 млн га.  

Порог 
безопасности

Городские застройщики 
уже привыкли к счетам 
эскроу, говорит руко-

водитель «Форумхауса» Алексей 
Кутейников. Для участников же 
загородного рынка это нечто но-
вое. «Не думаю, что само по себе 
появление счетов эскроу как-то 
повлияет на спрос и стоимость 
строительства домов в крат-
косрочной перспективе. Сче-
та эскроу — это инфраструктур-
ный элемент, который поможет 
увеличить прозрачность рын-
ка и снизит риски для покупате-
лей. Радикально изменить спрос 
на загородные дома может толь-
ко субсидированная процентная 
ставка по ипотеке», — считает он. 

Введение проектного финан-
сирования может спровоциро-
вать рост цен на дома, отмеча-

ет замгендиректора компании 
«Kaskad Недвижимость» Ольга 
Магилина. В такой ситуации де-
велоперам проще строить дома 
за свой счет и продавать уже го-
товыми, говорит она. То есть бо-
лее низких цен для покупателя 
«на стадии строительства» ожи-
дать не стоит. В ближайшее вре-
мя на загородный рынок плани-
руется выход крупных компа-
ний, занимавшихся строитель-
ством городских многоквартир-
ных домов, это увеличит предло-

жение. «Скорее всего, мы стол-
кнемся с плавным ростом цен 
в сегменте, как это уже происхо-
дило с многоэтажками», — счи-
тает она.

Кроме того, законопроектом 
упорядочивается использова-
ние общего имущества на тер-
ритории загородных поселков. 
Застройщик может строить об-
щее имущество, только если по-
зже оно будет передано в общую 
долевую собственность дольщи-
ков или же безвозмездно пере-

дано в государственную или му-
ниципальную собственность. 
Общей собственностью станут 
инженерная, транспортная ин-
фраструктура, предназначенная 
для обслуживания этого жилого 
комплекса. Это могут быть ко-
тельные, водонапорные башни, 
тепловые пункты, проезды, вело-
сипедные дорожки, пешеходные 
переходы, тротуары, элементы 
благоустройства, детские и спор-
тивные площадки, места отдыха, 
парковки, площадки для мусор-
ных контейнеров. При этом соб-
ственники обязаны будут содер-
жать это имущество.  

Снижение 
процентной
ставки может
привести к обну-
лению прибыли 
банковской
системы
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А К Ц Е Н Т

В России более 15 млн га невостребован-
ных земельных долей сельхозназначения. 
То есть примерно две территории Чехии 
или Сербии зарастают бурьяном

А К Ц Е Н Т

Детские площадки и котельные
станут общей собственностью жителей

ПРИОРИТЕТ Финансирование 
соцпрограмм на Южном Урале 
увеличат на 20 процентов 

Что дополнит 
семейный бюджет

Евгений Китаев, 
Челябинская область 

Расходы регионального бюдже-
та-2022 в Челябинской области 
составят 253,2 миллиарда ру-
блей, они вырастут на 18 про-
центов к 2021 году. Строить оп-
тимистичные прогнозы и уве-
личивать финансирование со-
циальных программ позволяют 
предварительные итоги работы 
экономики.

— Бюджет предстоящего пе-
риода с уверенностью можно на-
звать бюджетом развития, — под-
черкивает губернатор Алексей 
Текслер. — Мы максимально за-
действуем все имеющиеся воз-
можности для повышения каче-
ства жизни южноуральцев.

Это главная задача, на реше-
ние которой будет направле-
но строительство целого ряда 
объектов образования, спорта, 
здравоохранения и культуры — 
финансирование этого направ-
ления увеличат. В то же время, 
подчеркивает Текслер, не менее 
важна поддержка тех групп на-
селения, которые более других 
нуждаются в помощи в это не-
простое время: семей с детьми, 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, пожилых 
граждан.

Общее финансирование со-
циального блока достигнет 46,2 
миллиарда рублей, увеличив-
шись на 20 процентов к нынеш-
нему году. Например, областное 
единовременное пособие при 
рождении ребенка (его выпла-
чивают независимо от количест-
ва детей в семье) с 1 декабря вы-
растет вдвое — до 6000 рублей. 
С начала нынешнего года на 20 
869 детей выплачено в общей 
сложности около 65 миллионов 
рублей, в 2022 году на эти цели 
запланированы дополнитель-
ные ресурсы из областного бюд-
жета — 113 миллионов. Всего же 
на реализацию регионального 
проекта «Финансовая поддер-
жка семей при рождении детей» 
нацпроекта «Демография» на-
правят 7,1 миллиарда рублей.

Объем средств на предостав-
ление жилья детям-сиротам вы-
растет в 1,5 раза. Собственные 
квадратные метры бюджет пре-
доставит примерно 1000 детей, 
и это беспрецедентно для регио-
на. Тем же, кому пока не удастся 
вручить ключи от квартир, вы-
платят компенсацию за аренду 
жилья. Эта новая мера поддер-
жки начнет действовать на Юж-
ном Урале с 1 января, ею вос-
пользуются 1800 человек. 

— Это действительно беспре-
цедентные меры поддержки, — 
считает уполномоченная по пра-
вам ребенка в Челябинской об-
ласти Евгения Майорова. — Про-
блема обеспечения детей-сирот 
жильем актуальна фактически 
во всех регионах. Собственная 
квартира поможет им начать 
взрослую жизнь, и я рада тому, 
что эти дети, к которым судьба 
была не слишком благосклон-
на, на Южном Урале находятся 
в зоне особого внимания. 

У семей с детьми тоже по-
явятся новые преференции. 
В частности, статус многодет-
ных сохранится у родителей, 
пока ребенок не завершит обу-

чение до 23 лет, а не до 18, как 
было раньше. Семьи, в которых 
детям поставлен диагноз «фени-
лкетонурия», смогут ежемесяч-
но получать выплату на прио-
бретение низкобелковых и без-
белковых продуктов питания. 
А больных сахарным диабетом 
первого типа ребятишек област-
ная казна обеспечит системой 
флеш-мониторирования уровня 
глюкозы. 

Другим важным направле-
нием останется поддержка юж-
ноуральцев «серебряного» воз-
раста, на что запланировано 15 
миллиардов рублей. Предусмо-
трены ежемесячные выплаты 
для тружеников тыла (1714 ру-
блей), возмещение до 25 тысяч 
рублей детям погибших участ-
ников войны за проезд к месту 
захоронения родителей. На 50% 
компенсацию взноса на капре-
монт могут рассчитывать до-
стигшие возраста 70 лет собст-
венники жилья, инвалиды 1-й 
и 2-й групп, ряд других катего-
рий граждан. Полностью взнос 
компенсируется одиноко про-
живающим 80-летним собствен-
никам. Малоимущие также име-
ют право на субсидии при опла-
те жилья и коммунальных услуг, 
положены денежные выплаты и 
ветеранам труда. В области про-
живают около 14 тысяч южноу-
ральцев, признанных жертвами 
политических репрессий. Раз-
мер выплат им планируется уве-
личить с 1664 до 2000 рублей. 
Реабилитированным также по-
лагается возмещение расхо-
дов на проезд в междугородном 
транспорте, на погребение.

Кроме того, область вошла 
в число регионов, где реализует-
ся пилотный проект по внедре-
нию системы долговременного 
ухода за пожилыми и инвалида-
ми. Южный Урал одним из пер-
вых в стране занялся органи-
зацией сопровождаемого про-
живания людей с ментальными 
нарушениями: некоторые по-
стояльцы интернатов переедут 
в квартиры и смогут приобре-
сти навыки самообслуживания, 
в перспективе научиться вести 
свой бюджет, трудоустроить-
ся, создать семьи. Но сначала их 
в круглосуточном режиме бу-
дут сопровождать социальные 
работники. Этот опыт, считают 
эксперты, полезно масштаби-
ровать не только в регионе, 
но и в стране, где число росси-
ян, которые могли бы восполь-
зоваться результатами проекта, 
исчисляется десятками тысяч.

— В будущем году индексиру-
ются все социальные выплаты, 
стартует ряд новых социальных 
программ, расширится пере-
чень льготников, в частности, 
для получения звания ветерана 
труда снижаем планку стажа, 
чтобы больше наших земляков 
могли воспользоваться област-
ными преференциями, — подво-
дит итог Алексей Текслер.  

Социальные расходы областного 
бюджета вырастут, подчеркивает 
Алексей Текслер.

Финансирование 
социального блока 
в Челябинской 
области достигнет 
46,2 млрд рублей
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Покупатели, не рискуя потерять деньги, будут смелее присматриваться к загородным домам.
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Все новости рынка 
недвижимости в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/property

ПЛАНЫ В минфине рассказали, что изменится на рынке страхования 
в России к 2030 году

Системный подход 
Анастасия Алексеевских

В 
России должна быть вве-
дена  систематизация 
услуг в рамках обязатель-

ного и добровольного меди-
цинского страхования (ОМС 
и ДМС). Как заявил на XI Ме-
ждународной конференции 
страховых брокеров замдирек-
тора департамента финансовой 
политики минфина Роман Точи-
лин, это предусмотрено Стра-
тегией развития финансовых 
рынков (включая рынок стра-
хования) до 2030 года.

«Нужно, чтобы системы 
ОМС и ДМС не конкурировали, 
а дополняли друг друга, — отме-
тил Точилин. — Хватит ли нам на 
реализацию этой цели десяти 
лет, это, конечно, вопрос, но ка-

кие-то шаги в этом направлении 
уже стоит делать».

Отдельно чиновник оста-
новился на развитии сегмен-
та ОМС. «Мы будем поддержи-
вать участие страховых меди-
цинских организаций в этом 
сегменте рынка, чтобы сохра-
нить ту страховую составляю-
щую, которая там есть, а в иде-
але и развить страховые прин-
ципы в данной системе, чтобы 

она не превратилась в исклю-
чительно административно-
распределительную систему, — 
указал Точилин. — Возможно, 
имеет смысл внедрение опре-
деленных пилотных проектов 
в сфере ОМС, чтобы на приме-
ре  нескольких регионов посмо-
треть, каким образом будет эта 
система функционировать при 
большей страховой составля-
ющей».

Среди других направлений 
стратегии — индивидуализация 
тарифов по ОСАГО. По словам 
Точилина, они должны опреде-
ляться, исходя из характеристик 
водителя и транспортного сред-
ства, а не из предписанных зако-
ном факторов.

«В идеале хотелось бы прийти 
в точку, когда тариф будет абсо-
лютно рыночным», — пояснил чи-
новник. По его словам, необходи-
мо, в частности, проработать во-
прос квалификации каршеринга.

«Будут появляться беспилот-
ные автомобили, они какую-то 
часть рынка займут, нужно бу-
дет прорабатывать вопрос от-
ветственности в ДТП в том чи-
сле по вине таких авто», — доба-
вил замглавы департамента мин-
фина.  

ТЕХНОЛОГИИ Минцифры
соберет биометрию
в единую систему

Все в одной

Евгения Думанская,
Олег Капранов

Минцифры планирует обязать 
всех коммерческих операторов 
биометрических данных рабо-
тать в рамках государственной 
Единой биометрической систе-
мы (ЕБС). Об этом заявил глава 
минцифры Максут Шадаев на 
форуме TAdviser SummIT.

Операторы не смогут соби-
рать первичные данные само-
стоятельно, а будут получать 
только обработанную инфор-
мацию и только с согласия гра-
жданина. «Архитектура будет 
 выглядеть так, что гражданин 
сдает биометрические данные 
в ЕБС, а коммерческие опера-
торы смогут получить векторы 
этих  данных с согласия граж-

данина. Все коммерческие опе-
раторы будут работать не с пер-
вичными  данными, а с векто-
рами, причем пользователь 
 будет иметь  возможность ото-
звать свое согласие», — пояс нил 
Шадаев. 

Также в ближайшее время 
минцифры и «Яндекс» плани-
руют запустить пилотный про-
ект по авторизации через Еди-
ную систему идентификации 
и аутентификации (ЕСИА), как 
на портале Госуслуг, в сервисах 
компании. 

По словам Шадаева, через 
ЕСИА можно будет авторизо-
ваться в сервисах «Яндекса», 
например, «Авто.ру». В даль-
нейшем ведомство надеется за-
пустить аналогичные проекты 
и с другими компаниями.  

А К Ц Е Н Т

Системы ОМС и ДМС должны
дополнять друг друга, а не конкурировать 
между собой, считают в минфине
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Лихач без руля

Конечно, это решение 
не властей, а владельца 
дороги. Но — так у нас 

во всем. Бессмысленные огра-
ничения и ужесточения вводят-
ся для всех, кроме тех, кого уже 
не накажешь. 

Примечательно, что следст-
вие еще не установило степень 
вины блогера Саида Губденско-
го в этом ДТП. Очень уж неха-
рактерным было движение ав-
томобиля. Может, причиной 
ДТП стала неисправность ма-
шины, а не лихачество водите-
ля? Но очевидно, что если бы 
на Кутузовском проспекте был 
отбойник, то не было бы этой 
трагедии. Возможно, именно из-
за нежелания решить проблему 
технически сейчас звучат при-
зывы об ужесточении наказа-
ния, таким образом сваливают 
проблему на другие плечи. 

Вспоминается старая юмо-
реска: «Как сделать так, чтобы 
вредители помидоры не жра-
ли? — Вырубить все помидоры 
под корень. Вредители придут, 
а жрать нечего». Введение уго-
ловного наказания и конфиска-
ции автомобиля сродни этому 
решению проблемы. 

Что даст уголовное наказа-
ние? Блогеры перестанут сни-
мать рискованное видео? Вряд 
ли. Оно приносит лайки. Просто 
станут делать это так, чтобы 
по видео нельзя было установить 
место совершения нарушения. 

Что даст конфискация авто-
мобилей у пойманных за руку? 
Да они просто купят другую ма-
шину. Это будет для них очень 
дорогое нарушение, но все же — 
платное. Да и конфискован-
ное авто может оказаться не их 
или быть в совладении с кем-то. 
И в итоге пострадают те, кто во-
обще ни в чем не виноват. 

Стоит напомнить, что у нас 
нет наказания за систематиче-
ское нарушение правил. Если 
водитель исправно платит 
штрафы, он может нарушать 
сколько угодно. 

В проекте нового КоАП толь-
ко планируется ввести такую 
статью. Да и то лишь для некото-
рых нарушений, причем выяв-
ленных инспектором на дороге. 
А где сейчас при засилье камер 
инспектора на дороге встре-
тить? Не будет работать эта ста-
тья. Нет у нас методов против 
Кости Сапрыкина.

Как напоминает в своем те-
леграмм-канале депутат Гос-

думы 6-го созыва Вячеслав Лы-
саков, в первом чтении были 
приняты законопроекты, вво-
дящие ответственность за 4-е 
грубое нарушение в течении 
года, за «опасное вождение», 
а также залог за возврат авто, 
равный сумме штрафа, при пья-
ном вождении. Они имеют отно-
шение к систематическим нару-
шителям, мажорам и пьющим 
за рулём. Но эти законопроек-
ты, уже подготовленные ко вто-
рому чтению, «зависли». 

Теперь предлагается ввести 
новый состав уголовного пре-
ступления. Если человек систе-
матически превышает скорость 
на 20 км/час, это подпадёт под 
проектируемую статью? Когда 
камеры стоят через каждые сто 
метров, а разрешенная скорость 
искусственно занижена, нару-
шителем можно сделать любого 
водителя. И делают. Потому, что 
это огромные деньги, которые 
идут в региональные бюджеты, 
говорит Лысаков.  

Очередная страшная авария снова спровоцировала желание законодателей ужесточить ответственность.

А К Ц Е Н Т

Что даст конфискация автомобилей 
у пойманных блогеров? Да они просто 
купят другую машину. Это будет для них 
дорогое нарушение, но — платное

СПЕЦСЛУЖБЫ 

В Казани 
подростка 
склоняли 
с территории 
Украины 
к массовому 
убийству 
в школе

ЧУТЬ ДО БЕДЫ 
НЕ ДОВЕЛ
Иван Петров

В Казани сотрудники спец-
служб задержали 14-летнего 
подростка, планировавшего во-
оруженное нападение на школу, 
в которой ранее учился. «ФСБ 
России предотвращено напа-
дение на образовательное уч-
реждение. Задержан причаст-
ный к подготовке преступления 
несовершеннолетний гражда-
нин РФ», — сообщили в Цен-
тре общественных связей ФСБ 
России.

По адресу проживания 
задержанного была изъята 
пневматическая винтовка. 
А в компьютере и мобильнике 
были обнаружены поисковые 
запросы о переделке пневма-
тики в боевую винтовку. Кроме 
того, подросток часто просма-
тривал материалы о других на-
падениях на учеников.

«Согласно полученным по-
казаниям к совершению массо-
вого убийства подростка скло-
нял пользователь мессенджера 
«Телеграм» — некий Ярослав 
Овсюк. Он проживает на тер-
ритории Украины», — уточнили 
в спецслужбе.

В отношении подростка 
 возбуждено уголовное дело 
по ч. 1 статьи 30 и ч. 2 статьи 105 
УК РФ «приготовление к убий-
ству двух и более лиц». Его рас-
следует Следственный комитет 
России.

Как рассказали во вторник 
вечером в СК России, подозре-
ваемый помещен в психиатри-
ческий стационар закрытого 
типа — для проведения в даль-
нейшем психолого-психиатри-
ческой экспертизы. 

«Ход и результаты рассле-
дования по указанию председа-
теля СК России Александра Ба-
стрыкина поставлены на контр-
оль в центральном аппарате ве-
домства», — заключили в СКР.  

КАК ВАМ ЭТО?

Игорь Моржаретто, автообозреватель радио «Вести FM»:
— Для начала надо отшлифовать систему наказаний и сделать их неот-

вратимыми в административном кодексе, а уже потом приступать ко вто-

рой ступени — уголовной. Если люди могут уходить от административно-

го наказания, то странно к ним применять уголовную статью. Что касает-

ся конфискации, то эта система юридически очень сложная. Автомобиль 

может не принадлежать нарушителю, или совладельцами могут быть 

члены его семьи. У нас по нескольким составам нарушений уже звучали 

такие предложения, но они не прошли. Во многих странах вводили такое 

наказание, но потом от него отказались по той же причине. От такой пра-

воприменительной практики страдали люди, совсем не причастные к на-

рушениям того или иного гражданина. 

Петр Шкуматов, председатель рабочей группы ОНФ
«Защита прав автомобилистов»:
— Привлечь к ответственности блогеров, которые устраивают шоу из 

езды по дороге, можно и не изменяя законодательства. Я категорически 

против каких-то конфискаций и подобных мер. Это, честно говоря, при-

знак неработоспособности системы более тонкого регулирования по-

рядка на дорогах. Если речь идет про всех блогеров, которые публикуют 

свои достижения, то они известные, их не так много. Работайте с ними 

целенаправленно, в чем проблема? Мы бы даже не обсуждали эту про-

блему, если бы на Кутузовском проспекте был отбойник. Это было бы 

банальное ДТП с владельцем не самого дешевого автомобиля. Я уже 

устал каждый месяц давать комментарий по тому или иному смертельно-

му ДТП на Кутузовском проспекте. 

Максим Едрышов, руководитель Федерации
автовладельцев России:
— Пять лет назад в ПДД было введено понятие «опасное вождение», но 

до сих пор нет никакого наказания за него. Чего нам сейчас сильно не 

хватает, так это неотвратимости наказания. Никаких реестров блогеров 

создавать не нужно, а полиция должна контролировать соблюдение 

ПДД абсолютно всеми участниками дорожного движения. Когда такой 

контроль будет, тогда, может, что-то и изменится. Вопрос с конфиска-

цией сложный. Тот же условный блогер или автохулиган может не быть 

собственником транспортного средства. И под удар попадает собствен-

ник авто. Это просто популизм и пиар.

ПРОЕКТ Не всем водителям 
для медсправки придется 
сдавать тест на наркотики

Права по анализам

Владимир Баршев,
Елена Манукиян

В некоторых СМИ прошла ин-
формация о том, что якобы в со-
ответствии с новым приказом 
минздрава о порядке освиде-
тельствования водителей тем, 
кому нужна медсправка для по-
лучения прав, придется сдавать 
тест на наркотики. Однако это 
не так. 

В новом проекте приказа 
минздрава, о котором уже не 
раз писала «Российская газета», 
направлять соискателей спра-
вок на сдачу анализов предла-
гается только в том случае, если 
врачом-наркологом выявлены 
признаки заболевания. А так-
же в том случае, если водителю 
нужна медсправка для возврата 
прав после лишения за управле-
ние в нетрезвом виде, отказ от 
медосвидетельствования, а так-
же за совершение ДТП в нетрез-
вом виде с тяжкими последст-
виями. Это подтвердили «РГ» 
и в самом минздраве. 

 «При медицинском освиде-
тельствовании на дополнитель-
ное обследование будут направ-
лять водителей с признаками 
наркологических расстройств, 
а также тех, кого ранее временно 
лишали прав на управление ав-
томобилем. Больше никаких но-
вовведений не планируется», — 
сообщили в ведомстве.

Проект приказа сейчас про-
ходит антикоррупционную эк-
спертизу, он также направлен 
в Аналитический центр при 
правительстве по регулятор-
ной гильотине. И высока вероят-
ность, что сегодня эксперты цен-
тра одобрят этот документ. 

Откуда же взялся слух про 
обязательную проверку на на-
ркотики? Дело в том, что одно 

солидное издание подробно ра-
зобрало прописанный в при казе 
порядок проверки водителей 
на наркотики. 

В частности, в приказе ска-
зано, что независимо от показа-
ний экспресс-теста на наркоти-
ки мочу водителей требуется на-
правлять на лабораторный ана-
лиз на основании клинической 
картины водителя, если у води-
теля присутствует не менее трех 
клинических признаков. Среди 
них — неадекватность поведе-
ния, в том числе сопровождаю-
щаяся нарушением обществен-
ных норм, заторможенность, 
 сонливость или возбуждение, 
тахикардия или брадикардия, 
сужение или расширение зрач-
ков, следы от инъекций. 

Но на главный вопрос: кого 
из водителей направят не на до-
побследование, а на этот эк-
пресс-тест, ответа дано не было. 

А ответ таков: сдавать эк-
пресс-тест отправят только тех, 
у кого выражены признаки забо-
левания — наркомании, либо тех, 
кто лишался прав за управление 
в нетрезвом виде или у кого был 
отказ от медосвидетельствова-
ния. То есть большинству води-
телей сдавать анализы для полу-
чения справки не придется. 

Предполагается, что доку-
мент вступит в силу 1 марта сле-
дующего года. Если его успеют 
утвердить до 1 января. В против-
ном случае с 1 января вступит 
в силу отложенный приказ, со-
гласно которому мочу и кровь на 
анализы будут брать у всех во-
дителей поголовно. При этом на 
получение справки понадобится 
неделя, а стоимость ее вырастет 
в разы. Но будем надеяться, что 
новый приказ успеют подписать 
и зарегистрировать в минюсте 
до этой роковой даты.  

ПРОВЕРКА СЛУХА ГИБДД якобы не регистрирует 
машины с дополнительным оборудованием

ГАИ против дилеров
Владимир Баршев

В 
СМИ прошла информация 
о том, что ГИБДД якобы 
отказывает в регистрации 

автомобилей с дополнительным 
оборудованием, установлен-
ным дилерами. Эта информация 
особенно болезненна для автов-
ладельцев сейчас, поскольку ку-
пить машину без допоборудо-
вания практически невозмож-
но. При дефиците автомобилей 
на рынке дилеры греют руки, 
втюхивая покупателям втри-
дорога все, чем могут дополни-
тельно оснастить машину. 

Впрочем, как оказалось, 
СМИ несколько переиначили 
ту информацию, которую пре-
поднесла Газета.ру. А там ис-
пользовали разъяснение ГИБДД 
России, опубликованное ОМВД 
России по Усманскому райо-
ну аж 31 мая этого года. Но это 
разъяснение касается толь-

ко внесения изменений в кон-
струкцию автомобиля. Просто 
к нему добавили громкий заго-
ловок: «В ГИБДД заставляют 
снимать дилерские допы». Хотя 
к дилерскому допоборудова-
нию разъяснение имеет относи-
тельное отношение. Дело в том, 
что дилер не поставит обору-
дование, не сертифицирован-
ное производителем. Зачем ему 
иметь проблемы с поставщи-
ком товара? А такие проблемы 
будут после первого же случая 
отказа в регистрации машины 
в ГИБДД. 

По всей видимости, считает 
источник «РГ» в Госавтоинспек-
ции, эта информация направле-
на против дилеров, накручива-
ющих цены на допоборудова-
ние автомобилей. Напомним, 
что ранее некоторые инициа-
тивные граждане даже обраща-
лись в ГИБДД с предложением 
не регистрировать автомоби-

ли с дополнительным оборудо-
ванием. Но для того, чтобы от-
казать в регистрации, нужна 
очень веская причина. 

Да, тонировка всех стекол 
по кругу или пленка на фарах — 
это повод для отказа в регистра-
ции. Но, как правило, дилеры 
подобного перед продажей ав-
томобиля не допускают. Они 
точно знают, что с такими допа-
ми машина не будет поставлена 
на учет в ГИБДД. Машину с кен-
гурином, фаркопом, любым об-
весом, не сертифицированным 
производителем, они также ста-
вить не будут. Что касается сиг-
нализаций и противоугонных 
комплексов, то дилеры также 
ставят, как правило, сертифи-
цированное оборудование, а не 
кустарное. И тут тоже нет пово-
да для отказа в постановке ма-
шины на учет. 

Во всяком случае, жалоб 
на то, что автомобиль с дилер-
ским допоборудованием где-то 
не поставили на учет, в Госавто-
инспекцию не поступало. Но до-
вольно часто пригоняют реги-
стрировать машины с незакон-
но внесенными изменениями 
в конструкцию. И такие маши-
ны, конечно, отправляют либо 
приводить в первоначальное 
состояние, либо регистриро-
вать внесение изменений. 

Возможны, конечно, некото-
рые перегибы на местах. Какой-
нибудь инспектор может при-
драться к порогу, хотя он и сер-
тифицирован производителем. 
Но, как правило, претензии за-
канчиваются, если потребовать 
у него письменный отказ в реги-
страции автомобиля.  

В ГИБДД с регистрации могут завернуть за сплошную тонировку либо 
за несертифицированный обвес. Но этим дилеры нечасто промышляют. 
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Читайте также: Как получить 
компенсацию за скрученный 
пробег автомобиля
rg.ru/art/2202764

ГЕОПОЛИТИКА Отношения 
между Россией и Китаем 
считаются моделью 
эффективного 
межгосударственного 
взаимодействия в XXI веке

Дружба 
как информповод

Евгений Васильев

Президент России Владимир 
Путин 18 ноября заявил о го-
товности расширять партнер-
ство с Китаем, несмотря на по-
пытки Запада вбить клин меж-
ду Москвой и Пекином. Глава 
государства отметил, что сей-
час двусторонние отношения 
между Россией и Китаем дости-
гли наивысшего за всю исто-
рию уровня и носят характер 
всеобъемлющего стратегиче-
ского партнерства. Можно ска-
зать, что эти отношения счита-
ются моделью эффективного 
межгосударственного взаимо-
действия в XXI веке. В тот же 
день глава Российского госу-
дарства подписал указ о награ-
ждении орденом Дружбы гене-
рального директора Медиакор-
порации Китая Шэнь Хайсюна 
«за большой личный вклад в 
укрепление дружбы, сотруд-
ничества и взаимопонимания 
между народами России и Ки-
тая». Это стало еще одним  сви-
детельством важности инфор-
мподдержки российско-китай-
ских отношений.

Путин и Шэнь Хайсюн зна-
комы лично. В 2018 году спустя 
месяц после инаугурации Вла-
димир Путин дал ему эксклю-
зивное интервью, в котором 
отметил, что «придает боль-
шое значение сотрудничеству 
с традиционными и надежны-
ми партнерами, союзниками и 
друзьями, к которым, безуслов-
но, относится и Китайская На-
родная Республика». Гендирек-
тор Медиакорпорации Китая 
постоянно уделял повышенное 
внимание информационному 
сопровождению российско-
китайского взаимодействия. 
Показательно, что в 2021 году 
входящий в структуру Медиа-
корпорации телеканал CGTN-
Русский был включен в базо-
вый пакет общенационального 
телевещания КНР — теперь его 

можно смотреть по всем горо-
дам и весям Поднебесной.

В июле Шэнь Хайсюн и гене-
ральный директор МИА «Рос-
сия Сегодня» Дмитрий Киселев 
в качестве сопредседателей Со-
вета по СМИ Российско-китай-
ского комитета дружбы, мира 
и развития выступили с иници-
ативой «Укрепление медиасо-
трудничества во имя добросо-
седства и дружбы». Документ 
предполагает как усиление ин-
формационной поддержки дву-
сторонних отношений, так и 
совместную работу по форми-
рованию глобального общест-
венного мнения. В частности, 
отмечено, что «на фоне слож-
ной и меняющейся обстанов-
ки на глобальном информаци-
онном поле, медиаструктурам 
двух стран следует, придержи-
ваясь журналистской этики, на 
основе объективного, справед-
ливого и всестороннего похо-
да, сохранять стратегическую 
решимость к формированию 
глобального общественного 
мнения».

Российские и китайские ме-
диа договорились, что будут 
объяснять свои позиции на ос-
нове фактов, а не голословных 
заявлений. Такую информполи-
тику очень метко прокоммен-
тировал ранее посол России в 
КНР Андрей Денисов. По его 
словам, «Россия и Китай в диа-
логе с другими странами свои 
позиции разъясняют, а оппо-
ненты с Запада свои позиции — 
навязывают. В этом основная 
разница между нашими подхо-
дами».

Российский дипломат при 
этом отметил: «Широкому 
кругу стран попросту надоели 
двойные стандарты и навязы-
вание позиций Запада». Поэ-
тому голос России и Китая все 
более слышим на международ-
ной арене, позиции Москвы и 
Пекина разделяют все больше 
стран.  

Сведения о наличии земельных участков, 
расположенных в границах особой экономической 

зоны «Красноярская  технологическая долина».
По состоянию на 24 ноября 2021 г.  

свободны следующие земельные участки:
кадастровый номер площадь, 

кв. м
24:50:0400388:177 1 624 469
24:50:0400388:2194 30 862
24:50:0400388:2193 373 899
24:50:0400388:2159 116 649

24:50:0400403:139 8705
24:50:0400403:140 221 912
24:50:0400403:141 89 758
24:50:0400388:11 7536
итого: 2 473 790,00

Подробную информацию о земельных участках можно 
получить на сайте: www.krasdolina.ru или обратившись 
в управляющую компанию АО «КрасЭКо» по телефону: 
+7 (391) 290-23-23.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
— судьи Первого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Северная Осетия — Алания;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Татарстан;
— судьи Томского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по ад-
ресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 105. 

Последний день приема документов — 24 декабря 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя 1-го Западного окружного 
военного суда;

—  судьи Южного окружного военного суда;
—  председателя Воркутинского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Нижегородского гарнизон-

ного военного суда;
—  заместителя председателя Солнечногорского гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя Ярославского гарнизонно-

го военного суда;
—  судьи Московского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 27 декабря 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

МЕДИЦИНА

Сайты 
с поддельными 
справками 
будет 
блокировать 
ведомство 
минздрава

ЗДОРОВЬЕ 
БЕЗ ФАЛЬШИ
Елена Манукиян

Росздравнадзор будет помогать 
Роскомнадзору выявлять и бло-
кировать сайты, на которых 
торгуют поддельными меди-
цинскими документами. Сейчас 
 соответствующий законопро-
ект, разработанный минздра-
вом, проходит общественное 
обсуждение.

Предполагается, что Рос-
здравнадзор сможет вносить до-
менные имена и указатели стра-
ниц сайтов в Единый реестр за-
прещенной информации. В нем 
окажутся те электронные ресур-
сы, которые предлагают гражда-
нам медицинские документы, 
не имея лицензии на медицин-
скую деятельность, а также если 
эта лицензия оформлена с на-
рушениями (например, в ней 
нет адреса, по которому пред-
лагается выдача документов). 
Нарушителем будет считаться 
также сайт, который предлагает 
курьерскую доставку медицин-
ских документов или обещает 
выдать справки без обследова-
ния, а сертификаты о привив-
ках — без вакцинации.

Планируется, что закон всту-
пит в силу 1 марта, но не ранее 
90 дней после официального 
опубликования.

Во второй половине 
2021 года в России было возбу-
ждено 503 уголовных дела за 
подделку медицинских доку-
ментов. Кроме того, сотрудники 
полиции выявили 2036 специ-
ализированных интернет-ре-
сурсов, на которых продавали 
поддельные сертификаты о вак-
цинации, сообщается на сайте 
стопкоронавирус.рф.

С 8 ноября сертификат 
о вакцинации от коронавиру-
са признается официальным 
 документом.  
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Захар Алексеев

П
осле аномальных летних 
пожаров самое время 
подумать, как эффектив-

но им противостоять в будущем. 
Это важно не только потому, что 
около 20 процентов всех лесов 
мира находится в России, но  и 
потому, что пожароопасный се-
зон в стране становится факти-
чески круглогодичным. 

Три главных составляющих 
успеха перечисляет  министр 
лесного хозяйства Самарской 
области Александр Ларио-
нов: раннее обнаружение, бы-
строе прибытие на место пожа-
ра и оснащенность лесопожар-
ных служб. От третьей зависит 
успех первых двух. 

«Оснащенность современ-
ной высококлассной техни-
кой позволила нам тушить 
возгорания очень оперативно, 
—  продолжает министр. — На-
пример, наша техника прошла 
проверку на пожаре в Тольят-
ти, когда действительно нуж-
на была оперативность и очень 
много воды».  За последние два 
года в Самарскую область по-
ставили более ста единиц ле-
сопожарной и лесокультурной 
техники, включая грузовики с 
гидроманипуляторами, трак-
торы, автоцистерны и катер. 
Это стало возможно, по словам 
министра, благодаря проекту 
«Сохранение лесов» нацпро-

екта «Экология».  Как и по всей 
стране.

Не исключение и Нижегород-
ская область. Многие помнят 
лесной пожар, бушевавший во-
круг Сарова, где располагается 
Всероссийский ядерный центр. 
Глава региона Глеб Никитин тог-
да прокомментировал ситуацию 
так: «Ситуация была достаточно 

угрожающая. Но сейчас 99 про-
центов пожаров мы тушим в пер-
вые сутки. Мы к ним готовы, в 
первую очередь, за счет дистан-
ционного мониторинга». Вовре-
мя подошла  спецтехника: по-
жарные  поезда, вертолеты Ми-8, 
самолет Ил-76  и другая техника.

Со следующего года по по-
ручению президента  страны 

на охрану лесов ежегодно будут 
выделять дополнительные 8,2 
миллиарда рублей. Эти средст-
ва пойдут на увеличение часов 
авиа- и наземного патрулиро-
вания, штата парашютно-де-
сантной пожарной службы и на 
само тушение пожаров. 

Кроме того, в рамках нац-
проекта «Экология» создан ле-
сопожарный центр «Север», 
подразделения которого будут 
работать в труднодоступных 
лесах Сибири и Дальнего Вос-
тока. В этом году центр получит 
два вертолета Ми-8 и четыре са-
молета Ан-2, свыше 100 единиц 
спецтехники. Еще четыре вер-
толета поступят в 2022 году.

Как борются с пожарами в 
других странах, читайте на сай-
те «РГ».  

ПЕРСПЕКТИВЫ Научить самолеты летать без ошибок и сделать дальние села ближе

Переходим на новый уровень 

Марина Ледяева, 
Михаил Пинкус

М
иллион рублей 
получили побе-
дители хакатона 
по искусствен-
ному интеллек-
ту в Санкт-Пе-
тербурге. А в Че-
лябинске призо-
вой фонд соста-

вил 800 тысяч. В Северной сто-
лице собрались 47 команд из 
Томской и Нижегородской об-
ластей, Ростова-на-Дону, Мо-
сквы и других.

Хакатон в переводе с ан-
глийского — марафон для хаке-
ров. Только «хакеры» на этих 
соревнованиях не взламыва-
ют, а создают. Среди задач, ко-
торые решали в Петербурге, 
была очень актуальная от Мин-
промторга России. Разрабо-
тать систему для анализа запа-
сов лекарств в регионах, кото-
рая поможет не допустить их 
дефицита. 

По словам начальника от-
дела развития цифровой ин-
фраструктуры минпромторга 
Эдуарда Шантаева, участники 
решили задачу нестандартно 
и креативно. «Мы обязатель-
но выйдем на связь с команда-

ми, — обещал он. —  Нас заинте-
ресовал их подход. Возможно, 
объединим их решения». Побе-
дителем кейса «Доступные ле-
карства для всех» стала коман-
да «Waico.ru» из Томской обла-
сти. Она придумала платфор-
му, которая позволяет строить 
прогноз для региона по каждо-
му препарату на срок от меся-
ца до года. Серебряный при-
зер — нижегородская MirlTeam 
— создала web-сервис с тепло-
вой картой страны, где отра-
жается множество данных, 
вплоть до уровня заболеваемо-
сти COVID-19. 

А московско-петербург-
ская команда Profit разрабо-
тала многоуровневую модель, 
которая позволяет определить, 
сколько и каких лекарств надо 
дополнительно завезти в про-
блемные регионы. Участники 

петербургского хакатона так-
же предложили необычные ре-
шения по системе «умных по-
купок» для оператора мобиль-
ной связи. Победители разде-
лили между собой призовой 
фонд — один миллион рублей. 

В Челябинске участникам 
хакатона предложили мас-
штабную задачу от Росаккре-
дитации: поставить искусст-
венный интеллект на стражу 
качества российских товаров.  
А также кейс челябинского ра-
диозавода «Полет» по  созда-
нию системы автоматическо-
го видеосопровождения само-
летов при их заходе на посадку.  

По первому заданию победу 
одержали челябинцы. Особый 
интерес у Росаккредитации 
вызвала «самообучаемость» 
программы — способность из-
бавляться от ошибок.  В кейсе 

«Цифровой авиадиспетчер» 
лучшее решение предложила 
московская команда AeroFlex. 
Она объединила видеокамеры 
сопровождения самолетов в 
кластеры, позволяющие улав-
ливать малейшие отклонения в 
траектории и подавать сигнал 
диспетчеру. А в будущем, воз-
можно, и системам управления 
самолетом. 

С п е ц и а л и ст ы  ч ел я б и н -
ского предприятия с интере-
сом отнеслись к предложени-
ям участников хакатона, и, не 
исключено, многие уже в бли-
жайшее время возьмут в ра-
боту.  

Справка «РГ»

«Сферум» — это защищенная отечественная платформа видео-конфе-

ренц-связи.

Благодаря ей учителя смогут проводить видеоуроки, делиться учебны-

ми материалами, общаться с учениками, собирать задания и проводить 

родительские собрания. 

До конца 2021 года «Сферум» будет запущена в школах 15 пилотных ре-

гионов страны. Уже сейчас количество пользователей платформы пере-

валило за миллион человек.

МЕДИЦИНА

ВРАЧИ УЖЕ ЛЕТЯТ

Константин Бахарев, 
Юрий Гень, 
Роман Мерзляков

В специализированную клини-
ческую инфекционную боль-
ницу Краснодарского края 
ежедневно привозят до десят-
ка тяжелых пациентов с диаг-
нозом COVID-19. Для доставки 
больных в регионе создано от-
деление экстренной консуль-
тативной скорой медпомощи.  

В его распоряжении не-
сколько реанимобилей, осна-
щенных современной техни-
кой, и медицинский вертолет 
ЕС-135. Им-то и доставляют 
особо тяжелых пациентов из 
районных больниц. 

«Приоритетная цель нац-
проекта «Здравоохранение» — 
увеличить продолжительность 
жизни к 2024 году до 78 лет, — 
напомнил губернатор Красно-
дарского края Вениамин Кон-
дратьев. — Мы внедряем инно-
вационные методики лечения, 
уделяем особое внимание ско-
рости оказания медицинской 
помощи. Для этого в крае ра-
ботает санавиация. В год спе-
циалисты совершают свыше 
220 вылетов на вертолете. Вра-
чи собираются за 15 минут и 
отправляются в любую часть 
края». Здесь круглосуточно де-
журят врачи 18 специально-
стей. В том числе хирурги, ане-
стезиологи, нейрохирурги и 
травматологи.

В Волгоградской области 
бригада санавиации с начала 
года совершила 280 вылетов. 
Иногда помощь оказывают на 
месте: в отдаленные районы 
доставляют узких специали-
стов. Но чаще больного заби-
рают в Волгоград. Чаще всего 
подмога с неба нужна людям с 
сердечно-сосудистыми забо-
леваниями, пострадавшим в 
ДТП . Иногда женщинам, у ко-
торых очень тяжело проходят 
роды.

Десятки вылетов в этом 
году совершил и вертолет сана-
виации Пермского края, эва-
куировав около сотни пациен-
тов. В октябре это были жители 
Чернушки, Чусового, Чайков-
ского и других городов края, 
в основном с инфарктами, ин-
сультами, аневризмой аорты. 

Единственной преградой 
для врачей санавиации может 
стать нелетная погода. Кстати, 
с медиками работают только 
экипажи, прошедшие специ-
альную подготовку.  

ПЕРЕМЕНЫ

ДОРОГА ДЛЯ ЛИХАЧЕЙ

Сергей Набивачев, 
Валентина Пичурина

Старшеклассники из курган-
ского села Лихачи, чтобы до-
браться на уроки, тряслись по 
ухабам на школьном автобу-
се до райцентра. Казалось, так 
будет вечно. Но их путь стал 
комфортным и безопасным.

В Варгашинском районе 
привели в порядок дороги, ве-
дущие к Лихачам, а также к 
селу Мостовое. А всего в Кур-
ганской области по нацпроек-
ту «Безопасные качественные 
дороги» стало комфортнее 
транспортное сообщение в 
15 муниципалитетах.  «Доро-
га — это жизнь, — говорит гла-
ва Варгашинского поссовета 
Владимир Иванов. — В Лихачах 
около 300 человек. Работать 
особо негде. После ремонта 
подъезда сразу появился инве-
стор. Он собирается занимать-
ся здесь скотоводством, ему 
потребуется около 30 работ-
ников. У села появилась пер-
спектива».

А в селе Введенское Кетов-
ского района рядом с отремон-
тированной трассой в рам-
ках уже другого нацпроекта 
«Демография» строят детсад 
на 140 мест. Село быстро раз-
вивается и растет, здесь мно-
го молодых семей. При сдаче 

дорожных объектов действу-
ет жесткий порядок: оплата — 
только после положительного 
заключения спецлабораторий, 
куда сдаются пробы асфаль-
та. За качеством строительст-
ва следят и местные жители. 
Свои тревожные сигналы они 
подают в официальную группу 
в соцсетях.

По дорожному нацпроек-
ту в Амурской области в этом 
году в семи районах отремон-
тировали десять участков 
местных дорог, проходящих 
транзитом через населен-
ные пункты. В 2022 году ра-
боты планируют продолжить, 
программа уже практически 
сформирована.

Среди важных транспор-
тных артерий, которые были 
сданы в этом году, — благове-
щенская улица Василенко. Она 
имеет длину 2280 метров и 
соединяет областной центр с 
Благовещенским районом. Ра-
боты начались в 2019 году. 

«Улица Василенко рань-
ше была обычной дорогой, по 
большому счету, техническим 
проездом, без автобусного со-
общения, — пояснил губерна-
тор Амурской области Васи-
лий Орлов. — За два года вы-
полнена большая работа. Се-
годня у нас есть современная 
дорога».  

ЗДОРОВЬЕ

КОМФОРТ ДЛЯ 65+

Сергей Зюзин, 
Роман Мерзляков, 
Ирина Никитина

У региональных центров соцоб-
служивания населения появи-
лись специальные автомобили 
для доставки в поликлиники 
пациентов старше 65 лет. Не  у 
всех пока. Но в перспективе та-
кие мобильные бригады долж-
ны появиться в каждом регио-
не.  «РГ» посмотрела, как они 
работают.

В Алтайском крае в этом 
году перевезли более 6,3 ты-
сячи пожилых людей из отда-
ленных сел на диспансериза-
цию и вакцинацию. «Сначала  
они отнеслись к новшеству на-
стороженно, но теперь очень 
довольны, — говорит завотде-
лением соцобслуживания на 
дому Комплексного центра 
соцобслуживания населения 
Смоленского района Анна Дья-
кова. — Бывает, песни поют по 
дороге». 

Появление мобильных бри-
гад по нацпроекту «Демогра-
фия» сняло большую проблему. 
Редкий пенсионер, особенно из 
отдаленных деревень, может 
сам добраться до райцентра, 
чтобы пройти обследование. 
Транспорт в сельских районах 
ходит не везде и не всегда. Осо-
бенно в распутицу. А зимой суг-
робы здесь бывают такие, что 
дороги могут превратиться в 
снежные тоннели.

Микроавтобусы «Луидор», 
которыми оснащены мобиль-
ные бригады, оборудованы ше-
стью комфортными сиденьями, 
подъемником для инвалидной 
коляски, поручнями, кнопками 
для связи с водителем и работ-

ником соцслужбы. В салонах 
тепло. За один рейс можно при-
везти семь человек (одного на 
инвалидной коляске). 

В Волгоградской области 
с начала этого года услугами 
мобильных бригад воспользо-
вались 18 тысяч пожилых жи-
телей. Заявки на такое обслу-
живание принимают во всех 
муниципалитетах. Для этого 
необходимо обратиться в цен-
тры соцобслуживания населе-
ния по месту жительства либо 
к фельдшеру. Здесь пенсионе-
ров тоже возят не только на ди-
спансеризацию, но и на при-
вивку. 

«Очень удобная служба», — 
говорит Марфа Васильевна из 
Аксарки — села на Ямале. Ма-
шина разъезжает не только по 
Аксарке (больше всего авто ис-
пользуют для поездок в Центр 
соцобслуживания, аптеку, про-
цедурный кабинет), но и за пе-
риметром села. Жители Хар-
саима, что за 36 километров 
от райцентра, вызывают «че-
тырехколесного помощника», 
чтобы попасть на прием в поли-
клинику, сделать прививку от 
COVID-19.  

УРОКИ

ВСТРЕЧАЙ В ОНЛАЙН

Константин Бахарев, 
Айгуль Камаева 

Телевизоры с функцией SMART 
TV, IP-камеры и мощный сервер 
с монитором, массовые тран-
сляции на платформе «Сферум» 
— в сельских школах развивается 
цифровая среда.

Ученица 10 «А» школы де-
ревни Шамонино в Башкирии 
Ильвина Аюпова мечтает стать 
digital-дизайнером. И теперь 
шансов у нее стало больше, ведь 
девочка учится в IT-классе. Его 
открыли благодаря националь-
ному проекту «Образование». 
Школа получила 28 ноутбуков и 
многофункциональное устрой-
ство, которые установили в ка-
бинете информатики. 

В школе Шамонино учатся 
1200 детей. В следующем учеб-
ном году на базе школы плани-
руют открыть центр образова-
ния естественно-научной и тех-
нологической направленностей 
«Точка роста». Это позволит об-
новить учебное оборудование 
кабинетов биологии, физики и 
химии.

Между тем, по данным мино-
брнауки Башкирии, республика 
в лидерах по количеству школ 
и колледжей, оснащаемых циф-

ровым оборудованием в рамках 
проекта «Цифровая образова-
тельная среда». 

Интернет активно осваива-
ют и школьники сельских райо-
нов Пермского края. В Дубров-
ской школе учатся 84 ребенка. 
В этом году для них тоже посту-
пило новое мультимедийное 
оборудование и двадцать но-
веньких ноутбуков. «Сейчас но-
утбук есть у каждого учителя, в 
каждом классе», —  рассказала 
«РГ» директор школы Людмила 
Пачина. 

Кроме компьютеров, в шко-
ле появились шесть огромных 
телевизоров с функцией SMART 
TV, IP-камеры и мощный сервер 
с монитором. При помощи ка-
мер и телевизоров уже прово-
дятся видеоконференции и тран-
сляция занятий.

В крае в этот проект включе-
ны еще три школы.  «Наш мир 
меняется, а  «Цифровая обра-
зовательная среда» дает боль-
шую возможность для укрепле-
ния материально-технической 
базы школ», —  отметила дирек-
тор Суксунской школы №1 Люд-
мила Бережецкая. В 2022 году в 
проект будут включены еще две 
школы. В конечном итоге он ох-
ватит все школы.  

НОВАЦИИ 

«ХАКЕРЫ» АТАКОВАЛИ ДЕФИЦИТ ЛЕКАРСТВ

ПОЖАРЫ 

ПОЙМАТЬ И ЛИКВИДИРОВАТЬ

В челябинском хакатоне 180 молодых айтишников из десятка регионов прокачивали возможности машинного мышления. Хозяева турнира 
победили в разработке программы, которая проверяет на качество продукты и товары. На предыдущем хакатоне они предложили создать систе-
му для поиска «незарегистрированных» предприятий — загрязнителей атмосферы. Экологи высоко оценили их идею тепловой карты.

На Алтае пенсионеров из дальних сел возят к врачам на машинах. Люди 
довольны. Поют по дороге. Дедушка из Сычёвки обещал взять гармонь. 

В Приамурье «технический проезд» превратился в хорошую дорогу между 
областным центром и Благовещенским районом.

А К Ц Е Н Т

«Цифровой авиадиспетчер» уловит 
малейшие отклонения в траектории, 
подаст сигнал диспетчеру и системам 
управления самолетом

А К Ц Е Н Т

Создан лесопожарный центр «Север», 
подразделения которого будут работать 
в труднодоступных  лесах Сибири 
и Дальнего Востока

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОКРУЖЕННЫЕ ОГНЕМ
Какой бы чудесной техника ни была,  пожары тушатся 

во многом благодаря мужеству и самоотверженности 

людей.  Это уже четвертая составляющая успеха. 

Вспоминая ожесточенную схватку с огнем в Намском, 

Горном и Чурапчинском улусах, глава Якутии Айсен Ни-

колаев сказал: «В памяти жителей республики навсегда 

сохранится благодарность всем тем, кто работал 

здесь».  

 Для инструктора десантной пожарной группы с 10-лет-

ним стажем Иннокентия Рожкина борьба с огнем в Яку-

тии — личная история. Он здесь родился и вырос. «Для 

меня нет чужих районов и регионов, леса России, ее 

природа — это наш общий дом, который мы должны со-

хранить, — делится Иннокентий. — Моя команда — это 

моя семья, мои братья. Когда я знаю, что рядом работа-

ют  другие команды лесоохраны, из другого региона или 

улуса, становится легче. Я  точно знаю, что мы пожар 

поймаем и ликвидируем».

Денис Золотуев, пожарный-парашютист из Читы, поде-

лился опытом и предупредил, в каких случаях можно 

оказаться в огненной ловушке. «При отжиге опасна  бы-

страя смена ветра в противоположную сторону. Ты весь 

в дыму, а пожар идет в твоем направлении. И тут глав-

ное — не потерять голову».
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ЦИФРА

1000
УЧАСТНИКОВ 

— молодых ИТ-специалистов и 

студентов соревновались на ха-

катонах по искусственному ин-

теллекту в этом году. Они про-

ходят по всей стране в рамках 

федерального проекта «Искус-

ственный интеллект» нацпроек-

та «Цифровая экономика»

ЦИФРА

1600
АВТОМОБИЛЕЙ

закуплено в этом году для до-

ставки в поликлиники пациен-

тов старше 65 лет. Здесь они 

могут пройти диспансериза-

цию и сделать прививку

Справка «РГ»

На конец октября санавиация вы-

полнила 10,5  тысячи вылетов, эва-

куировав более 14 тысяч человек.  

Это на 17,6 процента больше, чем 

планировали на весь 2021 год. Са-

навиация развивается в рамках 

нацпроекта «Здравоохранение». 
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РЕЗОНАНС После вмешательства «РГ» осиротевшего младенца отдали 
родной бабушке

Яшу вернули Федей
Елена Мелихова,
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В 
этой семье горе идет рука 
об руку со счастьем. Про-
нзительная история Ма-

рины Акиньшиной из Ростов-
ской области, пожалуй, взяла за 
душу каждого. В номере за 8 но-
ября «РГ» рассказала, как жен-
щина в одночасье лишилась до-
чери, скончавшейся при родах, 
и, казалось бы, тут же обрела 
внука. Однако младенца родной 
бабушке отдавать отказались. 
Ситуация сдвинулась с мертвой 
точки, лишь когда она получила 
огласку. Но прокуратура нару-
шений не усмотрела...

— Яша, Яшенька… Как мы 
тебя ждали! Ну ничего, теперь 
у тебя есть бабушка, прабабуш-
ка, прапрабабушка, тети и дяди. 
Мы сделаем все, чтобы ты рос 
счастливым и здоровым, — по-
вторяет Марина, прижимая к 

груди внука. Взять его на руки 
впервые она смогла лишь на со-
роковой день с момента его по-
явления на свет. На сороковой 
день, как сердце ее старшей до-
чери, 23-летней Даши, остано-
вилось.

Трагедия произошла 14 ок-
тября. Ничто не предвещало 
такого хода событий. Беремен-
ность Дарьи Акиньшиной про-
ходила довольно легко. Узи по-
казало: ребенок крупный и ро-
женицу стали готовить к опе-
рации. Планировалось кеса-
рево сечение. Но что-то пошло 
не так…

Когда забирали из морга 
тело Даши, медики сказали: «За 
ребенком приезжайте после по-
хорон». Через несколько дней 
бабушка позвонила: выезжаем. 
Однако ей заявили: «Младенца 
вам не отдадим, обращайтесь в 
органы опеки».

Марине Акиньшиной — 45. Ее 
и бабушкой назвать сложно — 

симпатичная моложавая блон-
динка. В органах опеки Песча-
нокопского района первым де-
лом потребовали подтвердить 
доход при помощи справки 
2-НДФЛ.

— У меня земля ушла из-под 
ног в тот самый момент. Я офи-
циально не работаю. Живем 
своим хозяйством: куры, утки, 
коза, свой сад, огород. В общем, 
на жизнь хватает, — говорит 
Марина.

Женщине дали перечень до-
кументов, которые нужно со-

брать для того, чтобы принять 
в семью сироту. А в роддоме, до 
которого с трудом женщина до-
звонилась, сообщили: «Ребенка 
передаем».

— Куда? В другую семью? Я 
просто не находила себе места. 
Оказалось, его переводят в Дом 
ребенка. Но мне тогда толком 
никто ничего не объяснил...

И только когда об этом слу-
чае заговорили в СМИ, а про-
куратура Ростовской области 
организовала проверку, опе-
ка засуетилась, бабушку успо-
коили — собирайте документы. 
На связь вышли и из аппарата 
уполномоченного по правам 
ребенка в Ростовской области, 
заверив, что близкие родствен-
ники являются основными пре-
тендентами на оформление опе-
ки над сиротой.

Как только Марина узнала, 
что ей нужно официально под-
тверждать свой доход, она сра-
зу же оформилась в качестве са-
мозанятой. В течение трех дней 
после начала проверки проку-
ратуры бабушка получила по-
ложительное заключение опе-
ки. Когда все документы были 
собраны, ее оповестили: можно 
ехать за ребенком.

— Я не просто мчалась, а лете-
ла на крыльях за нашим Яшень-
кой! — говорит Марина. — Вы 
знаете, он очень похож на свою 
маму, просто ее копия.

Почти за полтора месяца ма-
лыш подрос на два сантиметра и 
поправился на килограмм: 5100 
— богатырь. Когда бабушке вру-
чили документы, оказалось, что 

внука зовут не Яков, как мечта-
ла его мама и уже называла вся 
семья, а… Федор. Свидетельст-
во о рождении выдано 27 октя-
бря, и кто давал имя сироте, не-
известно. 

Между тем по закону опеку-
ны не имеют права поменять 
имя ребенку. Это могут сделать 
только родители по обоюдно-
му согласию. Значит, придется 
ждать, когда Яше-Феде испол-
нится 14 лет и он, при получе-
нии паспорта, сможет сам изме-
нить свое имя на то, каким его 
зовут в семье.

Удивительно, но факт: в ро-
стовской областной прокура-
туре не увидели нарушений 
закона в действиях опеки. По-
чему же тогда бабушка выну-
ждена была искать помощи на 
стороне?

Однако точку в разбиратель-
стве ставить пока рано. Ирина 
Черкасова, уполномоченный 
по правам ребенка в Ростов-
ской области, сообщила кор-
респонденту «РГ», что со сво-
ей стороны направила запросы 
в надзорные органы и в данное 
время проверка еще не завер-
шена и находится на ее личном 
контроле. Мы же, со своей сто-
роны, очень надеемся, что узна-
ем имена не только героев, но и 
антигероев этой безобразной 
истории.

Дом, в котором живет Ма-
рина со своими детьми, не-
большой, но уютный. Удобства, 
правда, на улице. Для селян — 
привычное дело. Для младенца 
подготовили комнату, перекле-
или обои. Кроватка, коляска, пе-
ленки-распашонки, все есть. Да 
и нянек полный дом. Памперсов 
закупили на три месяца вперед, 
запас смесей для питания также 
есть. Яша-Федя мирно посапы-
вает в своей кроватке. А когда 
Марина берет его на руки, начи-
нает улыбаться. 

—  Ничего,  справимся,  — 
счастливо выдыхает Марина. — 
Главное — он дома!  

СКАНДАЛ Защитники прав трансгендеров опубликовали 
снимок с адресом автора «Гарри Поттера»

Джоан Роулинг 
угрожают убийством 
Диана Ковалева

А
втор знаменитой 
серии книг о «Гар-
ри Поттере» Джоан 
Роулинг рассказала 
об очередном выпа-
де защитников прав 
трансгендеров в 
ее сторону. По сло-
вам писательницы, 

трое активистов опубликовали 
в Twitter фотографию, где они 
стоят перед ее домом, «стараясь 
встать так, чтобы был виден» 
адрес. Таким образом они хо-
тели выразить протест против 
взглядов Роулинг о трансгенде-
рах, за которые создательница 
волшебной истории о Мальчи-
ке-Который-Выжил сама прев-
ратилась в Того-Кого-Нельзя-
Называть (так в книгах говори-
ли о главном злодее Волан-де-
Морте. — Прим. «РГ»).

Напомним, в июне 2020 года 
писательница критически вы-
сказалась о статье, где исполь-
зовался термин «люди, кото-
рые менструируют». «Я уве-
рена, что для этих людей было 
слово. Кто-нибудь, помогите 
мне», — сыронизировала она в 
Twitter, намекая на слово «жен-
щины». «Продвинутое толеран-
тное» общество ей этого, конеч-
но же, не простило и обвинило 
в глупости, трансофобии и про-
чих грехах. Роулинг попыталась 
объяснить, что имела в виду, на-
писав в Twitter: «Если пола не 
существует, то стирается и жи-
вая реальность женщин во всем 
мире. Я знаю и люблю трансген-
деров, но стирание понятия 
пола лишает многих возмож-
ности осмысленно обсуждать 
свою жизнь. Говорить правду — 
не значит распространять не-
нависть». После она опублико-
вала большое эссе, подробно 
описав свою позицию. Но уже 
было поздно. От нее открести-
лись даже актеры, сыгравшие 
главных героев ее книг о Гарри 
Поттере. Недавно стало извест-
но, что писательница не поя-
вится в грядущем спецвыпуске, 
посвященном 20-летию выхо-
да первого фильма о юном вол-
шебнике. Она будет фигуриро-
вать только на кадрах архивной 
съемки.

По словам Роулинг, новый 
выпад защитников прав тран-

сгендеров не стал для нее сюр-
призом. Она поблагодарила по-
лицию за содействие. «Предпо-
лагаю, что [активисты] дума-
ли, что доксинг («слив» персо-
нальной информации в сеть. — 
Прим. «РГ») напугает меня и 
не даст выступать в защиту 
прав женщин на основе пола. 
Им стоило бы задуматься над 
тем, что на сегодняшний мо-
мент я получила уже столько 
угроз расправы, что могу об-
клеить ими весь дом, и я не пе-
рестала высказываться. Воз-
можно — я просто это скажу — 
лучший способ доказать, что 
ваше движение не представля-
ет угрозы для женщин, — это пе-
рестать нас преследовать, при-
теснять и угрожать нам», — на-
писала она на своей страничке 
в Twitter. И действительно, что 
только не грозились сделать с 
Роулинг за то, что она посме-
ла высказать свое непопуляр-
ное мнение: и избить, и изна-
силовать, и убить, и подорвать. 
Кто-то пожелал ей найти са-
модельную бомбу в почтовом 
ящике. А некоторые разъярен-
ные пользователи Twitter од-
нажды решили и вовсе ее по-
хоронить заживо, запустив хэ-
штег #RIPJKRowling (Покойся с 
миром, Дж. К. Роулинг. — Прим. 
«РГ»). Так они высказали свое 
«фи» по поводу ее книги, по сю-
жету которой серийный убий-
ца переодевался в женщин, что-
бы творить свои злодеяния.

По словам писательницы, 
на протяжении последних не-
скольких лет она «с ужасом на-
блюдала, как женщины… ста-
новились жертвами кампаний 
по запугиванию, которые ва-
рьируются от травли в соцсе-
тях и преследований со сторо-
ны работодателей до доксинга 
и прямых угроз насилия, в том 
числе изнасилования… толь-
ко за то, что отказались слепо 
признать, что социально-по-
литическая концепция гендер-
ной идентичности должна за-
менить концепцию пола». Но 
справедливости ради стоит 
сказать, что подобная травля 
ужасает не только саму писа-
тельницу, но и тех, кто не согла-
сен с ее взглядами. Об этом сви-
детельствуют многочисленные 
комментарии под постами Роу-
линг в соцсетях.  

Марина Акиньшина: Теперь я своего внука никому не отдам!

А К Ц Е Н Т

По словам Роулинг, новый выпад защитников прав 
трансгендеров не стал для нее сюрпризом

НЕВИНОВНЫХ 
ОТПУСТЯТ

«В силу ряда причин ни 
следователи, ни про-
куроры не любят под-

нимать старые дела, даже если 
появляются какие-то важные 
доказательства, говорящие о не-
виновности осужденного», — го-
ворит председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

Одна из стандартных отгово-
рок: мол, представленные дока-
зательства не являются вновь 
открывшимися обстоятельства-
ми. Допустим, тогда свидетель 
говорил одно, сейчас другое. Но 
разве это новые обстоятельст-
ва? Ведь сам человек изначаль-
но фигурирует в деле. Его заслу-
шивали, суд оценивал, можно 
ли ему верить. И зачем сейчас 
ворошить былое, когда старый 
свидетель решил петь на но-
вый лад?

«Поэтому сейчас пленум 
Верховного суда намерен разъ-
яснить, что именно считать но-
выми обстоятельствами, даю-
щими основания для пересмо-
тра дела, — подчеркивает Влади-
мир Груздев. — Например, если 
выяснится, что эксперт во вре-
мя процесса дал заведомо лож-
ные показания или намеренно 
солгали свидетели, это будет 
считаться вновь открывшимися 
обстоятельствами. В целом пра-
вовые позиции, закрепленные в 
проекте постановления плену-
ма Верховного суда России, по-
зволят усовершенствовать су-
дебную практику».

 Советник Федеральной па-
латы адвокатов России Нвер 
Гаспарян согласен с тем, что 
проект постановления полезен 
для правоприменителей.

«Он детально разъясняет 
процедуру возобновления дел 
по вновь открывшимся и новым 
обстоятельствам, устраняя воз-
никающие неясности, — считает 
Нвер Гаспарян. — В нем содер-
жится несколько положений, 
разъясняющих и гарантирую-
щих права граждан на обраще-
ние к прокурору. Уточняется по-
рядок обжалования отказа про-
курора в суд, участие в рассмо-
трении заключения прокурора, 
полномочия суда и пределы су-
дебной проверки и т.п.»

Как поясняет советник ФПА, 
сама процедура предусматри-
вает обращение к прокурору с 
просьбой возобновить дело по 
вновь открывшимся и новым 
обстоятельствам. В случае удов-
летворения таких заявлений 
прокурор направляет соответ-
ствующее заключение в суд. 

«Статистики обращений гра-
ждан и должностных лиц к про-
курорам не имеется. Вместе с 
тем за 2020 год по обращениям 
прокуроров Российские суды 
пересматривали дела по вновь 
открывшимся и новым обсто-
ятельствам в 104 случаях, при 
этом удовлетворено 54. То есть 
чуть больше половины, — рас-
сказывает Нвер Гаспарян. — От-
каз прокурора в возобновлении 
таких дел был обжалован гра-
жданами 11 раз в суд в порядке 
ст. 417 УПК РФ, удовлетворены 
5 жалоб. Иными словами, дан-
ный процессуальный институт 
можно считать применяющим-
ся не часто (для сравнения — 104 
факта на 778 110 уголовных дел, 
рассмотренных за 2020 год)».

По его словам, вновь открыв-
шимися обстоятельствами при-
знаются обстоятельства, кото-
рые существовали на момент 
вступления приговора или ино-
го судебного решения в закон-
ную силу, но не были известны 
суду.

В проекте постановления 
также отмечается: одним из по-
водов для возбуждения проку-
рором производства ввиду но-
вых обстоятельств являются 
рекомендации международных 
органов. Например, рекоменда-
ции Комитета по правам челове-
ка ООН или Совета ООН по пра-
вам человека.

Так что суды должны иметь 
в виду: если международные 
инстанции, признаваемые Рос-
сией, обнаружили в деле какие-
то нарушения прав человека, 
это повод вернуться к делу.

Безусловно, новым обстоя-
тельством является и обнаруже-
ние настоящего преступника. 
Такое тоже бывает. Допустим, 
взятый за одно преступление 
убийца разговорился и сооб-
щил, что на его совести и другие 
преступления. 

После обсуждения документ 
был направлен на доработку.  

— Читайте также: Суд разрешил 
свидетелям высказывать 
личное мнение
rg.ru/art/2211280

А К Ц Е Н Т

Когда бабушке вручили документы, 
оказалось, что внука зовут не Яков, 
как мечтала его мама и уже называла 
вся семья, а… Федор

Уже более года Джоан Роулинг стоически выдерживает все нападки и открытые угрозы в свой адрес.

За год по ходатай-
ству прокуроров 
суды отменили 
из-за новых 
обстоятельств 
54 приговора 

1

С помощью этого снимка на фоне дома Роулинг группа трансгендеров попыталась «засветить» адрес писательницы. 
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ОБЩЕСТВО Проблему 
выравнивания зарплат 
местных и приезжих  
подняли ученые 

Поиск баланса

Владимир Емельяненко 

В день памяти Лидии Графовой, основателя и главы 
 Форума переселенческих организаций, в Институте 
демографических исследований (ИДИ) РАН форум ре-
шает новую задачу — выравнивания прав внутренних 
и внешних мигрантов. Основанием для тревоги ученые 
и правозащитники считают два заявления: вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина о том, что стране требуются 
до 5 миллионов мигрантов, и заявление мэра Москвы 
Сергея Собянина о том, что столица начинает про-
грамму их замещения россиянами. 

— Иностранцы вытесняют национальную рабочую 
силу с рынков труда, — говорит главный научный со-
трудник ИДИ РАН Ольга Воробьева. — До 12 миллионов 
человек не заняты ни учебой, ни работой. Из них рабо-
ту ищут 1,3 млн, а еще 1,5 млн ищут работу, но не со-
гласны на ее условия. Из-за затягивания сроков деин-
дустриализации у них нет мотивации — изношено обо-
рудование, растет продолжительность рабочего дня, 
снижается оплата труда, нет соцпакета. Иностранцы 
принимают эти условия, часто соглашаясь работать 
без контрактов и прав, что «дыры» экономики латает, 
но вызывает напряжение в обществе. 

Выход эксперты видят в создании баланса интере-
сов. По расчетам ИДИ РАН, ставка уместна на незаня-
тых предпенсионеров (свыше 1,4 млн безработных) 
и инвалидов (из 13 млн работают 1,3 млн). Их можно 
заинтересовать ростом зарплат. Стабилизация вну-
треннего рынка миграции повлечет сокращение спро-
са на внешних мигрантов, что позволит им повысить 
оплату труда, простимулировав легализацию. Однако, 
как признают ученые, спрос на иностранцев останет-
ся: в стране идет депопуляция. Первая ее волна была 
в 90-е годы, затухание второй волны происходит сегод-
ня, третья волна ожидается к 2033—2035 годам, когда 
работать начнут дети «материнского капитала». 

Таким образом, как считают правозащитники Фо-
рума переселенческих организаций, решение пробле-
мы в поисках баланса спроса и предложения.  

ОТДЫХ Туроператоры 
открыли ранние 
бронирования на 2022 год 

Дальнее 
зарубежье

Евгений Гайва

Туроператоры открыли ранние бронирования туров на 
лето 2022 года, приобрести тур в некоторые отели пока 
можно со скидкой до 60%, рассказали «Российской га-
зете» представители туриндустрии. Чтобы обезопасить 
свои дальние планы на будущий летний отдых, туристы 
покупают страховки от невыезда. 

Пока бронирования не носят массового характера, 
но некоторые туры продаются уже на осень следующе-
го года. «В основном это заявки на отдых в Турции и Гре-
ции, также заметен рост интереса к Кипру», — рассказы-
вает представитель компании Tez Tour. Ранние брониро-
вания пока только туров в Турцию открыли и в Anex Tour. 
Пока еще идет заключение новых контрактов с отелями 
принимающим офисом, потому предложения добавля-
ются постепенно, пояснили в компании. 

В TUI предлагают ранние бронирования по разным 
направлениям. Помимо Турции это ОАЭ, Мальдивы, 
Куба, Тунис, Хорватия, некоторые другие страны. 

В основном ту-
роператоры предла-
гают внести предо-
плату в 25% от стои-
мости тура. Полно-
стью оплатить тур 
нужно будет не позд-
нее, чем за 10—11 ка-
лендарных дней до 
заезда. Например, 
сейчас заброниро-
вать недельный тур 
в Турцию на июль 
в отеле «четыре зве-
зды» с завтраками 
можно за 52 тысячи 
рублей на двоих. Тур 
на неделю на Кипре в июле в отеле «три звезды» с завтра-
ками на двоих сейчас обойдется в 76 тысяч рублей. 

Но стоимость тура рассчитывается в иностранной 
валюте. Так что окончательный расчет все равно будет 
проводиться по курсу рубля на момент полной оплаты. 
Но есть варианты. Например, в TUI запустили специаль-
ную акцию, которая продлится до начала января следу-
ющего года. Сейчас нужно внести предоплату 3 тысячи 
рублей, а до 1 января 2022 года — 10% от стоимости тура. 
В случае снижения стоимости забронированного тура 
его можно будет аннулировать без штрафов и заброни-
ровать новый по действующим условиям до 15 января. 

Подстегнуть спрос в туркомпаниях рассчитыва-
ют и за счет участия в «черной пятнице». В этом случае 
к скидкам по раннему бронированию добавятся допол-
нительные скидки, указывают в Tez Tour. Распродажа 
пройдет в основном с 26 по 28 ноября. 

Самый большой объем бронирований ожидается 
с февраля по апрель, по определенным отелям есть де-
фицит, и туристы будут стараться забронировать тур, 
пока есть места, говорит вице-президент Российского 
союза туриндустрии (РСТ) Дмитрий Горин. А для защи-
ты от возможных рисков рынок выработал свой меха-
низм. «Туристы, которые хотят заранее выбрать именно 
тот отель, который потом может оказаться недоступен, 
покупают страховки от невыезда. Стоит она от 1 до 5% 
и покрывает различные риски, в том числе заболева-
ние коронавирусом», — сказал Горин. Если раньше стра-
ховые полисы от невыезда приобретали в 10% случаев, 
то сейчас — в 42%, заметил он.

Тем временем клиенты ушедшего в ноябре с рынка 
туроператора «Музенидис Трэвел» ждут выплаты за не-
состоявшиеся туры, но возмещения составят 3—5 тысяч 
рублей, рассказала «РГ» пресс-секретарь РСТ Ирина 
 Тюрина. В реестре более 25 тысяч туристов, а общая сум-
ма задолженности туроператоров составляет 1,27 млрд 
рублей. Средства, полученные от российских туристов, 
были переведены в Грецию. Но греческая сторона сред-
ства до отелей, перевозчиков не довела.

Ростуризм и Общероссийский народный фронт от-
крыли для клиентов «Музенидис Трэвел» кол-центр, 
где можно получить всю оперативную информацию.  

Сейчас недельный 
тур в Турцию 
в июле в отель 
«четыре звезды» 
с завтраками 
стоит 52 тысячи 
рублей на двоих 

Назван способ вернуть туристам деньги в случае 
банкротства туроператора — подробнее на сайте
rg.ru/art/2212510
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Конфликт 
между Лондоном 
и Парижем из-за 
мигрантов обостряется

Хмурые тучи 
над Ла-Маншем

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Было время, когда мигранты из стран Ближнего Восто-
ка и Африки штурмовали туннель под Ла-Маншем, а в 
разбитых на скорую руку палаточных лагерях в районе 
города Кале и его окрестностях ютились десятки тысяч 
людей, стремящихся всеми правдами и неправдами про-
рваться на «землю обетованную», которой им представ-
лялась Великобритания. А вот последние несколько лет 
беженцы примерно из тех же краев стремятся попасть 
по ту сторону Ла-Манша, кто на резиновых лодках с мо-
тором, а кто и на каноэ. Причем если в прошлом году в 
опасное плавание с берегов Франции отправились 9500 
человек, то с января нынешнего, 2021-го, их было уже в 
два с половиной раза 
больше — 25 тысяч. 
Только 11 ноября до 
Великобритании до-
брались на сомни-
тельных плавсред-
ствах почти 1200 че-
ловек.

Британские влас-
ти рвут и мечут, об-
виняя Париж в без-
действии, несмотря 
на то, что ему было 
обещано для усиле-
ния контроля за бе-
реговой линией чуть ли не 63 миллиона евро. Более того, 
в Лондоне полагают, что французы не сильно старают-
ся тормозить поток мигрантов. В доказательство проде-
монстрировали отснятые в тот день кадры, на которых 
группа французских жандармов спокойно наблюдают 
за тем, как с десяток мигрантов спускают на воду надув-
ную лодку и берут курс на Альбион. В ответ министр вну-
тренних дел Жеральд Дарманен обвиняет британцев в 
том, что у них «слишком  привлекательное трудовое за-
конодательство».

Казалось, в такой пиковой ситуации с мигрантами 
Лондон мог бы попытаться приструнить Париж, угро-
жая санкциями, апеллировать к Евросоюзу по примеру 
Брюсселя, который подобным образом пытался нака-
зать Минск. Но этого не происходит. Ни в одной европей-
ской столице не реагируют на кризис с мигрантами Ла-
Манша, которых, отметим, на порядок больше, чем на 
границе между Беларусью и Польшей.  

ГЕОПОЛИТИКА Зачем Вашингтон собирается накачивать Украину 
вертолетами и «Стингерами»

Джо играет в ковбоя
Игорь Дунаевский 

А
дминистрация пре-
зидента США Джо-
зефа Байдена рас-
сматривает возмож-
ность отправки на 
Украину военных 
советников, а также 
может существенно 
расширить список 

поставляемых туда вооружений 
и экипировки. По данным ано-
нимных источников телеканала 
CNN, знакомых с ходом дискус-
сий в Белом доме и профильных 
ведомствах, речь идет о новой 
партии противотанковых ракет 
«Джавелин», а также миноме-
тов. Более того, в список постав-
ляемых для ВСУ вооружений 
могут включить переносные 
зенитно-ракетные комплексы 
«Стингер» (интересно, против 
кого, ведь авиации у ополченцев 
Донбасса нет). Наконец, Пента-
гон настаивает на том, чтобы Ук-
раине передали вертолеты Ми-
17 — США изначально закупали 
их для военных Афганистана, 
но после прихода к власти дви-
жения «Талибан» (запрещено в 
РФ) дальнейшая судьба этих ма-
шин под вопросом.

При этом, как утверждает те-
леканал, в администрации есть и 
чиновники с более осторожны-
ми взглядами, считающие, что 
Россия восприняла бы передачу 
таких вооружений Украине как 
«существенную эскалацию».

В США такого рода утечки от 
анонимных чиновников в прес-
су — это, конечно, не случай-
ность, а прием, используемый 
для зондирования реакции на то 
или иное готовящееся решение 
Вашингтона. Пресс-секретарь 
Белого дома Дженнифер Псаки 
официально ничего конкретно-
го подтверждать не стала.

Вбросу предшествовала 
мощная информационная под-
готовка — уже несколько недель 
американские чиновники и пу-
блично, и на переговорах с со-
юзниками из Европы били тре-
вогу по поводу якобы повышен-
ной концентрации российских 
войск у границы с Украиной и 
растущей вероятности «втор-
жения». Причем с целью то ли 
захвата части территории, то 
ли даже смены власти на Укра-
ине. Несколько западных СМИ 
со ссылками на военные источ-
ники выпустили статьи с анало-
гичными прогнозами.

Пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков заявил, что 
«Россия не собирается ни на 
кого нападать». По его словам, 
это «Украина планирует агрес-
сивные действия против Дон-
басса, ДНР и ЛНР». К слову, даже 
источники CNN признают, что 
очевидных подтверждений гря-
дущей «агрессии» нет.

Тем не менее Вашингтон про-
должает нагнетать обстановку 
и этим же оправдывает расту-
щую военную поддержку Кие-
ву. С 2014 года американцы за-
качали в ВСУ более 2,5 милли-
арда долларов. Буквально пару 
месяцев назад глава Пентагона 
Ллойд Остин приезжал в Киев 
и объявил об очередном пакете 
военной помощи на сумму око-
ло 60 миллионов. А вскоре ожи-
дается визит в Вашингтон ново-
го министра обороны Украины.

А что Европа? Как пишет The 
Wall Street Journal, часть стран 
Старого Света не поверили в до-
мыслы США о «российской аг-
рессии». Но, хотя ключевые ев-
ропейские игроки никогда не 
поддерживали идею закачива-
ния вооружений в ВСУ, они, судя 
по молчанию, пока готовы стер-
петь очередную провокацию, 
грозящую разжечь «горячую 
точку» у них под боком.

Все это звучит крайне тре-
вожно и выглядит так, будто 
США то ли собираются сделать 
из Украины второй Афганистан, 
то ли вообще хотят войны с Рос-
сией. Но в сухом остатке никто 
из принимающих решения лиц 
в Вашингтоне не отрицает ту 
реальность, что США не заин-
тересованы ради Украины втя-
гиваться в вооруженный кон-
фликт, тем более предполагаю-
щий возможность столкновения 
с Россией. События 2008 года в 
Грузии — наглядное тому под-
тверждение, а с тех пор «ястре-
биных» настроений в Вашинг-
тоне поубавилось. Не для того 
Байден обещал положить конец 
«бесконечным войнам» и вывел 
войска из Афганистана, чтобы 
через пару месяцев втянуться в 
конфликт в Донбассе.

Так почему же его админи-
страция идет на эскалацию?

Во-первых, нынешний прези-
дент США любит играть в «кру-
того ковбоя», даже если при 
этом может выстрелить себе же 
в ногу, что не раз бывало. Байден 
еще в 2015—2016 годах, будучи 
вице-президентом Барака Оба-
мы, не скрывал, что считает не-
обходимым вооружать Украину.

Во-вторых, не стоит забы-
вать о том, что Украина для США 

— прежде всего инструмент дав-
ления на Россию. Пускай реаль-
ность иногда диктует другие 
внешнеполитические приорите-
ты, но людей, глубоко увлечен-
ных сдерживанием России во-
круг Байдена хватает — это и гос-
секретарь Энтони Блинкен, и его 
заместитель Виктория Нуланд. 
Кроме того, в окружении Байде-
на, очевидно, уверены, что смо-
гут контролировать то, как Киев 
воспользуется поддержкой. Ведь 
когда Байден высказывался за 
поставки оружия на Украину, он 
больше говорил о его сдержива-
ющем эффекте, а не о том, что 
Киев сумеет этим оружием вер-
нуть Донбасс.

В-третьих, хотя масштабный 
конфликт Вашингтону, может 
быть, и не нужен, но политиче-
скую и экономическую выгоду 
из отдельных провокаций из-
влечь там смогут. Например, 
«ястребы» в Вашингтоне при-
зывают к более активной роли 

США в Черном море, а обостре-
ние ситуации в регионе можно 
использовать как повод для ро-
ста военной активности.

Кроме того, США пытаются 
побороть разброд и шатание в 
рядах европейских союзников, 
сплотить их вокруг себя, восста-
новить былое лидерство. Чтобы 
ни происходило ранее в Донбас-
се, американцы обвиняли в обо-
стрении конфликта Россию и ис-
пользовали это как предлог для 
ужесточения санкций, призы-
вая к этому и Европу. Не случай-
но тот же CNN пишет, что однов-
ременно и в администрации, и в 

конгрессе идут дискуссии по по-
воду новых санкций на случай 
«российской агрессии».

Как всегда, нельзя забывать 
об интересах американского 
ВПК. Хоть США и заканчива-
ют эпоху «бесконечных войн», 
предприятиям оборонки нуж-
но куда-то сбывать свою про-
дукцию. Кроме того, если НАТО 
когда-нибудь все же решит от-
крыть двери для Киева, то в пла-
не оснащения ВСУ по западным 
стандартам значительная рабо-
та уже будет проделана.

Значит ли это все, что нагне-
тание не перерастет в реальные 

боевые действия? Увы, не стоит 
бесконечно рассчитывать на то, 
что растущие арсеналы амери-
канского оружия будут лежать 
на складах только для устраше-
ния. Как говорят в той же Амери-
ке, когда из инструментов лишь 
молоток,  все проблемы кажутся 
гвоздями. Развивая мысль: чем 
больше у украинских лидеров 
молотков, тем больше желания 
забивать гвозди.

Так, американское издание 
Military Times со ссылкой на ми-
нобороны Украины сообщило, 
что ВСУ уже применили в Дон-
бассе комплексы «Джавелин». 
А недавно украинские военные 
использовали полученный из 
Турции боевой беспилотник.

Наконец, не стоит переоце-
нивать способность Вашинг-
тона контролировать своих са-
теллитов. Не даром в политиче-
ских и экспертных кругах все 
чаще звучат параллели с ситуа-
цией в Грузии в 2008 году. Исто-

рия буквально кишит примера-
ми того, как оружие, вливаемое 
США в зарубежные конфлик-
ты, оказывалось совсем не в тех 
руках, начинало стрелять и по 
мирным людям, а то и по амери-
канским солдатам.

Внутриполитическое поло-
жение Владимира Зеленского 
куда хуже, чем даже у Байде-
на, поэтому украинские эли-
ты, окрыленные поддержива-
ющей риторикой Вашингтона, 
вполне могут вновь сыграть на 
конфликте. Об этом, кстати, 
предупреждают даже амери-
канские эксперты. Например, 
автор The National Interest Тед 
Карпентер недавно написал, 
что «дестабилизирующие» дей-
ствия США и НАТО «заставля-
ют Киев думать, что у него есть 
мощная поддержка Запада». А 
это «может лишить украинских 
лидеров благоразумия и под-
толкнуть их к обреченной кон-
фронтации».  

Американцы закупили у России 21 такой вертолет Ми-17 для Афганистана. После ухода из Афганистана американцы часть этих машин вывезли назад в США и теперь хотят передать их Киеву.

А К Ц Е Н Т

С 2014 года Вашингтон вложил в поддер-
жку ВСУ около 2,5 миллиардов долларов 
и продолжает накачивать Киев оружием

КОСМОС  НАСА разобьет 
зонд об астероид для 
изменения траектории 
небесного тела

Планетарная 
защита

Александр Гасюк

В США завершена подготовка к старту первой в исто-
рии космической миссии, призванной на практике от-
работать технологии защиты Земли от угрожающих 
ей астероидов. Главная цель реализуемого Националь-
ным управлением по аэронавтике и исследованию кос-
мического пространства (НАСА) и знакового для всего 
человечества проекта — на значительном удалении от 
нашей планеты совершить столкновение управляемо-
го зонда с небесным телом и тем самым изменить тра-
екторию его движения.

Запуск миссии под названием DART (аббревиату-
ра от английского — испытания по перенаправлению 
двойного астероида), намечен на поздний вечер 23 но-
ября (утро 24 ноября по мск). Если все пойдет по плану, 
выведенный на орбиту Земли на ракете SpaceX Falcon 
9 зонд DART развернет солнечные батареи, устремит-
ся в космос, преодолеет 11 миллионов километров и 
к сентябрю 2022 года приблизится к своей цели. В ка-
честве нее определена не представляющая непосред-
ственную угрозу нашей планете астероидная система 
Дидим, состоящая из 780-метровой в диаметре скалы, 
вокруг которого 
вращается неболь-
шой 160-метровый 
Диморфос. Именно 
в него на скорости 
6,6 километра в се-
кунду с ювелирной 
точностью должен 
врезаться запущен-
ный с Земли аппа-
рат массой в пол-
тонны.

По данным ре-
сурса space.com, 
произведенные рас-
четы показали — кинетическое воздействие на Димор-
фос должно незначительно сместить его орбиту, что под 
воздействием гравитации со временем приведет к более 
серьезному отклонению траектории полета двойного 
астероида. За тем, как будет происходить этот процесс, 
в НАСА будут пристально следить через телескопы на 
Земле, ведь ранее ничего подобного не предпринима-
лось. По словам готовивших проект DART специали-
стов, с помощью эксперимента будут получены бесцен-
ные для проверки методов планетарной защиты данные. 
«Первое испытание — это проверка самой технологиче-
ской способности поразить астероид. А второе — оцен-
ка реакции реального астероида на удар. Первый тест 
заканчивается, а второй начинается в тот момент, когда 
космический корабль разлетается на куски», — считает 
астрофизик НАСА Том Стэтлер.

Отрадно, что, по данным агентства, никакие ранее 
известные крупные астероиды в ближайшие 100 лет 
Земле не угрожают. Наиболее известным астрономам 
в этом плане является 560-метровый Бенну, риск стол-
кновения с которым до 2300 года оценивается в 0,057%. 
Вместе с тем нельзя исключать, что в Солнечной систе-
ме могут находиться и неизвестные ученым крупные и 
средние космические скалы, к нежданному визиту ко-
торых необходимо подготовиться заранее. Тем более 
что время от времени к нам приближаются такие незва-
ные гости, навивая невольные воспоминания об извест-
ном голливудском блокбастере «Армагеддон». Напри-
мер, на днях стало известно, что в следующем месяце с 
нашей планетой сблизится астероид 4660 Nereus разме-
ром в 330 метров — уже 11 декабря он окажется на рас-
стоянии около 3,9 миллиона километров от Земли, что 
по космическим меркам очень близко.  

В такой ситуации 
с мигрантами 
Лондон мог бы 
попытаться при-
струнить Париж, 
угрозой санкций

Никакие ранее 
открытые крупные 
астероиды 
в ближайшие 
100 лет Земле 
не угрожают
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Иван Петров 

Р
оссийские военные фиксируют су-
щественное увеличение активно-
сти стратегической бомбардиро-

вочной авиации ВВС США. Причем ак-
тивность замечена в непосредственной 
близости от государственной границы 
России. Об этом в ходе переговоров с ми-
нистром обороны Китая Вэй Фэнхэ во 
вторник заявил министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу.

Так, только за последний месяц, по 
данным российских военных, было со-
вершено около 30 вылетов к рубежам 
нашей страны. Такие показатели в 2,5 
раза превышают данные за аналогич-
ный период прошлого года. «В текущем 
месяце в ходе учения стратегических 
сил США Global Thunder десять страте-

гических бомбардировщиков отраба-
тывали вариант по применению ядерно-
го оружия против России — практически 
одновременно с Западного и Восточно-
го направлений. Минимальное удаление 
от нашей госграницы составило 20 ки-
лометров», — рассказал российский во-
еначальник.

Причем действия стратегической 
бомбардировочной авиации США, ука-
зал Сергей Шойгу, создают угрозу и для 
Китая. «Отмечаем значительное уве-
личение числа полетов непосредствен-
но у восточных рубежей России. Только 
в 2020 году над акваторией Охотского 
моря стратегическая авиация ВВС Сое-
диненных Штатов Америки выполнила 
22 полета, в то время как в 2019 году их 
было всего 3», — рассказал он. 

«США предпринимает против Китая 
такие же агрессивные действия в военной 
сфере, тактику сдерживания, как и против 
России, обе страны совместно противо-
стоят Вашингтону», — заявил со своей сто-
роны министр обороны КНР Вэй Фэнхэ.

 «Стоя перед лицом безумного сдер-
живания и давления со стороны США, 
Китай и Россия сплочены вместе как ве-

ликая гора. Наша дружба нерушимая. 
Мы вместе противодействовали гегемо-
нии со стороны США и выступаем про-
тив фальшивого демократического ре-
жима США и фальшивого мультикуль-
турализма, а также новых проявлений 
холодной войны в новой форме. И таким 
образом мы показали наши взаимоотно-
шения лучше, чем союзнические», — кон-
статировал министр обороны КНР.

Военачальники отметили, что Рос-
сия и Китай увеличивают интенсивность 
совместной боевой подготовки, военные 
двух стран взаимодействуют на земле, в 
море и воздухе. Важными совместными 
событиями стали морское патрулирова-
ние в северо-западной части Тихого оке-
ана и очередное воздушное патрулиро-
вание над акваториями Японского и Вос-
точно-Китайского морей.  

10 стратегических 
бомбардировщиков 
отрабатывали вариант 
по применению ядерно-
го оружия против РФ

МИНОБОРОНЫ 

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: АВИАЦИЯ ВВС США УГРОЖАЕТ И РОССИИ, И КИТАЮ 

КОНФЛИКТ

ВОЙНА НЕРВОВ: В ЧЕМ ОПАСНОСТЬ ПОСТАВОК ОРУЖИЯ УКРАИНЕ

Александр Степанов, Иван Петров

К
ак рассказал «Российской газете» 
военный эксперт Алексей Леон-
ков, те события, которые сейчас 

происходят вокруг Украины, можно на-
звать войной нервов. 

Шумиха в информационном про-
странстве, вбросы докладов о постав-
ках вооружений, угрозы введения оче-
редных санкций, включая «Северный 
поток-2». Все это имеет одну цель — про-
верить Россию «на слабо», понять, на-
сколько наша страна готова пойти до 
конца в вопросе защиты непризнанных 
республик. 

Леонков считает, что американцы 
прорабатывают несколько вариантов 
развития событий на Украине, включая 
силовое противостояние с Донецком и 
Луганском, в которое может быть втяну-
та Россия. Планируемые поставки воору-
жений и отправка на Украину военных 
советников могут быть тревожным сиг-
налом того, что США, руками украинцев, 
готовятся к быстрому прорыву оборони-
тельных линий ЛНР и ДНР и выходу к рос-
сийским границам. Технически украин-
ская армия превосходит Вооруженные 
силы Луганска и Донецка. «Получается 
ситуация, что если ЛДНР окажется без 
поддержки, то может получиться блиц-
криг с быстрым выходом к российским 
границам», — считает эксперт.       

Поставки на Украину вооружений и 
военной техники, которая ранее пред-

назначалась для Афганистана, вполне 
укладываются в рамки этой концепции. 
«В 2013 году США закупили у РФ 21 вер-
толет Ми-17 для Вооруженных сил Афга-
нистана. Часть этих машин была вывезе-
на назад в США, после наступления тали-
бов. Можно предположить, что сейчас в 
Америке находится более десяти таких 
вертолетов, с которыми Пентагон не зна-
ет, что делать. Вполне вероятен вариант, 
что они попытаются «втюхать» эти ма-
шины Украине в рамках выделения оче-
редного кредита», — убежден эксперт. 

По словам Леонкова, то же самое 
можно сказать и о поставках противо-
танковых комплексов «Джавелин» и зе-
нитных комплексов «Стингер». Понят-
но, что «Стингеры» будут бессильны в 
случае применения серьезной авиации, 
которая может поражать цели с высот, 
недосягаемых для этих ПЗРК. Но для 
украинских властей поставки таких во-
оружений — возможность показать элек-
торату, что их поддерживает США. Эк-
сперт отметил, что  «Джавелины» могут 
стать проблемой для устаревшей техни-
ки, стоящей на вооружении Луганска и 
Донецка. «Сейчас от украинской сто-
роны пошла информация о том, что эти 
комплексы применялись на линии про-
тивостояния. Это очень тревожный сиг-
нал», — убежден Леонков.

Роль же американских военных со-
ветников на Украине заключается в 
том, чтобы руководить действиями ар-
мии незалежной на местах. «Это офице-

ры управления, которые в боевых дей-
ствиях участвовать не будут. Их цель — 
координировать действия украинцев 
на местах, используя в том числе спут-
никовые разведывательные данные, 
которые будут предоставлять страны 
НАТО», — сказал эксперт. 

    По его словам, с примерами приме-
нения американских советников наши 
военные сталкивались в Сирии. Там 
офицеры США координировали и даже 
фактически руководили действиями 
террористических групп. 

В свою очередь председатель Прези-
диума организации «Офицеры России», 
генерал-майор Сергей Липовой считает, 
что Украина не дождется от Штатов ниче-
го, кроме громких обещаний.

«США как будто забыли, что именно 
их действия привели к тому, что Россия 

усилила охрану границ с Украиной. Но 
США нужна эта «зона высокого напря-
жения». Во-первых, для того, чтобы сде-
лать Украину еще более слабой и зави-
симой от американских подачек. А во-
вторых — чтобы отвлечь свой собствен-
ный народ от внутренних проблем, сфо-
кусировав его внимание на «внешнем 
агрессоре»—- России.

Я думаю, что США передаст какой-
то минимум оружия Украине, но вряд 
ли это будет что-то серьезное. Штаты 
не доверяют Зеленскому, который, ка-
жется, искренне верит, что Россия — ко-
рень всех бед его страны, и надеется, что 
США все же помогут ему развязать «ма-
ленькую победоносную войну». Но Шта-
там не нужна война, им нужны полити-
ческие игры и власть над марионетками. 
Поэтому Украина, как обычно, получит 
множество громких обещаний и объедки 
с «барского стола», — считает Липовой. 

США прорабатывают 
несколько вариантов 
развития событий 
на Украине, включая 
силовое противостоя-
ние, в которое может 
быть втянута Россия 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Подразделения территориальной обороны 

Украины проведут на следующей неделе 

учения в Харьковской области возле грани-

цы с РФ. «Имеем более трех тысяч человек 

в боеспособном состоянии. Поэтому мы за-

планировали на следующей неделе первые 

активные тренировки, которые можно 

было бы применять вблизи границы. Будут 

такие учения», - заявил во вторник вечером 

исполняющий обязанности главы региона 

Александр Скакун. 
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ВЫСТАВКА ГМИИ им. Пушкина рассказывает о встречах Прокофьева и Рихтера

Перекресток гениев
Наталья Лебедева

Д
ва гения музыки — компо-
зитор Сергей Прокофьев 
и пианист Святослав Рих-

тер — встретились на выставке, 
подготовленной ГМИИ им. А.С. 
Пушкина к 130-летию со дня ро-
ждения композитора. Рихтер ни-
когда не называл себя другом 
Прокофьева, но их судьбы пере-
секались — и эти короткие встре-
чи становились судьбоносны-
ми. Рихтер стал одним из первых 
и лучших интерпретаторов про-
кофьевской музыки. 

Выставку «Сергей Прокофь-
ев — Святослав Рихтер. Корот-

кие встречи» можно увидеть 
в мемориальной квартире пиа-
ниста. В пространство кварти-
ры, по словам директора ГМИИ 
им. Пушкина Марины Лошак, 
удалось вместить целый кос-
мос. В нескольких комнатах ор-
ганично разместилось множест-
во редких экспонатов — фотогра-
фий, картин, афиш, эскизов де-
кораций и костюмов, кадров ки-
нохроники, писем из собраний 
Третьяковской галереи, музеев 
Большого, Мариинского и Ми-
хайловского театров, Театраль-
ного музея им. Бахрушина, пе-
тербургского Музея театраль-
ного и музыкального искусства, 

Российского национального му-
зея музыки, РГАЛИ, Красногор-
ского архива кинофотодокумен-
тов...

— История знакомства Рихте-
ра и Прокофьева, — рассказывает 
завотделом музыкальной куль-
туры музея и куратор выставки 

Юлия Де-Клерк, — растянулась 
на 30 лет. Первая встреча слу-
чилась в Одессе в 1927 году. Тог-
да 12-летний Светик пришел на 
концерт Прокофьева, только что 
вернувшегося в страну, — как раз 
к премьере своей оперы «Любовь 
к трем апельсинам». Юному Рих-
теру показалось, что молодой 
композитор будто сошел с фу-
туристической обложки «Трех 
апельсинов» — не то фокусник, 
не то персонаж из Гофмана. Кста-
ти, музыка тогда ему не понрави-
лась: странная и непривычная. 

Следующая встреча — спустя 
10 лет. Рихтер уже учится в Мо-
сковской консерватории в клас-
се Генриха Нейгауза. Опытный 
педагог, увидевший в нем буду-
щего гения, водил с собой Рих-
тера всюду. Так они оказались на 
музыкальном вечере, где Про-
кофьев впервые сыграл свою 
шестую фортепианную сонату. 
Святослав Рихтер стоял рядом 
и переворачивал страницы. Че-
рез несколько месяцев, в ноябре 
1940-го, Рихтер сыграл эту сона-
ту на авторском концерте своего 
учителя. Композитор поздравил 
пианиста и предложил полушу-
тя выучить свой пятый форте-
пианный концерт, который во-
обще никто не играл. Рихтера от-
говаривали — но он этот концерт 
выучил, а 9 марта 1941 г. сыграл 
в Концертном зале Чайковского. 

И записал в дневник: «В 22 года 
я решил стать пианистом, а в 
25 я играю пятый фортепианный 
концерт, и дирижирует Проко-
фьев». На выставке — афиша это-
го концерта: пианист сохранил 
ее на всю жизнь.

О легендарных постанов-
ках балета Прокофьева «Ро-
мео и Джульетта» в Ленингра-
де и оперы «Семен Котко» в Мо-
скве в 1940 году, после которых 
Рихтер окончательно решил, что 
«Прокофьев — великий компози-
тор», на выставке напоминают 
эскизы художников Петра Виль-
ямса и Александра Тышлера. 

Центральный раздел посвя-
щен военной эпохе, когда гений 
Прокофьева достиг «олимпий-
ских высот». Написана триада 
фортепианных сонат, Пятая сим-
фония, балет «Золушка». Проко-
фьев работал с Эйзенштейном 
над фильмом «Иван Грозный». 
Создал монументальное полот-
но — оперу «Война и мир». На вы-
ставке — эскизы декораций Бо-
риса Эрдмана к балету «Золуш-
ка», и эскизы Владимира Дмит-
риева и Теодоры Шорр к «Войне 
и миру».

С 1946 года Прокофьев жил 
на даче на Николиной Горе, где 
Рихтер получил в подарок руко-
пись Девятой сонаты. Ее тоже 
можно увидеть на выставке. 
 Каждая нота выписана каллигра-
фически. Рядом записка: «Сергей 
Сергеевич! Мы счастливы, что 
играли сегодня Вашу сонату, ко-
торая имела огромный успех…» 
Внизу пририсованы виолончель 
и фортепиано. И две подписи: 
Ростропович и Рихтер.  

КИНО Спилберг 
снял мюзикл

ТАНЦУЮЩИЙ 
РОМЕО
Валерий Кичин

Стивен Спилберг поставил 
«Вестсайдскую историю», в Рос-
сии фильм выйдет 9 декабря. Со-
бытие удивительное во многих 
отношениях.

Спилберг известен фэнтези 
типа «Инопланетянина», «Че-
люстями», давшими старт но-
вому витку «кинокатастроф». 
Есть трагические ленты, навеян-
ные страшным опытом челове-
чества, — «Список Шиндлера», 
«Мюнхен», «Империя Солнца». 
Есть кино политическое: «Шпи-
онский мост», «Секретное до-
сье», «Линкольн». И есть пара 
картин о рутинной жизни ру-
тинного человека: «Терминал», 
«Боевой конь».

Единственное, чего у Спил-
берга не было, — это кино музы-
кальное. Теперь оно будет.

«Вестсайдская история» 
по фабуле — перенос конфликта 
«Ромео и Джульетты» в совре-
менность. Враждуют две банды 
подростков: белые американцы 
и смуглые пуэрториканцы. И в 
этой непрерывной поножовщи-
не вдруг являются новые Ромео 
и Джульетта — американец Тони 
и пуэрториканка Мария.

Но главное здесь не фабула, 
а музыка Леонарда Бернстайна, 
на которую хореограф Джером 
Роббинс поставил танцеваль-
но-пластическое действо. Оно 
потрясло мир в 1961 году как 
один из кинематографических 
шедевров — фильм Роберта Уай-
за и Джерома Роббинса, срубив-
ший множество наград, включая 
10 «Оскаров». Тягаться с ним, 
затеяв ремейк, мог только такой 
наглец, как Стивен Спилберг. 

В Америке сегодня открытое 
противостояние людей по рас-
истским мотивам невозможно, 
и действие из Нью-Йорка пере-
несено в Пуэрто-Рико. Причем 
всех латиносов играют исклю-
чительно актеры южноамери-
канского происхождения. 

С фильмом 1961 года новую 
версию соединяет имя Риты 
 Морено, феерически сыгравшей 
знойную Аниту: спустя 60 лет 
она снова на экране — играет 
владелицу бакалейной лавки 
Валентину. Натали Вуд в роли 
Марии и Ричарда Беймера 
(Тони) сменили 20-летняя дебю-
тантка Рэйчел Зеглер колумбий-
ского происхождения и 27-лет-
ний американец Энсел Элгорт. 
Анитой стала 30-летняя Ариана 
ДеБос. Для ролей подростков 
староваты, но в Америке акте-
ры сохраняют молодость долго, 
так что посмотрим. Рэйчел Зе-
глер уже играла Марию в спек-
такле The Performing Arts School. 
В роли лидера банды «Акул» 
Бернардо — лауреат «Тони» 
 Дэвид Альварес.

Хореографа Джерома Роб-
бинса сменил Джастин Пек из 
New York City Ballet. Партитуру 
Бернстайна записал с Лос-Анд-
желесским филармоническим 
оркестром дирижер из Венесуэ-
лы Густаво Дудамель.

Подготовка нового проек-
та сопровождалась изрядной 
шумихой. Вышла книга Лорана 
 Бузеро, где собраны свидетель-
ства участников съемок, ин-
тервью, фото с площадок, эски-
зы костюмов и декораций.

Спилберг долго готовился 
к амбициозному проекту. Пре-
мьера была запланирована на 
декабрь 2020 года, но в связи 
с пандемией отодвинута на год. 
А премьера первого трейлера 
состоялась еще на церемонии 
93-го «Оскара» этой весной.

Съемки начались в 2019 году. 
Приступая к ним, Спилберг за-
явил: «Я счастлив, что нам уда-
лось собрать актерский состав, 
отражающий поразительную 
глубину таланта многогранно-
го латиноамериканского сооб-
щества Америки. Я в восторге от 
мощи таланта молодых испол-
нителей и верю, что они при-
несут новую электризующую 
энергию в великолепный, как 
никогда актуальный мюзикл».

Наблюдатели не сомнева-
ются, что новая «Вестсайдская 
история» станет одним из глав-
ных претендентов на Академи-
ческие премии «Оскар».  

ТОЛЬКО В «РГ» Элина Гаранча выступит с Хиблой Герзмавой 
в Москве и Петербурге 

Примадонны дуэтом
Владимир Дудин

С
е г о д н я  м и р о в ы е 
оперные звезды мец-
цо-сопрано Элина 
Гаранча и сопрано 
Хибла Герзмава вы-
ступят с програм-
мой дуэтов в Боль-
шом зале Москов-
ской консерватории, 

а в пятницу, 26-го, уже в Мари-
инском театре-2. Недавно Эли-
на Гаранча стала лауреатом на-
циональной оперной премии 
«Онегин» в номинации «Из Рос-
сии с любовью». Певица высту-
пит и с сольным концертом вме-
сте с пианистом Малкольмом 
Мартино в Большом зале Пе-
тербургской филармонии с про-
граммой музыки от Шумана до 
Рахманинова и де Фальи. Нака-
нуне Элина Гаранча рассказала 
«РГ» о благородстве манер ста-
рой вокальной школы, дружбе 
с русскими певцами и мечте вы-
ступить в одном из российских 
театров.

Элина, не успела оперная 
жизнь в Европе вернуться 
к прежнему расписанию, как 
в Австрии и Германии снова 
объявили локдаун…

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Да, оперные теа-
тры в Австрии закрылись до се-
редины декабря. Но есть такие 
формы искусства, которые смо-
гут пережить любые эпидемии 
и пандемии. Классическая му-
зыка будет жить всегда — просто 
бывают лучшие периоды для 
искусства, а бывают худшие. 

Вы приготовили большие про-
граммы для концертов в Мо-
скве и Санкт-Петербурге… 

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Я очень жду на-
ших концертов с Хиблой, пре-
восходной певицей и челове-
ком. Она принадлежит к поко-
лению, которое несет искусст-
во честно, с открытым сердцем, 
без погони за славой и лайка-
ми в «Инстаграме». Мне кажет-
ся, она любит оперу и класси-
ческую музыку так же, как я ее 
слышу и понимаю. И хотя мно-
гие считают оперу чем-то старо-
модным, для меня это все очень 
живо, важно и искренне.

Вы не раз выступали с русски-
ми певцами. Находите в них 
что-то особенное?

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Да, я выступала 
и с Анной Нетребко, и с Ильда-
ром Абдразаковым, с которым 

у нас многолетняя дружба. Он 
впервые выступал в Латвии 
в 1998 году, мне даже страшно 
произносить эту дату. Ильдар 
вырос на старой русской шко-
ле Елены Образцовой и Ирины 
Архиповой. Благородство, ко-
торое несут они с Хиблой, мне 
очень дорого. Когда мы встре-
чаемся вместе и поем, выясня-
ется, что прошедшие годы, при 
всех переменах в личной жиз-
ни и карьере, нас не изменили: 
мы остались такими же, каки-
ми были, когда только встрети-
лись. Несем, если хотите, ста-
ромодную манеру оперного 
пения. Кто-то же должен нести 
благородство оперы и класси-
ческой музыки на своих пле-
чах. Мы — рыцари старомодно-
го, очень классического опер-
ного мира.

На одном из ваших сольных 
альбомов есть арии Марины 
Мнишек из «Бориса Годуно-
ва» и Иоанны из «Орлеанской 
девы» Чайковского — опер, ко-

торые идут на сцене Мари-
инского и Большого театров. 
Вам не предлагали высту-
пить в спектаклях этих те-
атров?

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Пока нет, но мне 
это было бы очень интере-
сно. Очень хотелось бы позна-
комиться с буднями русского 
оперного театра, поработать 
с коллегами, режиссерами, по-
смотреть, как организован про-
цесс. В вашей огромной стране 
рождается так много прекра-
снейших певцов, особенно мец-
цо-сопрано. Вероятно, секрет 
успеха в дисциплине, которой 
не найти в других театрах. Мне 
бы вообще хотелось выступить 
не только в Мариинском и Боль-
шом, но и в любом другом рос-
сийском оперном театре. Пока, 
увы, русский репертуар ограни-
чивался у меня только несколь-
кими ариями в концертных про-
граммах. Таких меццо-сопрано-
вых партий, как Ольга или По-
лина, еще не было в моем репер-
туаре. 

В эксклюзивной программе 
вашего петербургского кон-
церта — вокальная лирика 
от Шумана до Рахманинова. 
 Насколько важно для оперно-
го певца камерное исполни-
тельство?

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Я впервые высту-
плю с камерной программой 

в России. Камерно-вокальная 
музыка всегда была неотъем-
лемой частью моей творческой 
жизни. Я выросла на этом ре-
пертуаре, поскольку мама была 
камерной певицей. Помню, как 
она пела вокальный цикл «Лю-
бовь и жизнь женщины» Шу-
мана, когда мне было 4—5 лет. 
Оперному солисту необходим 
камерный репертуар. Эта му-
зыка для меня как океан, кото-
рый может быть и спокойным, 
и бурным, и страшным. Этот 
репертуар безграничен с точ-
ки зрения эпох, языков, стилей. 
В мою программу вошли очень 
дорогие для меня сочинения. 
Де Фалью я тоже помню с дет-
ства. Рахманинов писал не для 
меццо-сопрано, но совершенно 
превосходную музыку. И я все 
же чувствую, что его романсы 
нуждаются в красках меццо-со-
прано, чтобы обрести нужную 
глубину, широту и передать 
большую русскую душу.

Вы когда-нибудь задумыва-
лись, за что публика так обо-
жает оперных звезд — даже го-
това иногда превозносить их 
до небес?

Э Л И Н А  ГА РА Н Ч А : Об этом лучше 
спросить у самих обожате-
лей. За что? Надеюсь, за нашу 
искренность, честность, до-
стоинство и осанку. За то, что 
бесконечно стараемся улуч-
шать свою технику. Я каждый 

раз стараюсь знакомить свою 
 публику с новым интересным 
репертуаром. На мой взгляд, 
каждый из слушателей ищет 
какое-то отражение своего вну-
треннего мира на сцене. Очень 
надеюсь, что смогу еще долго 
быть достойной такой их люб-
ви и признания.  

Мировая оперная звезда
Элина Гаранча мечтает выступить
на российской оперной сцене. 

В пространство квартиры, по словам директора ГМИИ им. Пушкина Марины Лошак, удалось вместить целый космос. 

А К Ц Е Н Т

Кто-то же должен нести благородство 
оперы и классической музыки на своих 
плечах. Мы — рыцари старомодного 
оперного мира

В роли Марии — 20-летняя Рэйчел 
Зеглер, Тони — Энсел Элгорт.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНЦЕРТ
В минувший понедельник в здании Третьяковской га-
лереи на Крымском Валу открылась выставка совре-
менных художников Европы, над созданием которой 
несколько лет работали кураторы и эксперты из Гер-
мании, России, Франции и Финляндии. Задуманная 
председателем правления боннского Фонда искусства 
и культуры Вальтером Смерлингом, она получила под-
держку руководства «Петербургского диалога» — Вик-
тора Зубкова и Рональда Пофаллы. Оценив его полити-
ческое значение, свой патронат этому европейскому 
проекту согласились дать президент Российской Феде-
рации Владимир Путин, президент Федеративной Ре-
спублики Германии Франк-Вальтер Штайнмайер и пре-
зидент Французской Республики Эмманюэль Макрон.

«Российская га-
зета» освещала ее 
берлинскую премье-
ру в здании бывшего 
аэропорта Темпель-
хоф. Авторы экспо-
зиции в Третьяков-
ской галерее нашли 
свой подход к архи-
тектуре выставки, 
представляющей 
90 художников из 
34 стран, по-свое-
му расставили ак-
центы, при этом не 
изменив ее сути, — 
сходство проблем, 
с которыми сталки-
вались и продолжа-
ют сталкиваться ев-
ропейские художни-
ки во второй половине ХХ и начале ХХI веков, не отме-
няет множественности и многообразия в попытках их 
осмысления. И хотя просвещенные историки искусств 
могут дать характеристики тем эстетическим течени-
ям, которые составляют мозаику культурной деятель-
ности во второй половине ХХ и в первые десятилетия 
ХХI века, они понимают, что творчество настоящих та-
лантов не укладывается в прокрустово ложе интеллек-
туальных доктрин. В Германии эту выставку называли 
«Единство в многообразии», а в одном из московских 
плакатов между этими двумя словами появилась точ-
ка. Но точка не отражает существа этого проекта. Меж-
ду этими двумя словами не должно быть барьера. Я во-
все не собираюсь заниматься поиском стилистических 
ошибок, в данном случае попытка найти точное соотно-
шение в названии выставки отражает поиск смыслов. 

 Время крутых исторических поворотов провоциру-
ет новые вызовы, в которых угадываются вечных вопро-
сы о судьбе человека и человечества. Здесь нет простых 
ответов, хотя современным художникам свойственна 
дидактичность, назидательность даже в самых зашиф-
рованных эстетических практиках. Многие из них су-
ществуют в пограничье искусства и прямого социаль-
ного высказывания, нередко не различая глубинного 
различия между ними. Именно поэтому интерпретация 
подчас бывает важнее самого художественного жеста. 
При этом выдающиеся современные мастера никогда 
не покидают пространства творческой реальности, их 
произведения не исчерпываются игрой ума, они всег-
да озарены вдохновенными прозрениями, природа ко-
торых по-прежнему темна и загадочна, что бы ни гово-
рили по этому поводу нейрофизиологи. И эти поистине 
выдающиеся произведения Ильи и Эмилии Кабаковых, 
Ансельма Кифера, Моны Хатум, Кристиана Болтански 
вызывают то душевное волнение, которое не нуждается 
в рациональном толковании. Именно в московской ре-
дакции выставки они приблизились к зрителям. Стан-
дарты советской архитектуры 1960 годов, ограничива-
ющие высоту пространства, сделали эту выставку куда 
более интимной, чем берлинская, где размах аэровокза-
ла 1934 года, созданного в «большом имперском стиле», 
поглощал масштабы художественных произведений, 
созданных после Второй мировой войны.

 Важно понимать, что художники, представившие 
свои работы на этой выставке, черпающие энергию 
творчества из противоречий современного бытия, не 
просто хорошо образованы, о погружены в историю 
культуры, ощущая ее глубинные взаимосвязи. Доста-
точно взглянуть на «Зимний путь» Ансельма Кифера, 
который отсылает нас к проблемам немецкого роман-
тизма и призракам Жермены де Сталь и Ульрики Май-
нхоф, или на гобелен Грейсона Перри «Битва за Брита-
нию», заставляющий вспомнить известную картину 
Пола Нэша 1941 года с таким же названием. 

 Уверен, что вы-
ставка в Третьяков-
ской галерее вызо-
вет немало проти-
воречивых отзывов. 
В оценках современ-
ного искусства оши-
баются самые про-
зорливые мыслите-
ли. Достаточно зано-
во прочесть расска-
зы Аркадия Авер-
ченко или Тэффи — 
они камня на камне 
не оставляли от про-
изведений худож-
ников «Бубнового 
валета» или «Ослиного хвоста», которые меньше чем 
через полвека стали иконами русского авангарда. Про-
ходит время, и то, что вызывало раздражение, становит-
ся художественной обыденностью. Однажды Пикассо, 
которого один из его знакомых критиков ругал за откло-
нение от классической линии рисунка, заметил, что че-
рез полвека эти геометрические решения будут исполь-
зовать в производстве унитазов. Что и произошло. 

 Единство в многообразии — эта формула сущест-
венна не только для современного искусства, но и для 
культуры в целом. Взгляните на те выставки, что сегод-
ня представлены в здании Третьяковской галереи на 
Крымском Валу, и вы убедитесь, что этот всеобъемлю-
щий феномен обнаруживает себя не только в географи-
ческом, но и в историческом смысле. Когда в одном му-
зейном пространстве можно увидеть наряду с произве-
дениями современных художников творения Михаила 
Врубеля, Юрия Пименова, Казимира Малевича, Марка 
Шагала и других мастеров ХХ столетия, которые твор-
чески конфликтовали друг с другом, а теперь взаимно 
сопрягаются в художественную симфонию для зрите-
лей конца 2021 года, то эта формула «единство в мно-
гообразии» становится вполне очевидной. Как и в но-
ваторской экспозиции Жана-Юбера Мартена «Быва-
ют странные сближенья…» в ГМИИ им. А.С. Пушкина, 
где внутренний сюжет мировой культуры открывает-
ся как остро актуальный коллаж. Мы живем в мире, где 
надо научиться не бояться незнакомых явлений. Будь то 
 реальные люди или произведения искусства.  

Современным 
художникам свой-
ственна назида-
тельность. Многие 
из них существуют 
в пограничье 
искусства и пря-
мого социального 
высказывания

Мы живем в мире, 
где надо научиться 
не бояться незна-
комых явлений. 
Будь то реальные 
люди или произве-
дения искусства

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2212870

А К Ц Е Н Т

Юному Рихтеру показалось, что молодой 
Прокофьев будто сошел с футуристиче-
ской обложки «Трех апельсинов» 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Справка «РГ»

Элина Гаранча, латышская меццо-сопрано. Kammers ngerin (этот почет-

ный титул для выдающихся певиц не принято переводить) Венской го-

сударственной оперы. Первым педагогом Элины была ее мама, извест-

ная певица Анита Гаранча. Училась в Латвийской музыкальной акаде-

мии, затем в Вене и США. Финалистка конкурса BBC Cardiff Singer of the 

World. С 2005 года — у нее эксклюзивный контракт на Deutsche 

Grammophon. Элина — четырежды лауреат премии Echo Klassik в номи-

нации «Певица года». В репертуаре камерно-вокальная музыка XVIII—

XX вв., партии в операх Моцарта, Россини, Беллини, Доницетти, 

 Массне, Бизе, Сен-Санса, Берлиоза, Верди.

Трейлер фильма смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2213603
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СТРОИТЕЛЬСТВО Кто и как заменит мигрантов в столице?

Зеркало в Филях
Любовь Проценко

С
ейчас на московских 
стройплощадках ра-
ботают порядка 40 
тысяч мигрантов, а 
еще два года назад их 
было втрое больше. 
При этом ни темпы, 
ни объемы строи-
тельства в городе не 

уменьшились. Такие цифры при-
вел на прошлой неделе мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Глава же 
стройкомплекса города Андрей 
Бочкарев уверен: повышение 
производительности труда и 
привлечение строителей из рос-
сийских регионов дадут отрасли 
возможность вообще отказать-
ся от труда гастарбайтеров. Что 
это? Несбыточная мечта вроде 
коммунизма в отдельно взятой 
стране или реальная цель, для 
достижения которой уже идет 
вполне конкретная работа?

Чтобы ответить на эти вопро-
сы, корреспондент «РГ» посе-
тил одну из самых масштабных 
строек столицы — возведение 
Национального космического 
центра на территории научно-
производственного центра име-
ни М.В. Хруничева.

Что там, за забором? 
На улице Мясищева, непо-

далеку от Филевского парка, 
одном из самых престижных 
районов столицы, идет обыч-
ная жизнь. По дороге катит по-
ток машин, в магазин «Магнит» 
заходят покупатели, которым 
с утра не надо на работу. А за 
плотным забором, где не сразу 
и вход заметишь, кипит гигант-
ская стройка. Площадь комплек-
са зданий будущего Националь-
ного космического центра — бо-
лее 255 тысяч квадратных ме-
тров. Как уже сообщали власти, 
его появление и развитие смеж-
ной высвобождаемой террито-
рии обеспечит городу свыше 20 
тысяч рабочих мест. Но соцсе-
ти это не успокаивает, в них то 
и дело звучит обвинение, кото-
рое сопровождает реновацию 
большинства столичных пром-
зон. Пишут, что уничтожается 
уникальное предприятие — за-
вод имени Хруничева, на месте 
его создадут очередные офисы и 
будут зарабатывать на сдаче их 
в аренду. 

«Это правда?» — спрашиваю 
у Тагира Галимова, исполни-
тельного директора — руководи-
теля дивизиона строительства 
гражданских объектов инжини-
рингового холдинга «Мосинж-
проект», который выступает 
управляющей компанией на со-
оружении этого объекта. 

«Нет, — отвечает он. — Про-
изводство работает, как и рабо-
тало, за забором, с другой сто-
роны. Но «Роскосмос» модер-
низирует свое производство, и 
старые корпуса высвобождают-
ся. Так лишними для предприя-
тия оказались 90 гектаров зем-
ли. 6,9 гектара из них займет 
комплекс новых зданий. Когда 
построим его, придут сюда ра-
ботать и другие профильные 
предприятия, конструкторские 
бюро, опытные производст-
ва, кафедры ведущих вузов от-
расли — Бауманки, МАИ и МГУ, 
центральный офис «Роскосмо-
са»… А в отраслевом инфор-
мационном центре на экранах 

больших мониторов будет вид-
но все, что происходит в центре 
управления полетами Короле-
ва, даже траектории движения 
наших кораблей в космосе — как 
в зеркале. 

На основной этап работ стро-
ители вышли на площадку в мар-
те 2020 года. Плоды их труда за 
это время — налицо: десять ко-
робок 8-, десятиэтажных корпу-
сов, соединенных пешеходной 
галереей, и 47-этажная башня, 
которая поднялась уже на уро-
вень пятого этажа. 

 На пике доходило до 1200 ра-
ботающих, сейчас заняты 900, 
больше пока не нужно, — продол-
жает рассказ Тагир Галимов. И 
опережая вопрос: — Мигрантов 
у нас практически нет. 99 про-
центов работников — жители 
России. Из Татарстана, Башки-
рии, с Северного Кавказа, Яро-
славской, Пензенской и других 
областей. Почему делаем ставку 
на них? Башня НКЦ — первое вы-
сотное здание, которое в Москве 
полностью с нуля строит рос-
сийская компания без привле-
чения зарубежных специали-
стов. Нам важно научить своих 
людей строить уникальные объ-
екты, работать с новыми техно-
логиями». 

Домкрат вместо крана 
Сам Галимов родом из Уфы. 

В столице у него первая стройка: 
«Надеюсь, не последняя». После 
окончания университета в 1994 
году работал на севере, в Вос-
точной и Западной Сибири, на 
Сахалине — обустраивал нефте-
газовые месторождения. Имен-
но там, в процессе работы над 
международными проектами 
с участием специалистов ино-
странных компаний, освоил все 
международные нормы и пра-

вила строительства. Потому и в 
Москву пригласили — «Мосинж-
проект» стремится вести все 
свои стройки по высшему раз-
ряду. То есть быстро и эконом-
но. Ту же высотку НКЦ можно 
было бы строить, как строятся 
все здания: с опалубкой для ка-
ждой стены, щиты для которой 
поднимает кран. Затем опалуб-
ку заливают бетоном, а когда он 
схватится, конструкцию разби-
рают, чтобы на следующем эта-
же повторить все заново. Здесь 
все происходит иначе. 

 «Мы строим нашу башню 
с помощью технологии само-
подъемной опалубки, предо-
ставленной австрийской фир-
мой, — рассказывает начальник 
участка Иван Семин. — В чем ее 
преимущество? Всю стеновую 
опалубку собираем только один 
раз. Забетонировали этаж? С 
помощью гидравлических до-
мкратов подняли ее на следую-
щий. Башенные краны, время 
которых на стройке дороже все-
го, нам не нужны. Да и скорость 
совсем другая. Обычным спосо-
бом мы делали бы этаж за месяц, 
а сейчас делаем за десять дней. 
В месяц три-четыре этажа. Да и 
рабочих каждую смену нужно 
вдвое меньше — не 300, как рань-
ше, а 150. И так построим все 47 
этажей. Представляете?» 

Семину можно верить: он 
строит в столице давно. Рекон-
струировал к чемпионату мира 
по футболу «Лужники» и «Ге-

ликон-оперу», строил станцию 
метро «Юго-Западная» и Ала-
бяно-Балтийский тоннель… Но 
с такой технологией встретил-
ся впервые. «Трудно было ос-
воить»? — «За два цикла научи-
лись». Цикл — это этаж. «Честно 
признаюсь, труднее было пове-
рить в то, что эта самоподъемная 
опалубка нужна нам, — вспоми-
нает Александр Падуев, 27-лет-
ний звеньевой монтажников. 
Житель рабочего поселка Май-
на в Ульяновской области, в Мо-
скву он ездит на работу, как и вся 

его бригада, вахтовым методом 
— пятнадцать дней на стройке, 
пятнадцать дома. — Пока навы-
ка не было, ворчали: со старой 
было бы быстрее…» «А теперь?» 
— «Конечно, новая лучше».

И такие новшества на этой 
стройке в Филевской пойме — 
буквально на каждом шагу. Вот 
идем вдоль низкоэтажной ча-
сти комплекса. В каждом блоке 
встречаем рабочих… с пистоле-
тами! Оказывается, нужную ар-
матуру здесь готовят не вруч-
ную, а с помощью вязальных 
пистолетов. «Поэтому на арма-
туре сейчас в цехе достаточно 
двух человек, а не 15, как рань-
ше, а таких цехов у нас пять не-
посредственно на строительной 
площадке», — комментирует Та-
гир Галимов. И продолжает: «Но 
и это еще не выход. Надо акку-
муляторы к пистолетам менять, 
барабаны. Рутинная работа, к 
тому же в холоде, на высоте. Вот 

купим автоматизированную ли-
нию — будет совсем другое дело. 
Нарезали, связали в теплом 
цехе, привезли, подали на кране. 
Закупка уже в процессе — такие 
линии делают зарубежные ком-
пании. Выбираем!»

Сберегающие суперботинки 
Человека, который бывал на 

стройках, еще больше здесь по-
разят чистота и порядок. Мате-
риалы уложены аккуратными 
штабелями, как в строймарке-
те, под ногами абсолютно сухо 
— осенью-то, когда и в городе 
грязи хватает. А тут — чистые 
бетонные дорожки и металли-
ческие, в сетку настилы, такие 
же кругом лесенки. Выясняет-
ся, что шестиугольные плиты 
лежат еще с 30-х годов прошло-
го века, когда на старом авиа-
строительном заводе собирали 
самолеты. Для них и построили 
тогда взлетно-посадочную по-
лосу. С началом стройки кусок 
ее кранами убрали, но большую 
часть сохранили. Зачем добро 
портить? Металлические на-
стилы кругом появились тоже 
неспроста. «Как у нефтяников 
— ни лед не настывает, ни выки-
дывать после окончания работ 
не приходится — перевез на дру-
гой объект и дальше пользуешь-
ся, — продолжает Тагир Галимов. 
— Это и безопасность, и эконо-
мия». Он убежден: на строй-
ке эти два понятия неразрывно 
связаны друг с другом: «Здесь 
нет мелочей. Свести к нулю все 
риски практически невозмож-
но, а вот управлять ими необхо-
димо — постоянной дисципли-
ной, обучением и личным при-
мером». 

«Это как? Можно подроб-
нее?» — прошу пояснить. И Га-
лимов вспоминает: «В прошлом 

году, когда пришел на эту строй-
ку, обнаружил не самый высо-
кий уровень культуры произ-
водства, а ведь это не только мо-
ральный аспект, когда мы хотим, 
чтобы наши сотрудники верну-
лись домой живыми и здоровы-
ми, а и экономический. Сохра-
няя их здоровье, нам не нужно 
искать новых людей. Работники, 
о которых заботятся, мотивиро-
ваны работать с большей отда-
чей». И тут я понимаю, почему 
и нам, с фотокорреспондентом, 
за этим забором и шагу не дали 
ступить, пока по видео мы не 
прослушали правила безопасно-
сти на стройке, не надели каску 
и желтые жилетки со светоотра-
жающими элементами и даже по 
требованию переобулись, оце-
нив: «Классные ботинки, хоть в 
театр в них иди». Галимов шут-
ки не принял: «Точно знаю одно: 
если вам случайно на ногу упа-
дет кусок железа, вы без пальцев 
не останетесь, а это на стройке 
самая распространенная трав-
ма. Носки же нашей спецобуви 
выдерживают нагрузку до двух 
тонн». Вот в чем, оказывается, 
секрет цифры на табло, кото-
рое встречает рабочих на НКЦ 
с утра: «634 дня мы живем без 
аварий, пожаров, несчастных 
случаев». «А с коронавирусом 
как?» — впервые за время встре-
чи вдруг я вспоминаю о панде-
мии.  «Никак, — улыбаются мои 
экскурсоводы. — У нас шлагбаум 
не поднимается, если у человека 
за воротами повышенная темпе-
ратура.  Да и откуда ему быть? 
Все привиты, к тому же врачи со-
ветуют чаще проветривать по-
мещения, а мы на стройке всегда 
на свежем воздухе!».  

А К Ц Е Н Т

Сейчас на московских стройках 
работают порядка 40 тысяч мигрантов 

Национальный космический центр 
в Москве сейчас строят граждане 
России.  
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 ТЕХНОЛОГИИ В городе 
начали оцифровывать 
дороги 

Новый поворот

Сергей Бабкин

Столичный Центр организации дорожного движения 
начал оцифровывать столичные улицы. Как рассказа-
ли в пресс-службе ЦОДД, это необходимо для создания 
единой электронной модели города: в ближайшем бу-
дущем она позволит запустить беспилотное движение 
по всему городу.

Сейчас «Яндекс. Беспилотник» тестируется не во 
всех зонах, а только там, где улицы оцифрованы. Благо-
даря этой информации «мозг» автомобиля считывает 
дорожную ситуацию, знает, где какие знаки и светофо-
ры. Сейчас настало время создать цифровой двойник 
всего города.

Как рассказали в пресс-службе ЦОДД, оборудова-
ние для сканирования дорожной обстановки установ-
лено на восемь автомобилей. Камеры позволяют вести 
съемку на 360 градусов. В итоге мы получим оцифро-
ванные данные обо всех светофорах, переходах, зна-
ках, особенностях 
движения в том или 
ином районе.

У нас, живых 
водителей, эта ин-
формация есть и 
сейчас — достаточ-
но открыть любой 
навигатор. Однако 
цифровой двойник 
готовится не для 
людей, а для машин 
нового поколения. 
Москва будет гото-
ва внедрить систе-
му V2I — она подра-
зумевает связь ма-
шин с городской инфраструктурой посредством высо-
коскоростного интернета. Сенсоры на авто позволят 
транспорту обмениваться информацией, например, со 
светофорами, дорожными знаками, препятствиями, 
зданиями. Благодаря этому взаимодействию автомо-
били смогут максимально обезопасить своих пассажи-
ров. Плюс к тому это будет удобно: при V2I все наши 
платежи, связанные с автомобилем, будут проводить-
ся автоматически и бесконтактно.

Современные мобильные лаборатории способ-
ны оцифровывать до 150 км территории в день с точ-
ностью определения объектов до 10 см, рассказали в 
компании «Цифровые дороги», которая занимается 
подобными проектами. Оценивать инфраструктуру и 
даже ее нормативное состояние позволяет комплекс 
лидаров, фиксирующих тот или иной объект, и нейро-
сети, анализирующие увиденное камерами.

По данным сотрудников ЦОДД, в будущем цифро-
вой двойник Москвы поможет запустить широкое те-
стирование беспилотных автомобилей. Ведь их «на-
чинка» ориентируется как раз на цифровую модель 
улиц, выбирая скорость и совершая маневры.  

 ТЕНДЕНЦИИ Почему 
москвичи выбирают 
онлайн-шопинг 

Все в дом

Сергей Жуков

Большинство москвичей готовы полностью отка-
заться от похода по магазинам в пользу онлайн-по-
купок. Это показал совместный опрос сервиса го-
родской мобильности «Ситимобил», онлайн-ре-
тейлера «Самокат» и исследовательской компании 
ResearchMe. 

Как сообщили «РГ» авторы исследования, достав-
кой продуктов и товаров чаще остальных в стране 
пользуются жители столицы. На это повлияла панде-
мия коронавируса и связанные с ней ограничения. 
За полтора года спрос на доставку в Москве вырос 
почти в десять раз, а средний чек — на 14 процентов. 
Большинство респондентов (62 процента) предпо-
читают покупать онлайн из-за экономии времени и 
сил. Еще 26 процентов отмечают, что могут сделать 
заказ в любое время, а 21 процент говорят, что так 
проще следить за новыми акциями и скидками. Чаще 
всего жители столицы заказывают продукты и на-
питки (43 процента), следом идут техника (14 про-
центов), косметика 
и средства личной 
гигиены (12 про-
центов), товары 
для животных (12 
процентов), бы-
товые товары (10 
процентов) и пред-
меты для детей (8 
процентов).

Почти 80 про-
центов респондентов при определенных условиях не 
прочь отказаться от хождений по магазинам. Более 
30 процентов пойдут на это, если продукты привезут 
меньше, чем за час, а сама доставка бесплатная. Еще 
трети важно, чтобы услуга была бесплатной, а чет-
верть опрошенных привлекут адекватные цены. По-
чти 20 процентов подчеркнули: нужен широкий ас-
сортимент продуктов, тогда нужда в офлайн-магази-
нах отпадет, а 17 процентов признались, что хотели 
бы видеть скидки постоянным покупателям.

По словам коммерческого директора службы до-
ставки Dalli Елены Захаровой, за время пандемии у 
людей сформировалась привычка покупать онлайн. 
«Это удобно, поскольку экономит время, человек не 
выпадает из своего привычного ритма жизни, нао-
борот, доставка вписывается в жизненный график, 
— рассказала она «РГ». — Еще одна причина — широ-
чайший ассортимент, представленный в интернете, 
с которым не смогут конкурировать классические 
магазины». К тому же вирус никуда не исчез, многие 
по-прежнему стараются избегать массовых мест, а 
любая доставка сегодня может быть бесконтактной 
— курьеры оставляют заказ у квартиры. 

Растет спрос и на экспресс-доставку до двери. По 
мнению Захаровой, это ожидаемо, поскольку боль-
шинство горожан из-за своего плотного графика не 
могут или не хотят дожидаться доставки на следую-
щий день. Обычно покупатели готовы переплатить 
за услугу, если заказ привезут через несколько часов 
или в этот же день. 

Онлайн-покупателей в Москве, считает Елена За-
харова, будет только больше. Те, кто не откажется от 
классических магазинов, тоже будут, но их с каждым 
годом становится все меньше. «Правда, есть люди, 
которым важно потрогать товар перед покупкой, — 
говорит Захарова. — В этом случае они смогут посмо-
треть его в офлайне, а купить в интернете, потому 
что там есть скидка, доставка и так далее».  

Горожане делают 
заказы через 
интернет, чтобы 
сэкономить время 

Единая электрон-
ная модель 
Москвы позволит 
в ближайшем 
будущем запу-
стить беспилотное 
движение 

ПРАЗДНИК Московские улицы прихорашиваются к Новому году

Миллионы огней
ЖКХ Куда жаловаться 
на некачественную уборку 
территорий 

Кто не рад зиме
Александр Мелешенко

В 
столице вовсю идут приго-
товления к Новому году, а 
кое-где их даже успели уже 

закончить — во многих торговых 
центрах, к примеру, стоят наря-
женные елки, а гостей встреча-
ют фигуры Деда Мороза, Сне-
гурочки, праздничных оленей 
и другие атрибуты приближаю-
щегося праздника. Но где на этот 
раз появятся самые интересные 
общегородские инсталляции и 
когда их можно будет увидеть 
воочию?

Заместитель мэра по вопро-
сам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустройст-
ва Петр Бирюков уже преду-
предил, что украшать Москву 
закончат к середине декабря. 
«Традиционно мы заранее при-
ступаем к украшению города к 
Новому году и Рождеству, что-
бы создать у москвичей и гостей 
столицы особое праздничное 
настроение. В настоящее время 
ведется монтаж крупных деко-
ративных конструкций, в том 
числе световых тоннелей и арок 
в центральной части города», — 
рассказал он.

В общей сложности устано-
вят более четырех тысяч свето-
вых конструкций — практически 
все они используются повторно, 
то есть москвичи их уже могли 

видеть в предыдущие годы. Но 
за счет изменения компоновки 
и мест размещения, а также со-
здания новых композиций мало 
кто об этом догадывается.

Впрочем, появятся и укра-
шения, уже хорошо знакомые и 
полюбившиеся москвичам и ту-
ристам. Кроме традиционных 
украшенных елей это, напри-
мер, световые тоннели и боль-
шие светящиеся цифры 2022 на 
пешеходной части Бульварного 
кольца. На опорах освещения 
вдоль центральных улиц и на 
мостах смонтируют световые 
консоли, имитирующие, напри-
мер, пузыри в бокале шампан-
ского.

«На Поклонной горе вновь 
появится огромный новогодний 
шар весом 35 тонн и высотой 20 
метров, у Триумфальной арки — 
световые фигуры Деда Мороза и 
Снегурочки, — добавляет Петр 
Бирюков. — На ВДНХ и в Парке 
Горького декоративные украше-

ния будут не только у централь-
ных входов, но и по всей терри-
тории».

Шар на Поклонной горе, 
кстати, уже заканчивают мон-

тировать. На этом месте он сиял 
и в прошлом году, причем поль-
зовался огромной популярно-
стью — многие специально при-
езжали посмотреть на него. Это 
не просто большая игрушка, а 
своеобразный интерактивный 
аттракцион — если войти внутрь 
шара, то можно увидеть све-
товое шоу с музыкальным со-
провождением. Шар состоит из 
176 тысяч светодиодов, а общая 
протяженность его металлокон-
струкций превышает пять кило-
метров.

«Всего на Поклонной горе и 
Кутузовском проспекте появит-
ся более 60 праздничных свето-
вых конструкций, — говорят в 
комплексе городского хозяйст-
ва столицы. — Помимо 25-метро-
вой ели, установим объемные 

танцующие фигуры, световые 
деревья и звезды».

Ярко оформят и одну из са-
мых новых столичных досто-
примечательностей — Северный 
речной вокзал и прилегающий 
к нему парк. Они открылись по-
сле реставрации осенью прош-
лого года и собрали в новогод-
ние праздники сотни тысяч го-
стей. На этот раз их вряд ли бу-
дет меньше — тут снова засияют 
ели и световые шары с теплым 
золотистым сиянием.

А вот благоустроенные тер-
ритории будущего парка «Яуза» 
празднично оформят впервые. 
На участке от Ростокинского ак-
ведука до Северодвинской ули-
цы обещают установить шесть 
новогодних елей, фигуры жи-
вотных, световые арки, шары и 
звезды. Другие столичные пар-
ки, разумеется, тоже не останут-
ся в стороне.  

Ирина Огилько

На портале «Наш город» начали 
принимать обращения по зим-
ним темам. На какие проблемы 
можно пожаловаться, чтобы бы-
стрее решить их, рассказал «РГ» 
руководитель ГКУ «Новые тех-
нологии управления» Александр 
Пищелко.

Обещанный синоптиками 
«жуткий» субботний снегопад 
привел к образованию гигант-
ских луж и снежной каши на тро-
туарах столицы. На портал «Наш 
город» посыпались жалобы мо-
сквичей — за сутки поступило 
более 200 обращений, связан-
ных с гололедом и неубранными 
тротуарами. «Всего открыты для 
комментирования 16 тем зимне-
го классификатора, — рассказал 
Александр Пищелко. — В частно-
сти, можно написать о неубран-
ном снеге и гололеде, сосульках 
и наледи, свисающих с крыш и 
карнизов, неправильном скла-
дировании противогололедных 
материалов и грязного снега. Со-
общение можно оставить сразу 
в семи категориях, в зависимо-
сти от места обнаружения про-
блемы: во дворе, парке, на доро-
ге, в доме, на городской террито-
рии, а также на объектах спорта, 
культуры и других». По словам 

Пищелко, сезонность обычно за-
висит от прихотей погоды. Так, 
прошлой зимой, которая была 
очень снежной, самыми актуаль-
ными темами были тоже уборка 
снега и гололед во дворах, на до-
рогах и в парках. Общее количе-
ство обращений по зимним те-
мам составило 39% от количе-
ства запросов на портал за всю 
зиму. Помочь удалось в решении 
более 200 тысяч проблем. Согла-
сно статистике, наиболее часто 
оставляют комментарии жители 
севера, юга и востока столицы. 
На их долю приходится почти 
треть всех обращений.

Как отметил Пищелко, для 
того, чтобы подать заявку, нуж-
но зарегистрироваться на пор-
тале. Затем выбрать категорию 
и тему обращения. Написать точ-
ный адрес и рассказать о том, что 
волнует. Почти во всех случаях 
требуется приложить к обраще-
нию фотографию, подтвержда-
ющую ситуацию, о которой идет 
речь. Однако в некоторых ситуа-
циях, например, для того, чтобы 
заявить о неубранных сосульках 
или избыточном применении ре-
агентов, достаточно подробного 
описания. Сигналы поступают 
балансодержателю территории, 
а также в органы власти и орга-
низации Москвы.  

А К Ц Е Н Т

На Поклонной горе снова появится 
огромный елочный шар весом 35 тонн 
и высотой 20 метров 

ЦИФРА

4
ТЫСЯЧИ

световых конструкций устано-

вят к новогодним праздникам 

на улицах города 
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ТРЕНД Россияне начали 
активно скупать валюту

Евровыдержка

Анастасия Алексеевских

Количество операций по покупке россиянами долларов 
и евро в банках за год выросло на 48% (сентябрь 2020-го 
к сентябрю 2021 года), свидетельствуют данные Сбер-
банка. Чаще всего клиенты покупают доллары. Тренд 
может измениться: на максимуме население стремится 
продать валюту, а во вторник на торгах доллар обновил 
четырехмесячный максимум, превысив 75 руб. Евро пе-
реписал двухмесячный максимум, установив его выше 
отметки 84,6 руб.

«Обычно рост курса иностранной валюты провоци-
рует ее продажу населением из соображений «продать 
подороже», -— уточнил эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Дмитрий Бабин. — И, наоборот, 
когда инвалюта дешевеет (рубль дорожает) — населе-
ние старается откупить ее или нарастить свои валют-
ные запасы».  

По данным ЦБ, в сентябре 2021 года совокупный 
спрос населения на наличную иностранную валюту 
(сумма купленной в уполномоченных банках, полу-
ченной по конверсии и снятой с валютных счетов) к ав-
густу вырос на 48% и составил 4,7 млрд долл. Его объ-
ем был больше, чем в сентябре 2019 и 2020 годов, на 
10 и 29% соответственно. Спрос населения на доллары 
в сентябре к предыдущему месяцу вырос на 58%, на 
евро — на 30%, до 3,2 млрд и 1,4 млрд долл. соответст-
венно. Доля долларов в структуре совокупного спроса 
выросла до 69% против 64% месяцем ранее, доля евро 
сократилась с 34 до 30%.

В банке «Русский стандарт» число операций по об-
мену валюты за год выросло на 43%, в банке «Откры-
тие» — на 50%. При этом граждане стали менять боль-
шие суммы, в банке «Русский стандарт» показатель 
за месяц вырос на 19%, до 73,4 тыс. руб. В банках рост 
спроса на валюту в начале осени связывают с бархат-
ным сезоном для отдыха на море. Вице-президент ВТБ 
Даниэль Хайндль ожидает, что к концу года конверси-
онный оборот увеличится в связи с получением годо-
вых выплат физлицами и туристическими затратами 
в новогодние каникулы. «Дополнительный интерес к 
валютообменным операциям связан с тем, что в сентя-
бре 2021 года курс доллара достиг одного из своих ми-
нимальных порогов за год и колебался около значений 
72,3 руб. за доллар, тогда как в сентябре 2020 года курс 
находился в промежутке от 73,5 до 79 руб. за доллар», 
— уточнила замглавы управления по работе на финан-
совых рынках банка «Открытие» Алия Зубкова. 

ССУДЫ Автомобили стало 
выгодно покупать в кредит 

Обгоняя 
переплату

Александр Чупров

Россияне обычно неохотно берут автокредиты, ведь 
приходится переплачивать по банковским процентам 
и каско. Однако постоянный рост цен и дефицит на ав-
торынке заставили взглянуть на эту ситуацию по-но-
вому. В 2021 году кредит позволяет приобрести маши-
ну до очередного скачка цен и получить скидку от ди-
лера, что сегодня большая редкость.

По словам президента-председателя правления 
«РГС Банка» Алексея Токарева, в среднем с начала года 
цена автомобиля массового сегмента выросла на 15—
25% в зависимости от бренда и модели, премиум подо-
рожал еще больше. До конца года стоимость новых ма-
шин также продолжит расти: цены могут увеличиться 
еще на 3—5%. По его словам, на фоне падения реальных 
доходов населения клиенты все чаще берут кредиты на 
более долгие сроки.

Вслед за ценами на новые и подержанные машины 
растет размер автокредитов. По данным Национально-
го бюро кредитных историй (НБКИ), в сентябре 2021 
года он достиг 1,21 млн руб. Это на 41,1% выше показа-
теля за сентябрь 2020-го — 860 тыс. руб. Средний срок 
автокредита вырос на 8 месяцев до 4,6 года.

Между тем автокредиты становятся дороже для по-
требителей. Среднерыночные значения полной стои-
мости автокредитов на новые автомобили в первом по-
лугодии 2021 года выросли с 11,7% до 12,2%, а на по-
держанные — с 15,5% до 16,3%. Прогнозируемый рост 
ставок до конца года в диапазоне 1—1,5 п.п.

С учетом продолжающегося роста цен на авторын-
ке, как отмечают в пресс-службе ВТБ, спрос потреби-
телей смещается в сторону автомобилей с пробегом. 
По данным НБКИ, по итогам III квартала 2021 года ко-
личество купленных в кредит автомобилей (новых и 
подержанных) сократилось на 7,6%, до 258 тыс. еди-
ниц. При этом резко выросло число кредитных заявок 
на подержанные машины, что объясняется как удо-
рожанием новых автомобилей, так и их дефицитом 
у дилеров. «Постоянный рост цен и навязывание ди-
лерских продуктов приводят к тому, что часть людей 
просто переносят покупку автомобиля на более позд-
ние сроки. Люди, заказывая автомобили, зачастую по-
лучают информацию о цене машины спустя пару меся-
цев по приходу автомобиля. Кто-то соглашается на по-
купку авто по выросшей стоимости, кто-то нет», — го-
ворит руководитель дирекции организации продаж ав-
токредитов Банка «Уралсиб» Кирилл Нуждов.

Между тем аналитики Autospot.ru назвали самые 
популярные автомобили, которые россияне планиру-
ют приобрести в кредит. Возглавил рейтинг купе-крос-
совер Renault Arkana: 47% потребителей, остановив-
ших на нем свой выбор, взяли бы кредит. В тройку ли-
деров также вошли среднеразмерные кроссоверы Kia 
Sorento (43,8%) и Mitsubishi Outlander (42%). Далее 
следует китайский «паркетник» Geely Coolray (41,6%), 
а пятую строчку рейтинга поделили между собой 
Renault Kaptur и Haval F7 (по 39,7%).  

РЕСУРСЫ Климатическая программа стран евразийского региона
до 2030 года потребует более полутриллиона долларов

Энергорасход
Сергей Горбачев

Р
еализация взятых на себя 
обязательств Парижского 
соглашения требует от Рос-

сии и ее партнеров по ЕАЭС дву-
кратного увеличения инвести-
ций в охрану окружающей среды 
и рациональное использование 
природных ресурсов. От привле-
чения этих средств во многом за-
висит решение проблемы угле-
родного следа. 2 декабря в Мо-
скве эту тему обсудят на Евра-
зийском конгрессе. «Российская 
газета» стала генеральным ин-
формационным партнером это-
го важного для региона события. 

Для достижения целей де-
карбонизации предусмотрен-

ными национальными плана-
ми действий стран ЕАЭС (Ар-
мении, Беларуси, Казахстана, 
Кыргызстана, России) и Тад-
жикистана до 2030 года необ-
ходимо инвестировать в эту 
сферу более 550 млрд долл., 
или более 69 млрд долл. еже-
годно. Для этого потребуется 
активное участие междуна-
родных институтов развития 
и международное финанси-
рование. Об этом на 26-й сес-
сии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP26) 
в Глазго заявил председатель 
правления Евразийского бан-
ка развития (ЕАБР) Николай 
Подгузов.

«70 млрд долл. ежегодно — 
потребность евразийского ре-
гиона в финансировании кли-
матической программы. Это оз-
начает, что инвестиции, направ-
ляемые на охрану окружающей 
среды и рациональное исполь-
зование природных ресурсов 
для достижения целей декар-
бонизации, необходимо увели-

чить почти в два раза», — под-
черкнул Николай Подгузов.

На сегодня все государства 
ЕАЭС+ — участники ЕАБР (Ар-
мения, Беларусь, Казахстан, 
Кыргызстан, Россия и Таджи-
кистан) — присоединились к Па-
рижскому соглашению и при-
няли национальные планы дей-
ствий по борьбе с изменением 
климата до 2030 года. При их 
выполнении общий объем вы-
бросов стран ЕАЭС и Таджи-
кистана в 2030 году с учетом 
поглощения будет на 45% ниже 
уровня 1990 года при прогнози-
руемом существенном увели-
чении ВВП. О цели достижения 
углеродной нейтральности к 
2060 году заявили Россия и Ка-
захстан.

«Страны с низкими дохода-
ми на душу населения и с дохо-
дами ниже среднего справед-
ливо увязывают достижение 
своих климатических целей с 
обеспечением международно-
го финансирования. В случае 
его отсутствия общие выбросы 
парниковых газов стран ЕАЭС 
и Таджикистана к 2030 году вы-
растут на 27% от уровня 2019 
года», — считает Подгузов.

Для содействия достижению 
устойчивого экологическо-
го развития ЕАБР планирует к 
2026 году довести долю «зеле-
ных» проектов в своем портфе-

ле с 15 до 25%. С 2017 года банк 
профинансировал проекты воз-
обновляемых источников энер-
гии (ВИЭ) на сумму более 540 
млн долл. общей установленной 
мощностью около 500 МВт. В 
2020 году советом банка утвер-
ждена программа ВИЭ на 2020—
2024 годы объемом финансиро-
вания до 600 млн долл. для реа-
лизации проектов ВИЭ мощно-
стью 500 МВт.

Тенденция расширения фи-
нансирования «зеленых» про-
ектов очевидна для всей миро-
вой экономики. Объем финан-
сирования международных 
банков развития в области кли-
мата в 2020 году достиг 66 млрд 
долл. При этом все банки разви-
тия наметили дальнейшее нара-
щивание финансирования этой 
сферы и планируют проводить 
оценку соответствия своих ин-
вестиционных проектов целям 
Парижского соглашения.

Если в 2015 году в фонды, ко-
торые придерживаются прин-
ципов устойчивых инвестиций, 
пришло менее 5 млрд долл., то в 
2020-м — уже 51 млрд долл. Ак-
тивы под управлением фондов, 
ориентированных на инвести-
ции в «зеленые» облигации, в 
последние три года росли со 
скоростью 50% в год. Глобаль-
ный совокупный размер акти-
вов инвесторов, принимающих 
во внимание ESG-факторы при 
принятии инвестиционных ре-
шений, за 8 лет увеличился в 
три раза и составил около 40 
трлн долл.

Мировой объем эмиссии «зе-
леных» облигаций в 2020 году 
достиг 1,1 трлн долл. На первом 
месте по выпуску «зеленых» 
облигаций с общим объемом 

432,5 млрд долл. Европа, на вто-
ром — Северная Америка (237,6 
млрд долл.), на третьем — Ази-
атско-Тихоокеанский регион 
(219,3 млрд долл.).

Рост объемов выпуска «зеле-
ных» облигаций отмечается и в 
ЕАЭС, но пока это очень скром-
ные цифры — 2,4 млрд долл. 
Эмитенты РФ стали первыми в 
евразийском регионе, кто полу-
чил официальный статус «зеле-
ных» и «социальных» облига-
ций в соответствии с принципа-
ми Green Bond Principles.

Осенью 2021 года ЕАБР вы-
пустил свои дебютные «зеле-
ные» и «социальные» облига-
ции, которые полностью со-
ответствуют международным 
принципам и в ближайшее вре-
мя будут включены аккредито-
ванным верификатором (АКРА) 
в реестр ICMA. И эти механиз-
мы продолжат развиваться на 
пространстве ЕАЭС+.

На Евразийском конгрес-
се в ходе сессии «Глобальная 
ESG-повестка — общие вызовы и 
возможности для стран ЕЭАС» 
участники обсудят пути стран 
пространства в глобальном 
энергопереходе. 

В ходе конгресса будет пред-
ставлен доклад «Чистые техно-
логии для устойчивого будуще-
го Евразии», подготовленный 
ассоциацией «Глобальная энер-
гия» совместно с ЕАБР. Иссле-
дователи проанализировали 
возможности применения во-
дорода в качестве накопителя 
электроэнергии для решения 
энергетических проблем Цен-
тральной Азии, а также разви-
тие офшорной ветроэнергети-
ки и технологий улавливания и 
хранения CO2.  

ИНВЕСТИЦИИ Что теряет экономика России от вложений нефтегазовых 
компаний за рубеж

Безграничные недра
Сергей Тихонов 

В 
правительстве обсу-
ждается возможность 
либерализации эк-
спорта природного 
газа. Пока поставлять 
за границу трубопро-
водный газ имеет пра-
во только «Газпром». 
При этом недопущен-

ный к трубе «Лукойл» нарастил 
свою долю в проекте «Шах-Де-
низ» в Азербайджане с 10 до 
25,5%. И, по словам главы ком-
пании Вагита Алекперова, она 
заинтересована в дальнейшем 
увеличении своего присутствия 
в регионе. Газ отсюда поступает 
по трубопроводу TAP в Южную 
Европу, где конкурирует с эк-
спортом из России. 

В условиях свободного рын-
ка инвестиции в зарубежные 
проекты — самое обычное явле-
ние. Перефразируя Карла Марк-
са, бизнес не имеет националь-
ности. Более того, успешные 
российские нефтегазовые про-
екты за рубежом обеспечива-
ют рабочими местами не только 
иностранцев, но и россиян, спо-
собствуют развитию торговых 
связей и экспорту компетен-
ций, приносят доходы в бюджет, 
а также работают на престиж 
нашей экономики.

Но учитывая огромные за-
пасы нефти и газа в недрах РФ — 
снижение и явный дефицит ин-
вестиций в отечественные про-
екты на фоне вложений в ино-
странные означает, что компа-
нии оценивают потенциал рос-
сийских проектов ниже зару-
бежных. Это для британских, 
китайских или японских ком-
паний естественно участвовать 
в зарубежных проектах. У евро-
пейцев запасы закончились, у 
китайцев — не хватает, а у япон-
цев — никогда не было.

Наша же страна, к примеру, 
далеко опережает конкурен-
тов по запасам газа — 37,4 трлн 
кубометров. При этом доля в 
15,5% в «Шах-Дениз», выкупае-
мая «Лукойлом» у малазийской 
компании Petronas, обошлась в 
2,5 млрд долл. (около 180 млрд 
руб.), что превышает полови-
ну инвестиций компании 2020 
года во все нефтегазовые про-
екты в России (346 млрд руб.). 
Это не единичный случай. В 
2017 году «Роснефть» выкупи-
ла у итальянской компании Eni 
долю — 30%, в египетском ме-
сторождении Зохр за 1,125 млрд 
долл. Это очень перспективный 
проект, но его развитие требу-
ет дальнейших инвестиций, ко-
торые со стороны «Роснефти» 
оценивались 3 года назад более 
чем в 2 млрд долл. Еще один при-
мер: общие инвестиции в глав-
ный зарубежный нефтедобыва-
ющий проект «Лукойла» — ме-
сторождение «Западная Кур-

на-2» в Ираке — оцениваются в 
25 млрд долл. Компании в про-
екте принадлежит 75%.

Проблема в том, что в России 
есть серьезные ограничения 
для роста нефтегазовых компа-
ний. В первую очередь это рас-
тущая налоговая нагрузка на 
нефтяную отрасль. Да, это уве-
личивает доходы бюджета и 
именно ими обеспечиваются 
растущие траты государства на 
социальные и инфраструктур-
ные проекты. Но это тормозит 
экономический рост и снижает 
привлекательность новых про-
ектов, которые в силу свое мас-
штабности способны дать сти-
мул для развития целых регио-
нов. Не случайно сейчас в пра-
вительстве обсуждаются меры 
по дополнительному стимули-
рованию добычи трудноизвле-
каемых запасов, разработке но-
вых участков недр и увеличе-
нию коэффициента нефтеотда-

чи на старых месторождениях.
Вторым тормозом, но уже 

для газовых проектов, являет-
ся монополия «Газпрома» на 
экспорт трубопроводного газа. 
Хотя здесь не все однозначно. 
С одной стороны, возможность 
поставок за границу для всех 
участников рынка дает стимул 
для роста производства и допол-
нительных вложений в отрасль. 
С другой, монополия «Газпро-
ма» сложилась исторически, 
газ был и остается в первую оче-
редь продуктом для внутренне-
го рынка. Цены здесь не зависят 
от мировых котировок, а глав-
ным условием является ста-
бильность поставок.

Монополия «Газпрома» на 
экспорт стала в некотором роде 
компенсацией за выполнение 
этих требований и повышен-
ные социальные обязательст-
ва. Если сейчас лишить компа-
нии этой привилегии и открыть 

доступ к экспортной трубе для 
«Роснефти», «Новатэка» и «Лу-
койла», то и их участие, напри-
мер в программе газификации, 
по-видимому, перестанет ог-
раничиваться предоставлени-
ем необходимых объемов газа 
и его реализацией потребите-
лям. Придется строить газовые 
сети и подключать домовладе-
ния к газу. Готовы ли они к это-
му? Хотя компромисс, наверня-
ка, возможно найти.

Эти два фактора, по мнению 
экспертов, имеют прямое вли-
яние на инвестиционные про-
граммы нефтегазовых компа-
ний внутри России. Но вот вы-
нуждают ли они их увеличивать 
вложения в иностранные про-
екты и уводить деньги из нашей 
страны, ответа нет.

По мнению замглавы Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Алексея Гри-
вача, прямой корреляции нет, 
крупные компании ищут воз-
можности на всех рынках. Но 
если снять все барьеры, из же-
лающих разрабатывать место-
рождения в России выстроится 
очередь. То же произойдет, если 
сильно снизить налоги или пре-
доставить другие преференции, 
отмечает эксперт.

По мнению доцента Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ Валерия Андриано-

ва, любые ограничения, накла-
дываемые национальным зако-
нодательством на бизнес, всегда 
являются поводом к тому, что-
бы искать возможности моне-
тизации своих компетенций за 
рубежом. Поэтому, например, 
ограничения в доступе к эк-
спортной газовой трубе ведут, 
с одной стороны, к уходу части 
инвестиций в зарубежные про-
екты, а, с другой стороны, к не-
полному использованию того 
потенциала, который компании 
имеют внутри страны.

Есть здесь и еще один под-
водный камень, также связан-
ный с газом, который больше 
привязан к трубопроводным 
маршрутам, чем нефтяной ры-
нок. Газ с «Шах-Дениз» постав-
ляется в Европу, а с месторо-
ждений в Узбекистане, где ра-
ботают российские компании, 
в Китай. Пока это очень неболь-
шие объемы в Европе (10 млрд 
кубометров) и западные реги-
оны Китая, куда не приходит 
СПГ и трубопроводный газ из 
России, поэтому говорить о се-
рьезной конкуренции с нашим 
экспортом пока не приходится. 
Кроме этого, нарастает дефи-
цит газа в самом Узбекистане, 
экспорт уже сильно упал и вско-
ре может прекратиться вовсе, 
уточнил Гривач. Но тот же «Лу-
койл» присматривается к дру-

гим проектам на шельфе Азер-
байджана, Казахстана и Турк-
менистана и при благоприят-
ных условиях может увеличить 
поставки.

Впрочем, здесь, конечно, 
главным является не возмож-
ная конкуренция российского и 
иностранного нефти и газа, ко-
торая никогда не мешала рынку 
и потребителям, а торможение 
развития нефтегазовой отрасли 
внутри России. В недополучен-
ных регионами инвестициях, не 
созданных рабочих местах, не 
запущенных проектах, которые 
могли бы дать дополнительный 
заказ нашей промышленности. 
Никакие территории опережа-
ющего развития не дадут эф-
фекта, если в них не будет про-
изводиться востребованный 
рынком товар. А лучше всего, 
когда товар пользуется спросом 
за границей.

«На примере того же экспор-
та СПГ мы видим, как наличие 
экспортного канала приводит к 
быстрой и эффективной реали-
зации проектов по добыче газа, 
даже в самых суровых северных 
условиях», — говорит Андриа-
нов. При этом запасы газа, рас-
положенные в более благопри-
ятных условиях, но не входя-
щие в периметр СПГ-проектов, 
могут долгое время оставаться 
невостребованными.  

А К Ц Е Н Т

В России есть серьезные ограничения 
для роста нефтегазовых компаний,
поэтому многие уводят инвестиции
в зарубежные проекты

А К Ц Е Н Т

70 млрд долларов в год — потребность
в финансировании климатической
программы евразийского региона
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности части 1 статьи 13.21 КоАП Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Е.Н.Заболоцкой. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое заявительницей законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.Н.Кокотова, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Гражданка Е.Н.Заболоцкая оспари-

вает конституционность части 1 статьи 
13.21 «Нарушение порядка изготовления 
или распространения продукции средства 
массовой информации» КоАП Россий-
ской Федерации (в действующей редак-
ции, введенной Федеральным законом от 
17 июня 2019 года № 143-ФЗ, вступив-
шим в силу 28 июня 2019 года) об ответст-
венности за изготовление или распро-
странение продукции незарегистрирован-
ного средства массовой информации, а 
равно продукции средства массовой 
информации, в запись о регистрации 
которого не внесены изменения, касаю-
щиеся смены учредителя, изменения 
состава соучредителей, наименования 
(названия), языка (языков), примерной 
тематики и (или) специализации средства 
массовой информации, территории рас-
пространения продукции средства массо-
вой информации, доменного имени сайта 
в сети Интернет (для сетевого издания), а 
также формы и (или) вида периодическо-
го распространения массовой информа-
ции, либо за распространение продукции 
зарубежного периодического печатного 
издания без разрешения на ее распро-
странение на территории России, либо за 
изготовление или распространение такой 
продукции после решения о прекращении 
или приостановлении выпуска средства 
массовой информации в установленном 
порядке. Перечисленные нарушения вле-
кут наложение административного штра-
фа на граждан (от тысячи до тысячи пяти-
сот рублей), должностных (от двух тысяч 
до трех тысяч рублей) и юридических лиц 
(от двадцати тысяч до тридцати тысяч 
рублей) с конфискацией предмета адми-
нистративного правонарушения.

1.1. Как следует из представленных 
Е.Н.Заболоцкой материалов, она входила 
в состав соучредителей научно-техниче-
ского журнала «Сейсмостойкое строи-
тельство. Безопасность сооружений» 
наряду с В. и С. Этот журнал, учрежденный 
в 1974 году, зарегистрирован 14 апреля 
2011 года Федеральной службой по над-
зору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций 
(далее ― Роскомнадзор) как периодиче-
ское печатное издание и выходил до фев-
раля 2020 года. В настоящее время жур-
нал с таким названием выходит как сете-
вое издание.

В связи с выпуском 25 апреля 2019 
года второго номера журнала за 2019 год 
должностное лицо Роскомнадзора 1 июля 
2019 года составило на Е.Н.Заболоцкую 
как на учредителя журнала протокол об 
административном правонарушении по 
части 1 статьи 13.21 КоАП Российской 
Федерации, поскольку в запись о реги-
страции журнала на дату проверки не 
были внесены сведения об изменении 
состава его соучредителей, вызванном 
смертью 21 января 2016 года одного из 
них. Постановлением мирового судьи 

судебного участка № 226 района Чертано-
во Южное города Москвы от 25 июля 2019 
года Е.Н.Заболоцкая по данному факту 
привлечена к административной ответст-
венности в виде штрафа. В постановлении 
отмечено, что содеянное ею подлежит 
квалификации по части 1 статьи 13.21 
КоАП Российской Федерации, поскольку 
она не осуществила перерегистрацию 
средства массовой информации после 
смерти одного из учредителей, нарушив 
этим статью 11 Закона Российской Феде-
рации от 27 декабря 1991 года № 2124-I «О 
средствах массовой информации» (далее 
― Закон о СМИ). Решение мирового 
судьи оставлено в силе судами апелляци-
онной и кассационной инстанций (реше-
ние Чертановского районного суда города 
Москвы от 1 октября 2019 года и поста-
новление Второго кассационного суда 
общей юрисдикции от 3 июня 2020 года).

Впоследствии заявительница вновь 
привлекалась к административной ответ-
ственности в виде штрафа на основании 
того же законоположения ― по фактам 
изготовления иных номеров журнала, в 
запись о регистрации которого не были 
внесены сведения об изменении состава 
соучредителей (в частности, постановле-
ние мирового судьи судебного участка 
№ 214 Ломоносовского района города 
Москвы от 3 октября 2019 года, решение 
Гагаринского районного суда города 
Москвы от 4 декабря 2019 года и поста-
новление Второго кассационного суда 
общей юрисдикции от 29 мая 2020 года).

1.2. По мнению Е.Н.Заболоцкой, оспа-
риваемое законоположение не соответст-
вует Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 19 (части 1 и 2), 54 (часть 2) и 55 
(часть 3), в той мере, в какой по смыслу, 
придаваемому ему правоприменительной 
практикой, оно предусматривает админи-
стративную ответственность учредителя 
средства массовой информации за изго-
товление или распространение продукции 
средства массовой информации, в запись 
о регистрации которого не внесены изме-
нения, касающиеся изменения состава 
соучредителей, хотя в силу законодатель-
ства о средствах массовой информации 
учредитель не имеет возможности пре-
пятствовать редакции и издателю в совер-
шении указанных незаконных действий. 
Кроме того, заявительница просит отме-
нить вынесенные по ее делу судебные 
решения как неконституционные.

Таким образом, с учетом предписаний 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу часть 1 статьи 13.21 КоАП Россий-
ской Федерации является постольку, 
поскольку в системе действующего пра-
вового регулирования, в том числе во вза-
имосвязи с положениями законодатель-
ства о средствах массовой информации, 
на ее основании решается вопрос о при-
влечении соучредителя средства массо-
вой информации к административной 
ответственности за изготовление или рас-
пространение продукции средства массо-
вой информации, в запись о регистрации 
которого не внесены изменения, касаю-
щиеся состава соучредителей, в случае 
смерти кого-либо из них.

 2. Конституция Российской Федера-
ции провозглашает Россию демократиче-
ским правовым государством, в котором 
высшей ценностью являются человек, его 
права и свободы, а основополагающей 
обязанностью государства ― признание, 
соблюдение и защита прав и свобод, не 
подлежащих ограничению иначе как 
федеральным законом и только в той 
мере, в какой это необходимо в целях 
защиты основ конституционного строя, 
нравственности, здоровья, прав и закон-
ных интересов других лиц, обеспечения 
обороны страны и безопасности государ-
ства (статьи 1 и 2; статья 55, часть 3). 
Отсюда особые требования предъявляют-
ся к качеству законов, опосредующих вза-
имоотношения граждан (физических 
лиц) и их объединений (юридических лиц) 
с публичной властью.

Из приведенных положений Конститу-
ции Российской Федерации во взаимосвя-
зи с ее статьями 15 (часть 2), 45 (часть 1), 
71 (пункты «а», «в»), 72 (пункты «б», «к» 

части 1) и 76 (части 1 и 2) следует, что в 
целях защиты прав и свобод, поддержания 
законности и правопорядка, а также в иных 
конституционно одобряемых целях зако-
нодатель может и должен использовать 
все доступные ему ― в рамках его дискре-
ционных полномочий ― средства, вклю-
чая установление административной 
ответственности, руководствуясь общими 
принципами юридической ответственно-
сти, которые имеют универсальное значе-
ние и по своей сути относятся к основам 
конституционного правопорядка. Регули-
руя основания, условия и сроки привлече-
ния к административной ответственности, 
законодатель обязан исходить из того, что 
в силу статьи 54 (часть 2) Конституции Рос-
сийской Федерации юридическая ответст-
венность может наступать лишь за те дея-
ния, которые законом, действующим на 
момент их совершения, признаются право-
нарушениями, и что наличие состава пра-
вонарушения является необходимым 
основанием для всех видов ответственно-
сти, а признаки конкретных составов 
должны быть согласованы с конституци-
онными принципами демократического 
правового государства (и с требованием 
справедливости, в частности) в его взаи-
моотношениях с физическими и юридиче-
скими лицами как субъектами ответствен-
ности. Кроме того, общепризнанным прин-
ципом привлечения к ответственности во 
всех отраслях права служит наличие вины 
как элемента субъективной стороны соста-
ва правонарушения, а всякое исключение 
из этого принципа должно быть выражено 
прямо и недвусмысленно, т.е. предусмо-
трено непосредственно в законе.

Закрепляя и изменяя составы админи-
стративных правонарушений и меры 
ответственности за их совершение, зако-
нодатель связан вытекающими из статьи 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации критериями необходимости 
ограничений прав и свобод, соразмерно-
сти ограничений конституционно одобряе-
мым целям, обязан соблюдать гарантируе-
мое ее статьей 19 (часть 1) равенство всех 
перед законом, означающее, что любое 
административное правонарушение и сан-
кции за его совершение должны быть 
четко определены в законе, причем так, 
чтобы исходя из самого текста нормы либо 
с помощью толкования, данного ей суда-
ми, каждый мог предвидеть администра-
тивно-правовые последствия своих дейст-
вий или бездействия. В противном случае 
может иметь место противоречивая право-
применительная практика, что ослабляет 
гарантии государственной защиты прав, 
свобод и законных интересов физических 
и юридических лиц от произвольного пре-
следования и наказания.

Меры административной ответствен-
ности и правила их применения должны 
не только отвечать характеру правонару-
шения, его опасности для защищаемых 
законом ценностей, но и обеспечивать 
учет причин и условий его совершения, 
личности правонарушителя и степени 
вины, гарантируя адекватность порожда-
емых последствий для лица, привлекае-
мого к ответственности, тому вреду, кото-
рый причинен правонарушением, не допу-
ская избыточного государственного при-
нуждения и сохраняя баланс основных 
прав такого лица и общего интереса, 
состоящего в защите личности, общества 
и государства от противоправных посяга-
тельств. При этом регулятивные нормы, 
непосредственно закрепляющие те или 
иные правила поведения, нарушение 
которых признается основанием юриди-
ческой ответственности, должны быть 
сформулированы так, чтобы содержащи-
еся в них конструкции не препятствовали 
однозначному уяснению смысла действу-
ющего правового регулирования.

Приведенные правовые позиции 
высказаны Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в постановлениях от 
25 января 2001 года № 1-П, от 19 марта 
2003 года № 3-П, от 27 мая 2003 года 
№ 9-П, от 27 мая 2008 года № 8-П, от 13 
июля 2010 года № 15-П, от 18 мая 2012 
года № 12-П, от 17 января 2013 года 
№ 1-П, от 14 февраля 2013 года № 4-П, от 
17 июня 2014 года № 18-П, от 23 сентября 
2014 года № 24-П, от 17 февраля 2015 
года № 2-П, от 18 января 2019 года № 5-П, 
от 14 ноября 2019 года № 35-П, от 27 фев-

раля 2020 года № 10-П, от 16 октября 2020 
года № 42-П и др.

 3. Положение части 1 статьи 13.21 
КоАП Российской Федерации об админи-
стративной ответственности за изготов-
ление или распространение продукции 
средства массовой информации, в запись 
о регистрации которого не внесены изме-
нения, касающиеся изменения состава 
соучредителей, действует в отношении 
зарегистрированных (подлежащих реги-
страции в силу требований закона) 
средств массовой информации. Согласно 
Закону о СМИ такая регистрация осу-
ществляется в порядке, предусмотренном 
законодательством о средствах массовой 
информации (статьи 2, 8 ― 15 и др.). 
Однако этот порядок не распространяется 
на государственную регистрацию редак-
ций средств массовой информации в 
качестве юридических лиц, которая урегу-
лирована законодательством о регистра-
ции юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей (часть вторая статьи 
19 Закона о СМИ, статья 51 ГК Российской 
Федерации, статьи 1 и 2 Федерального 
закона от 8 августа 2001 года № 129-ФЗ 
«О государственной регистрации юриди-
ческих лиц и индивидуальных предприни-
мателей»). Полномочием по регистрации 
средств массовой информации наделен 
Роскомнадзор (абзац девятнадцатый ста-
тьи 2 Закона о СМИ и подпункт 5.4.1 Поло-
жения о Федеральной службе по надзору 
в сфере связи, информационных техно-
логий и массовых коммуникаций, утвер-
жденного Постановлением Правительст-
ва Российской Федерации от 16 марта 
2009 года № 228).

В силу того что средство массовой 
информации, будучи формой периодиче-
ского распространения таковой, само по 
себе не может иметь каких-либо прав и 
нести обязанности, в том числе обязан-
ность по внесению изменений в запись о 
регистрации средства массовой инфор-
мации, законодатель возложил данную 
обязанность на учредителей средства 
массовой информации (статьи 8 и 11 
Закона о СМИ). Ввиду этого с заявлением 
в Роскомнадзор о регистрации средства 
массовой информации или о внесении 
изменений в запись о регистрации обра-
щается учредитель или учредители сред-
ства массовой информации. Перечень 
документов, прилагаемых к заявлению, 
определен распоряжением Правительст-
ва Российской Федерации от 6 октября 
2011 года № 1752-р. Сроки же и последо-
вательность административных проце-
дур, проводимых Роскомнадзором, его 
территориальными органами и должност-
ными лицами при регистрации средств 
массовой информации и внесении изме-
нений в запись о регистрации определены 
его приказом от 17 мая 2019 года № 100 
«Об утверждении Административного 
регламента предоставления Федеральной 
службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций государственной услуги по 
регистрации средств массовой информа-
ции». Роскомнадзор также ведет реестр 
зарегистрированных средств массовой 
информации по правилам, установлен-
ным его приказом от 21 ноября 2011 года 
№ 1036 «Об утверждении Порядка веде-
ния регистрирующим органом реестра 
зарегистрированных средств массовой 
информации». Согласно Порядку реестр 
является федеральным информацион-
ным ресурсом и ведется в государствен-
ной информационной системе в области 
средств массовой информации (пункт 3), 
регистрирующий орган обеспечивает 
подготовку и размещение в этой системе 
ряда сведений, в том числе об учредителе 
(соучредителях) средства массовой 
информации (подпункт 4.3).

Статья 12 Закона о СМИ называет ряд 
видов средств массовой информации, 
которым государственная регистрация не 
требуется. В их число входят, в частности, 
периодические печатные издания тира-
жом менее одной тысячи экземпляров. 
Вместе с тем средства массовой инфор-
мации, регистрация которых не требуется, 
вправе регистрироваться в нормативно 
установленном порядке. В силу прохо-
ждения такой регистрации на них распро-
страняются права и обязанности зареги-
стрированного средства массовой 

информации соответствующего вида, 
включая обязанность известить уполно-
моченный орган Роскомнадзора об изме-
нении состава соучредителей (часть пер-
вая статьи 11 Закона о СМИ и часть 1 ста-
тьи 13.21 КоАП Российской Федерации). 
Иное влекло бы появление и накопление в 
государственном реестре зарегистриро-
ванных средств массовой информации 
недостоверных сведений.

 4. В системе действующего регулиро-
вания изменение состава соучредителей 
средства массовой информации может 
выражаться во введении в их число ново-
го учредителя или учредителей либо в 
выходе (выбытии в связи со смертью 
либо в силу иных обстоятельств) учреди-
теля или учредителей из числа соучреди-
телей.

В соответствии с Законом о СМИ в 
уставе редакции средства массовой 
информации должны быть определены в 
том числе передача и (или) сохранение 
права на наименование (название), иные 
юридические последствия изменения 
состава соучредителей (пункт 5 части вто-
рой статьи 20); порядок, условия и юриди-
ческие последствия изменения состава 
соучредителей определяются договором 
между ними (часть первая статьи 22). 
Законом, уставом редакции средства мас-
совой информации, договором или иным 
соглашением соучредителей может быть 
предусмотрено, что после смерти учреди-
теля его права и обязанности никому не 
передаются, либо переходят к кому-либо 
из оставшихся учредителей, либо переда-
ются иному лицу. В случае передачи прав 
и обязанностей умершего иному лицу, 
например редакции средства массовой 
информации, такое лицо может приобре-
сти статус учредителя средства массовой 
информации в порядке изменения соста-
ва его соучредителей.

Применительно к изменению состава 
соучредителей в связи со смертью кого-
либо из них сам факт смерти не является 
основанием для внесения соответствую-
щего изменения в запись о регистрации 
средства массовой информации в реестре 
зарегистрированных средств массовой 
информации (постановление Суда по 
интеллектуальным правам от 6 декабря 
2019 года № С01-423/2018 по делу № А40-
126361/2017 с участием Е.Н.Заболоцкой). 
Вместе с тем данный факт влечет обязан-
ность оставшихся соучредителей опреде-
лить в соответствии с действующим регу-
лированием окончательный вид произо-
шедшего изменения состава соучредите-
лей (выбытие умершего из состава соуч-
редителей без перехода его прав и обя-
занностей иным лицам или вхождение в 
состав соучредителей нового учредителя 
в порядке перехода к нему прав и обязан-
ностей умершего) и известить об этом 
уполномоченный орган Роскомнадзора с 
целью внесения необходимых изменений 
в запись о регистрации средства массовой 
информации в указанном реестре (статьи 
7, 8, 10, 11, 18 и 22 Закона о СМИ; пункты 
2, 3 и 5 Административного регламента, 
утвержденного приказом Роскомнадзора 
от 17 мая 2019 года № 100).

Неисполнение оставшимися соучре-
дителями названной обязанности, притом 
что в период ее неисполнения осуществ-
ляется изготовление или распростране-
ние продукции средства массовой инфор-
мации, может влечь для них администра-
тивную ответственность по части 1 статьи 
13.21 КоАП Российской Федерации. Это 
обусловлено как возложением на них 
названной обязанности законом, так и 
наличием у них права прекратить или при-
остановить деятельность средства массо-
вой информации в случаях и в порядке, 
предусмотренных уставом редакции или 
договором между учредителем и редак-
цией (главным редактором), на содержа-
ние которых, в том числе в означенном 
аспекте, учредитель может оказывать 
непосредственное влияние (часть вторая 
статьи 16, часть первая статьи 20 и часть 
вторая статьи 22 Закона о СМИ). Соучре-
дители средства массовой информации 
― граждане привлекаются к такой ответ-
ственности в качестве должностных лиц.

 5. Из статей 8 и 11 Закона о СМИ, дей-
ствующих во взаимосвязи с частью тре-
тьей его статьи 7, вытекает, что обязан-
ность по внесению изменений в запись о 

регистрации средства массовой инфор-
мации, как и иные обязанности соучреди-
телей, исполняется ими совместно.

Применительно к внесению измене-
ний в запись о регистрации в случае изме-
нения состава соучредителей, вызванного 
смертью кого-либо из них, действующее 
регулирование предполагает подачу соот-
ветствующего заявления в уполномочен-
ный орган Роскомнадзора всеми оставши-
мися соучредителями (пункт 5 Админи-
стративного регламента, утвержденного 
приказом Роскомнадзора от 17 мая 2019 
года № 100). Направление же заявления об 
изменении состава соучредителей, подпи-
санного не всеми соучредителями, служит 
основанием для его возвращения без рас-
смотрения (часть третья статьи 7 и часть 
пятая статьи 13 Закона о СМИ). Тем самым 
действующее регулирование обязывает 
соучредителей совместно подавать заяв-
ление. И хотя не исключается уклонение 
одного или нескольких соучредителей от 
исполнения данной обязанности, законо-
дательство не устанавливает порядок дей-
ствий иных соучредителей в случае такого 
уклонения, что может приводить к невоз-
можности соблюдения ими требования 
отразить изменение состава соучредите-
лей в записи о регистрации средства мас-
совой информации.

Учет изложенных обстоятельств не 
обеспечивает и часть 1 статьи 13.21 КоАП 
Российской Федерации, действующая во 
взаимосвязи с другими положениями 
данного Кодекса и нормами законода-
тельства о средствах массовой информа-
ции. В результате на практике не исключа-
ется произвольное привлечение к адми-
нистративной ответственности одного из 
соучредителей, который в отсутствие 
соглашения с иными соучредителями не 
имел возможности самостоятельно обра-
титься в уполномоченный орган Роском-
надзора с заявлением о внесении измене-
ний в запись о регистрации средства мас-
совой информации либо пресечь изготов-
ление или распространение продукции 
средства массовой информации путем 
прекращения или приостановления дея-
тельности средства массовой информа-
ции либо иным способом. Более того, 
конкретное дело Е.Н.Заболоцкой показы-
вает, что оспариваемое ею законоположе-
ние может быть интерпретировано как 
позволяющее привлечь к административ-
ной ответственности такого соучредителя 
на основании одного лишь факта изготов-
ления или распространения продукции 
средства массовой информации, в запись 
о регистрации которого не внесены сведе-
ния об изменении состава соучредителей, 
― без учета действий (бездействия), 
предпринятых как этим, так и иными соуч-
редителями для исполнения соответству-
ющей обязанности.

Следовательно, часть 1 статьи 13.21 
КоАП Российской Федерации ― в той 
мере, в какой она в системе действующего 
регулирования, прежде всего во взаимо-
связи с частью третьей статьи 7 Закона о 
СМИ, допускает привлечение соучредите-
ля зарегистрированного (подлежащего 
регистрации в силу требований закона) 
средства массовой информации к админи-
стративной ответственности за изготовле-
ние или распространение продукции сред-
ства массовой информации в случае 
не исполнения этим соучредителем обя-
занности по внесению изменений в запись 
о регистрации средства массовой инфор-
мации, касающихся изменения состава его 
соучредителей, вызванного смертью кого-
либо из них, без учета при таком привлече-
нии действий (бездействия) как этого, так 
и иных соучредителей средства массовой 
информации, предпринятых ими для 
исполнения данной обязанности, ― не 
отвечает вытекающему из конституцион-
ного принципа равенства всех перед зако-
ном и судом общеправовому критерию 
определенности, ясности и недвусмыслен-
ности правовой нормы, а потому противо-
речит принципам юридической ответст-
венности и требованиям статей 2, 15 (части 
1 и 2), 19 (часть 1), 54 (часть 2) и 55 (часть 
3) Конституции Российской Федерации.

 6. Согласно части первой статьи 11 
Закона о СМИ изменение состава соучре-
дителей зарегистрированного (подлежа-
щего регистрации в силу требований зако-
на) средства массовой информации допу-

скается лишь при условии предваритель-
ного внесения соответствующих измене-
ний в запись о регистрации средства мас-
совой информации в реестре зарегистри-
рованных средств массовой информации. 
Лица, уполномоченные на осуществление 
таких изменений, вправе до их отражения 
в реестре совершать только те действия и 
принимать только те решения, которые 
необходимы для внесения сведений о 
таких изменениях в реестр.

Возложенная на соучредителей обя-
занность по внесению изменений в запись 
о регистрации средства массовой инфор-
мации, вызванных смертью кого-либо из 
них, предполагает установление доста-
точного срока (и правил его исчисления) 
для ее надлежащего исполнения. Однако 
ни оспариваемое законоположение, ни 
законодательство о средствах массовой 
информации не предусматривают соот-
ветствующего регулирования.

Согласно части первой статьи 11 
Закона о СМИ внесение изменений в 
запись о регистрации средства массовой 
информации осуществляется в том же 
порядке, что и регистрация средства мас-
совой информации. Между тем правила 
первичной регистрации средства массо-
вой информации, определенные статья-
ми 8 и 9 Закона о СМИ, а также приказами 
Роскомнадзора от 21 ноября 2011 года 
№ 1036 и от 17 мая 2019 года № 100, не 
закрепляют срок, который мог бы исполь-
зоваться по аналогии в качестве срока 
исполнения оставшимися соучредителя-
ми упомянутой обязанности.

Согласно же части четвертой статьи 
15 Закона о СМИ в случае смерти физиче-
ского лица, которое является учредите-
лем средства массовой информации и 
права и обязанности которого не перешли 
к редакции в соответствии с частью чет-
вертой статьи 18 Закона о СМИ, регистра-
ция средства массовой информации утра-
чивает силу, а регистрирующий орган 
вносит в реестр зарегистрированных 
средств массовой информации соответ-
ствующую запись по истечении года с 
момента установления факта смерти. 
Приведенное предписание применимо к 
случаю смерти единственного учредите-
ля, права и обязанности которого не пере-
шли к редакции средства массовой 
информации, и не распространяется на 
случаи изменения состава соучредителей, 
вызванного смертью кого-либо из них.

Следовательно, часть 1 статьи 13.21 
КоАП Российской Федерации ― в той 
мере, в какой она в системе действующего 
регулирования, в том числе во взаимосвя-
зи с законодательством о средствах массо-
вой информации, допускает привлечение 
соучредителя зарегистрированного (под-
лежащего регистрации в силу требований 
закона) средства массовой информации к 
административной ответственности за 
предусмотренное ею правонарушение при 
отсутствии нормативно установленного 
срока для исполнения обязанности по вне-
сению изменений в запись о регистрации 
средства массовой информации, касаю-
щихся изменения состава его соучредите-
лей, вызванного смертью кого-либо из 
них, ― также не отвечает критерию опре-
деленности, ясности и недвусмысленности 
правовой нормы и противоречит принци-
пам юридической ответственности и тре-
бованиям статей 2, 15 (части 1 и 2), 19 
(часть 1), 54 (часть 2) и 55 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации.

 7. В связи с признанием части 1 статьи 
13.21 КоАП Российской Федерации не 
соответствующей Конституции Россий-
ской Федерации федеральному законо-
дателю надлежит ― исходя из требова-
ний Конституции Российской Федерации 
и с учетом правовых позиций Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
основанных на ее положениях, ― внести в 
действующее правовое регулирование 
надлежащие изменения, вытекающие из 
настоящего Постановления.

Впредь до вступления в силу указан-
ных изменений допускается применение 
названной нормы в части привлечения на 
ее основании к административной ответ-
ственности соучредителя средства массо-
вой информации за изготовление или 
распространение продукции средства 
массовой информации в случае неиспол-
нения этим соучредителем обязанности 

по внесению изменений в запись о реги-
страции средства массовой информации, 
касающихся изменения состава соучре-
дителей, вызванного смертью кого-либо 
из них, не ранее чем по истечении разум-
ного срока с момента, когда о смерти 
стало известно или должно было стать 
известно привлекаемому к ответственно-
сти соучредителю, и при обязательном 
учете действий (бездействия) как этого, 
так и иных соучредителей средства массо-
вой информации, предпринятых ими для 
исполнения данной обязанности.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
80 и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 1 статьи 13.21 КоАП 

Российской Федерации не соответствую-
щей Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 2, 15 (части 1 и 2), 19 (часть 1), 
54 (часть 2) и 55 (часть 3), в той мере, в 
какой она в системе действующего право-
вого регулирования, в том числе в единст-
ве с законодательством о средствах мас-
совой информации, в силу своей неопре-
деленности допускает привлечение соуч-
редителя зарегистрированного (подлежа-
щего регистрации в силу требований 
закона) средства массовой информации к 
административной ответственности за 
изготовление или распространение про-
дукции средства массовой информации, в 
запись о регистрации которого не внесе-
ны изменения, касающиеся состава соуч-
редителей, в случае смерти кого-либо из 
них, без учета при таком привлечении дей-
ствий (бездействия) как этого, так и иных 
соучредителей средства массовой 
информации, предпринятых ими для 
исполнения соответствующей обязаннос-
ти, и при отсутствии нормативно установ-
ленного срока для ее исполнения.

 2. Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Конститу-
ции Российской Федерации и с учетом 
основанных на ее положениях правовых 
позиций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации ― внести в действующее 
правовое регулирование надлежащие 
изменения, вытекающие из настоящего 
Постановления.

Впредь до вступления в силу указан-
ных изменений допускается применение 
части 1 статьи 13.21 КоАП Российской 
Федерации в части привлечения на ее 
основании к административной ответст-
венности соучредителя средства массо-
вой информации за изготовление или 
распространение продукции средства 
массовой информации в случае неиспол-
нения этим соучредителем обязанности 
по внесению изменений в запись о реги-
страции средства массовой информации, 
касающихся изменения состава соучре-
дителей, вызванного смертью кого-либо 
из них, не ранее чем по истечении разум-
ного срока с момента, когда о смерти 
стало известно или должно было стать 
известно привлекаемому к ответственно-
сти соучредителю, и при обязательном 
учете действий (бездействия) как этого, 
так и иных соучредителей средства массо-
вой информации, предпринятых ими для 
исполнения данной обязанности.

 3. Правоприменительные решения по 
делу гражданки Заболоцкой Елены Нико-
лаевны, вынесенные на основании части 1 
статьи 13.21 КоАП Российской Федера-
ции, признанной настоящим Постановле-
нием не соответствующей Конституции 
Российской Федерации, подлежат пере-
смотру в установленном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 47-П

Именем Российской Федерации

Постановление    Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 1 статьи 13.21 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях в связи с жалобой гражданки Е.Н. Заболоцкой

город Санкт-Петербург  9 ноября 2021 года

Российская Федерация    Федеральный закон

   О внесении изменений в Трудовой кодекс Российской Федерации
Принят Государственной Думой 17 ноября 2021 года Одобрен Советом Федерации 19 ноября 2021 года

   Статья 1
Внести в Трудовой кодекс Российской 

Федерации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2002, № 1, ст. 3; 
2006, № 27, ст. 2878; 2013, № 14, ст. 1668; 
2020, № 50, ст. 8052) следующие измене-
ния:

1) главу 2 дополнить статьями 221 ― 
223 следующего содержания:

«Статья 221. Электронный документо-
оборот в сфере трудовых отношений

Под электронным документооборо-
том в сфере трудовых отношений (далее 
― электронный документооборот) пони-
мается создание, подписание, использо-
вание и хранение работодателем, работни-
ком или лицом, поступающим на работу, 
документов, связанных с работой, офор-
мленных в электронном виде без дублиро-
вания на бумажном носителе (далее ― 
электронные документы), за исключением 
случаев, предусмотренных настоящей 
статьей и статьями 222 и 223 настоящего 
Кодекса.

Положения настоящей статьи и статей 
222 и 223 настоящего Кодекса применяют-
ся к документам, в отношении которых 
трудовым законодательством и иными 
нормативными правовыми актами, содер-
жащими нормы трудового права, предус-
мотрено их оформление на бумажном 
носителе и (или) ознакомление с ними 
работника или лица, поступающего на 
работу, в письменной форме, в том числе 
под роспись, за исключением документов, 
указанных в части третьей настоящей ста-
тьи.

Положения настоящей статьи и статей 
222 и 223 настоящего Кодекса не применя-
ются в отношении трудовых книжек и 
формируемых в соответствии с трудовым 
законодательством в электронном виде 
сведений о трудовой деятельности работ-
ников, акта о несчастном случае на произ-
водстве по установленной форме, приказа 
(распоряжения) об увольнении работника, 
документов, подтверждающих прохожде-
ние работником инструктажей по охране 
труда, в том числе лично подписываемых 
работником.

Электронный документооборот может 
осуществляться работодателем посредст-
вом следующих информационных систем:

Единой цифровой платформы в 
сфере занятости и трудовых отношений 
«Работа в России» (далее ― цифровая 
платформа «Работа в России») в порядке, 
определяемом в соответствии с законода-
тельством о занятости населения в Рос-
сийской Федерации. Доступ к цифровой 
платформе «Работа в России» обеспечи-
вается в том числе посредством единого 
портала государственных и муниципаль-
ных услуг с использованием федеральной 
государственной информационной систе-
мы «Единая система идентификации и 
аутентификации в инфраструктуре, обес-
печивающей информационно-технологи-
ческое взаимодействие информационных 
систем, используемых для предоставле-
ния государственных и муниципальных 
услуг в электронной форме» (далее ― 
единая система идентификации и аутенти-
фикации);

информационной системы работода-
теля, позволяющей обеспечить подписа-
ние электронного документа в соответст-

вии с требованиями настоящего Кодекса, 
хранение электронного документа, а также 
фиксацию факта его получения сторона-
ми трудовых отношений (далее ― инфор-
мационная система работодателя).

Порядок взаимодействия цифровой 
платформы «Работа в России» и единого 
портала государственных и муниципаль-
ных услуг в соответствии с положениями 
настоящей статьи и статьи 223 настоящего 
Кодекса устанавливается Правительством 
Российской Федерации. Порядок взаимо-
действия информационной системы рабо-
тодателя и единого портала государствен-
ных и муниципальных услуг в соответст-
вии с положениями настоящей статьи, 
статьи 223 настоящего Кодекса устанавли-
вается Правительством Российской Феде-
рации.

Создание, подписание и представле-
ние работодателю электронных докумен-
тов, а также получение от работодателя 
электронных документов и ознакомление 
с ними (далее ― взаимодействие с рабо-
тодателем посредством электронного 
документооборота) осуществляются 
работником или лицом, поступающим на 
работу, путем использования:

цифровой платформы «Работа в Рос-
сии», доступ к которой обеспечивается в 
том числе посредством единого портала 
государственных и муниципальных услуг, 
при условии применения работодателем 
цифровой платформы «Работа в России» 
в целях осуществления электронного 
документооборота;

информационной системы работода-
теля в случае ее применения работодате-
лем в целях осуществления электронного 
документооборота.

При создании электронных докумен-
тов применяются единые требования к 
составу и форматам электронных доку-
ментов, которые устанавливаются феде-
ральным органом исполнительной власти, 
осуществляющим функции по выработке 
и реализации государственной политики и 
нормативно-правовому регулированию в 
сфере труда, по согласованию с феде-
ральным органом исполнительной власти, 
осуществляющим функции по выработке 
и реализации государственной политики и 
нормативно-правовому регулированию в 
сфере информационных технологий, и 
федеральным органом исполнительной 
власти, осуществляющим функции по 
выработке и реализации государственной 
политики и нормативно-правовому регу-
лированию в сфере архивного дела и 
делопроизводства.

Работодатель несет расходы на созда-
ние и (или) эксплуатацию информацион-
ной системы работодателя, а также созда-
ние, использование и хранение электрон-
ных документов.

Статья 222. Порядок введения элек-
тронного документооборота и приема на 
работу к работодателю, использующему 
электронный документооборот

Работодатель вправе принять реше-
ние о введении электронного документоо-
борота.

Электронный документооборот вво-
дится работодателем на основании 
локального нормативного акта, который 
принимается им с учетом мнения выбор-
ного органа первичной профсоюзной 

организации в порядке, установленном 
статьей 372 настоящего Кодекса для при-
нятия локальных нормативных актов, и 
который содержит:

сведения об информационной систе-
ме (информационных системах), с 
использованием которой работодатель 
будет осуществлять электронный доку-
ментооборот;

порядок доступа к информационной 
системе работодателя (при необходимо-
сти);

перечень электронных документов и 
перечень категорий работников, в отноше-
нии которых осуществляется электронный 
документооборот;

срок уведомления работников о пере-
ходе на взаимодействие с работодателем 
посредством электронного документоо-
борота, а также сведения о дате введения 
электронного документооборота, устанав-
ливаемой не ранее дня истечения срока 
указанного уведомления.

Порядок осуществления электронного 
документооборота утверждается работо-
дателем с учетом мнения выборного орга-
на первичной профсоюзной организации 
в порядке, установленном статьей 372 
настоящего Кодекса для принятия локаль-
ных нормативных актов, и может предус-
матривать:

сроки подписания работником элек-
тронных документов и (или) ознакомле-
ния с ними с учетом рабочего времени 
работника, периодичность такого подпи-
сания и ознакомления;

порядок проведения инструктажа 
работников по вопросам взаимодействия 
с работодателем посредством электрон-
ного документооборота (при необходимо-
сти);

исключительные случаи, при которых 
допускается оформление документов, 
определенных абзацем четвертым части 
второй настоящей статьи, на бумажном 
носителе;

процедуры взаимодействия работода-
теля с представительным органом работ-
ников и (или) выборным органом первич-
ной профсоюзной организации и с комис-
сией по трудовым спорам (при необходи-
мости).

Работодатель уведомляет каждого 
работника в срок, установленный локаль-
ным нормативным актом, предусмотрен-
ным частью второй настоящей статьи, о 
переходе на взаимодействие с работода-
телем посредством электронного доку-
ментооборота и праве работника дать 
согласие на указанное взаимодействие.

Переход на взаимодействие с работо-
дателем посредством электронного доку-
ментооборота осуществляется с письмен-
ного согласия работника, за исключением 
случая, указанного в части седьмой насто-
ящей статьи. Отсутствие согласия работ-
ника на взаимодействие с работодателем 
посредством электронного документоо-
борота признается отказом работника от 
такого взаимодействия. При этом за 
работником сохраняется право дать ука-
занное согласие в последующем.

Работодатель обязан проинформиро-
вать об осуществлении электронного 
документооборота лицо, принимаемое на 
работу. При этом лицо, имеющее по состо-
янию на 31 декабря 2021 года трудовой 

стаж, при приеме на работу к работодате-
лю, который осуществляет электронный 
документооборот либо принял решение о 
введении электронного документооборо-
та, вправе дать согласие на взаимодейст-
вие с работодателем посредством элек-
тронного документооборота.

Согласие на взаимодействие с работо-
дателем посредством электронного доку-
ментооборота не требуется от лиц, кото-
рые приняты (принимаются) на работу 
после 31 декабря 2021 года и у которых по 
состоянию на 31 декабря 2021 года отсут-
ствует трудовой стаж.

Отсутствие согласия работника или 
лица, принимаемого на работу, на взаимо-
действие с работодателем посредством 
электронного документооборота (за 
исключением случая, указанного в части 
седьмой настоящей статьи) либо отсутст-
вие у работника или лица, принимаемого 
на работу, электронной подписи не может 
являться основанием для отказа в приеме 
на работу либо увольнения работника.

Работодатель обязан безвозмездно 
предоставлять работникам, которые в 
соответствии с частями пятой и шестой 
настоящей статьи не дали согласия на вза-
имодействие с работодателем посредст-
вом электронного документооборота, 
документы, связанные с их работой у дан-
ного работодателя, на бумажном носите-
ле, заверенные надлежащим образом.

При заключении трудового договора 
документы, предусмотренные статьей 65 
настоящего Кодекса, могут быть предъяв-
лены лицом, поступающим на работу, в 
форме, согласованной с работодателем, в 
том числе в форме электронных докумен-
тов, если иное не предусмотрено законо-
дательством Российской Федерации.

Ознакомление лица, поступающего на 
работу, с документами, предусмотренны-
ми частью третьей статьи 68 настоящего 
Кодекса, может осуществляться в элек-
тронной форме.

Работодатель несет расходы на полу-
чение работником электронной подписи (в 
случае ее отсутствия) и ее использование.

Работник или лицо, поступающее на 
работу, вправе использовать ранее полу-
ченную самостоятельно усиленную квали-
фицированную электронную подпись.

   Статья 223. Взаимодействие работо-
дателя и работника посредством элек-
тронного документооборота

При заключении трудовых договоров, 
договоров о материальной ответственно-
сти, ученических договоров, договоров на 
получение образования без отрыва или с 
отрывом от работы, при внесении в них 
изменений, а также при подписании при-
каза (распоряжения) о применении дисци-
плинарного взыскания, уведомлении об 
изменении определенных сторонами 
условий трудового договора посредством 
информационной системы работодателя 
работодателем используется усиленная 
квалифицированная электронная под-
пись.

В случаях, установленных настоящей 
статьей, работодателем и работником 
может использоваться усиленная неква-
лифицированная электронная подпись, 
сертификат ключа проверки которой 
создан и используется в инфраструктуре, 
обеспечивающей информационно-

технологическое взаимодействие инфор-
мационных систем, используемых для 
предоставления государственных и муни-
ципальных услуг в электронной форме, в 
установленном Правительством Россий-
ской Федерации порядке (далее для целей 
настоящей статьи ― усиленная неквали-
фицированная электронная подпись, 
выданная с использованием инфраструк-
туры электронного правительства).

При подписании иных, чем указанные 
в части первой настоящей статьи, элек-
тронных документов посредством инфор-
мационной системы работодателя работо-
дателем могут использоваться:

усиленная квалифицированная элек-
тронная подпись;

усиленная неквалифицированная 
электронная подпись, порядок проверки 
которой определяется соглашением сто-
рон трудового договора;

усиленная неквалифицированная 
электронная подпись, выданная с исполь-
зованием инфраструктуры электронного 
правительства.

При заключении трудового договора, 
договора о материальной ответственно-
сти, ученического договора, договора на 
получение образования без отрыва или с 
отрывом от работы, при внесении в них 
изменений, при подписании согласия на 
перевод, заявления об увольнении, отзыве 
заявления об увольнении, а также при 
ознакомлении с уведомлением об измене-
нии определенных сторонами условий 
трудового договора, приказом (распоря-
жением) о применении дисциплинарного 
взыскания посредством информационной 
системы работодателя работником могут 
использоваться:

усиленная квалифицированная элек-
тронная подпись;

усиленная неквалифицированная 
электронная подпись, порядок проверки 
которой определяется соглашением сто-
рон трудового договора;

усиленная неквалифицированная 
электронная подпись, выданная с исполь-
зованием инфраструктуры электронного 
правительства.

При подписании иных, чем указанные 
в части четвертой настоящей статьи, элек-
тронных документов посредством инфор-
мационной системы работодателя работ-
ником могут использоваться:

усиленная квалифицированная элек-
тронная подпись;

усиленная неквалифицированная 
электронная подпись, порядок проверки 
которой определяется соглашением сто-
рон трудового договора;

усиленная неквалифицированная 
электронная подпись, выданная с исполь-
зованием инфраструктуры электронного 
правительства;

простая электронная подпись в слу-
чае, если соглашением сторон трудового 
договора установлены правила определе-
ния лица, подписывающего электронный 
документ, по его простой электронной 
подписи и требования к соблюдению кон-
фиденциальности ключа такой подписи 
(далее для целей настоящей статьи ― про-
стая электронная подпись работника в 
информационной системе работодателя).

При подписании электронных доку-
ментов посредством цифровой платфор-

мы «Работа в России» работодателем 
могут использоваться:

усиленная квалифицированная элек-
тронная подпись;

усиленная неквалифицированная 
электронная подпись, выданная с исполь-
зованием инфраструктуры электронного 
правительства.

При подписании электронных доку-
ментов работником или лицом, поступаю-
щим на работу, посредством цифровой 
платформы «Работа в России» могут 
использоваться:

усиленная квалифицированная элек-
тронная подпись;

усиленная неквалифицированная 
электронная подпись, выданная с исполь-
зованием инфраструктуры электронного 
правительства;

простая электронная подпись, ключ 
которой получен при личной явке в соот-
ветствии с установленными Правительст-
вом Российской Федерации правилами 
использования простой электронной под-
писи при обращении за получением госу-
дарственных и муниципальных услуг в 
электронной форме.

Работник или лицо, поступающее на 
работу, осуществляющие взаимодействие 
с работодателем посредством электрон-
ного документооборота, вправе направ-
лять в адрес работодателя заявления, уве-
домления и сообщения, которые предус-
мотрены трудовым законодательством и в 
отношении которых осуществляется элек-
тронный документооборот в соответствии 
с настоящей статьей и статьями 221 и 222 
настоящего Кодекса, посредством:

информационной системы работода-
теля (в случае ее применения работодате-
лем для осуществления электронного 
документооборота), в том числе с исполь-
зованием единого портала государствен-
ных и муниципальных услуг (при условии 
взаимодействия в целях осуществления 
электронного документооборота инфор-
мационной системы работодателя с еди-
ным порталом государственных и муници-
пальных услуг);

цифровой платформы «Работа в Рос-
сии» при условии ее применения работо-
дателем в целях осуществления электрон-
ного документооборота.

Заявления, уведомления и сообще-
ния, направленные работником или 
лицом, поступающим на работу, способа-
ми, указанными в части восьмой настоя-
щей статьи, считаются полученными рабо-
тодателем на следующий рабочий день 
после их направления.

Заявление о выдаче документов, свя-
занных с работой, или их заверенных над-
лежащим образом копий (статья 62 насто-
ящего Кодекса) работник может подать в 
письменной форме, либо направить в 
порядке, установленном работодателем, 
через информационную систему работо-
дателя или по адресу электронной почты 
работодателя, либо направить через циф-
ровую платформу «Работа в России» при 
условии использования работодателем 
указанных информационных систем в 
целях осуществления электронного доку-
ментооборота.

При подаче работником заявления о 
выдаче документов, связанных с работой, 
или их копий (статья 62 настоящего Кодек-

са) работодатель обязан безвозмездно 
предоставить работнику не позднее чем в 
течение трех рабочих дней со дня подачи 
указанного заявления такие документы 
или их заверенные надлежащим образом 
копии на бумажном носителе либо, если в 
отношении этих документов осуществля-
ется электронный документооборот, такие 
электронные документы способом, ука-
занным в заявлении работника:

в форме копии электронного докумен-
та на бумажном носителе, заверенной над-
лежащим образом;

в форме электронного документа, в 
том числе путем его размещения на еди-
ном портале государственных и муници-
пальных услуг в случае взаимодействия в 
целях осуществления электронного доку-
ментооборота информационной системы 
работодателя с единым порталом государ-
ственных и муниципальных услуг либо в 
личном кабинете работника на цифровой 
платформе «Работа в России» при усло-
вии ее использования работодателем в 
целях осуществления электронного доку-
ментооборота.

По заявлению работника работодатель 
обеспечивает доступ работника к докумен-
там, подписанным простой электронной 
подписью работника в информационной 
системе работодателя, путем направления 
электронного документа в личный кабинет 
работника (при наличии) на едином порта-
ле государственных и муниципальных 
услуг в порядке, предусмотренном Прави-
тельством Российской Федерации.

В случае катастрофы природного или 
техногенного характера, производствен-
ной аварии, несчастного случая на произ-
водстве, пожара, наводнения, землетрясе-
ния, эпидемии или эпизоотии и в любых 
исключительных случаях, ставящих под 
угрозу жизнь или нормальные жизненные 
условия всего населения или его части, 
работодатель и работник, не осуществля-
ющие взаимодействие посредством элек-
тронного документооборота, вправе в 
соответствии с локальным нормативным 
актом, принимаемым с учетом мнения 
выборного органа первичной профсоюз-
ной организации в порядке, установлен-
ном статьей 372 настоящего Кодекса для 
принятия локальных нормативных актов, 
временно обмениваться документами, в 
том числе документами, связанными с 
работой, в форме электронного документа 
или электронного образа документа (доку-
мента на бумажном носителе, преобразо-
ванного в электронную форму путем ска-
нирования или фотографирования с 
сохранением его реквизитов) с последую-
щим представлением соответствующих 
документов на бумажном носителе.

Работодатель обеспечивает сохран-
ность электронных документов в течение 
сроков, установленных законодательст-
вом Российской Федерации об архивном 
деле, в том числе в случае, если электрон-
ный документооборот осуществляется с 
использованием информационной систе-
мы работодателя либо цифровой плат-
формы «Работа в России».

Порядок предоставления работнику 
электронных документов, созданных с 
использованием цифровой платформы 
«Работа в России», и порядок его доступа 
к ним посредством единого портала госу-

дарственных и муниципальных услуг уста-
навливаются Правительством Российской 
Федерации.»;

2) в статье 68:
 а) часть первую изложить в следую-

щей редакции:
«Прием на работу оформляется трудо-

вым договором. Работодатель вправе 
издать на основании заключенного трудо-
вого договора приказ (распоряжение) о 
приеме на работу. Содержание приказа 
(распоряжения) работодателя должно 
соответствовать условиям заключенного 
трудового договора.»;

 б) часть вторую признать утратившей 
силу;

3) статью 3121 дополнить частью 
пятой следующего содержания:

«Работодатель вправе принять реше-
ние о распространении на взаимодействие 
с дистанционными работниками правил 
осуществления электронного документо-
оборота в соответствии с положениями 
статей 221 ― 223 настоящего Кодекса.».

   Статья 2
 1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования, за исключением абзаца 
тринадцатого пункта 1 статьи 1 настояще-
го Федерального закона.

 2. Абзац тринадцатый пункта 1 статьи 1 
настоящего Федерального закона вступа-
ет в силу с 1 марта 2023 года.

 3. Положения Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации (в редакции настоя-
щего Федерального закона), касающиеся 
взаимодействия Единой цифровой плат-
формы в сфере занятости и трудовых 
отношений «Работа в России» и информа-
ционной системы работодателя, позволя-
ющей обеспечить подписание электрон-
ного документа в соответствии с требова-
ниями Трудового кодекса Российской 
Федерации, хранение электронного доку-
мента, а также фиксацию факта его полу-
чения сторонами трудовых отношений, с 
единым порталом государственных и 
муниципальных услуг, применяются с 1 
сентября 2022 года.

 4. Положения Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации (в редакции настоя-
щего Федерального закона) применяются 
к правам и обязанностям работодателей, 
участвовавших в эксперименте по исполь-
зованию электронных документов, свя-
занных с работой, в соответствии с Феде-
ральным законом от 24 апреля 2020 года 
№ 122-ФЗ «О проведении эксперимента 
по использованию электронных докумен-
тов, связанных с работой», и их работни-
ков, которые возникли начиная с 16 ноя-
бря 2021 года. При этом работодатели ― 
участники эксперимента по использова-
нию электронных документов, связанных 
с работой, принявшие решение о продол-
жении осуществления электронного доку-
ментооборота после окончания экспери-
мента, обязаны провести мероприятия, 
направленные на введение электронного 
документооборота в соответствии с требо-
ваниями Трудового кодекса Российской 
Федерации (в редакции настоящего Феде-
рального закона), до 1 июля 2022 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
22 ноября 2021 года № 377-ФЗ
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Грязные игры 
И последние несколько 
лет итальянцы с цифра-
ми в руках доказывали 

Евросоюзу, что были допущены 
ошибки, что их надо исправить. 
И с ними согласились. Причем 
новая цифра впечатляет. Призна-
но, что их леса поглощают парни-
ковых газов в восемь раз больше, 
чем было записано в первона-
чальных документах.

Так что мы не единственные, 
кто сами себя обидели. И раз та-
кой прецедент есть, нам надо 
идти по этому пути, доказывать 
свою правоту. Вообще, даже с 
точки зрения простой логики, 
трудно представить, что Россия, 
особенно после того, как наша 
промышленность за последние 
30 лет значительно сократилась, 
что у нас огромные площади ле-
сов, являемся одними из самых 
злостных загрязнителей парни-
ковыми газами.

Но у нас огромные площади 
не только лесов, но и морей, 
которые не менее интенсив-
но поглощают углекислый 
газ. Их будут учитывать при 
оценке углеродного баланса?

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Пока об этом 
речи нет. Мы говорили о специ-
фике стран. И в данном случае 
есть страны, которые тоже хо-
тят, чтобы вклад их морей и во-
доемов учитывался, но есть «су-
хопутные» оппоненты, которые 
по понятным причинам против. 
У нас есть огромные внутренние 
моря, скажем, только Охотское 
море имеет площадь 1,6 милли-
она квадратных километров. Это 
в два раза больше, чем все наши 
сельскохозяйственные угодья. 
К морям надо приплюсовать ог-
ромные озера, посчитать вклад 
Ладоги, Онеги и Байкала. Все это, 
конечно, входит в «легкие плане-
ты», но вопрос пока остается от-
крытым.

Почему финские леса лучше 
таких же карельских? 

По поводу лесов и морей у ев-
ропейцев жесткая точка зре-
ния: все, что дано природой, не 
будет учитываться при рас-
чете налога. Аргумент та-
кой: подарок природы рабо-
тает сам по себе, но этого уже 
недостаточно, чтобы оста-
новить потепление. Вы долж-
ны показать, что дополни-
тельно делаете, сколько поса-
дили новых деревьев, что сде-
лано на сельскохозяйственных 
угодьях, чтобы поглощать 
больше СО
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. Словом, нельзя 

почивать на подарке приро-
ды, а принимать новые меры 
по борьбе с потеплением.

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Вообще-то на 
это европейцам можно возра-
зить, что, развивая свою про-
мышленность, вы спилили по-
чти все ваши леса, а теперь со-
бираетесь их восстанавливать, и 
это себе посчитаете в плюс. А мы 
наши леса сохранили. Почему 
мы не должны их считать?

Логично, но правила сегодня 
диктуют они…

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Да, у них та-
кая позиция. Поэтому надо ди-
скутировать, убеждать. Уверяю 
вас, в Европе люди разумные. Но 
чтобы достучаться, чтобы вас 
услышали, нужны «железные» 
аргументы по тому же балансу 
выбросов и поглощения СО
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примеру, нам говорят, что фин-
ские леса поглощают больше, 
чем наши. И сегодня нам нечем 
крыть, так как у нас нет обосно-
ванных цифр. Мы этой работы 
просто не делали. Упустили вре-
мя. Сейчас его надо срочно на-
верстывать. Для этого создает-
ся сеть карбоновых полигонов, 
на которых будет идти вся эта 
работа. Итогом и должны стать 
конкретные цифры, аргументы, 
которые мы положим на стол на-
шим оппонентам. 

Александр Михайлович, а 
вам не кажется, что нас раз-
водят. Ведь углеродный на-
лог будут брать с отдельных 
компаний, которые продают 
продукцию в Европу, если их 
парниковые выбросы превы-
сят нормы. Но посмотрим на 
ситуацию с другой стороны. 

Предположим, леса и моря ка-
кой-то страны поглощают 
«парников» намного больше, 
чем суммарно выбрасывают 
из труб все ее предприятия. 
И в то же время есть стра-
ны, где картина обратная: 
углеродный баланс отрица-
тельный, общий выброс пре-
вышает поглощение. Вроде бы 
именно они должны платить 
углеродный налог, но как раз 
они намерены его получать. 
Разве не нонсенс… .

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: То, о чем вы го-
ворите, требует совсем друго-
го подхода к вопросам углерод-
ного баланса. О чем конкретно 
речь? Давайте поставим вопрос 
так: если какая-то страна поста-
вит датчики на своих границах, и 
окажется, что в нее влетает СО
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больше, чем вылетает, то кем эта 
страна является? Очистителем 
или загрязнителем? Как в такой 
ситуации быть с углеродным на-
логом? Сейчас эти вопросы все 
активней обсуждаются. Многие 
специалисты говорят, что надо 
переходить от корпоративных 
расчетов парниковых газов к 
территориальным.

Думаю, такой подход встре-
тит колоссальное сопротив-
ление. Те, у кого сегодня на ру-
ках все козыри, кто прописал 
нынешние правила игры, мо-
гут проиграть, если они изме-
нятся. Кто же согласится…  

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: В продолжении 
темы могу добавить, что на кос-
мических снимках Россия девст-
венно чистая, а Европа, Китай, 
Америка — черные. Словом, тер-
риториальный подход к оцен-
ке углеродного баланса может 
кардинально изменить всю «зе-
леную повестку». Но чтобы убе-
дить оппонентов, одними сним-
ками из космоса не обойдешься. 
Нужно создавать национальную 
систему мониторинга парнико-

вых газов. Только с выверенны-
ми цифрами в руках можно дока-
зывать, что мы «зеленые».  

Кстати, для этого у нас есть 
и другие козыри, которые пока 
остаются в тени: атомная энер-
гетика и гидроэнергетика. Се-
годня они записаны в загрязни-
тели.  

Как атомную энергетику 
сделать «зеленой»? 

С «атомом» понятно, у него 
множество противников. 
Главные страхи — аварии на 
АЭС и  радиоактивные отхо-
ды. Эти фобии почти в крови, 
победить их, кажется, почти 
нереально.

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: И тем не ме-
нее сейчас такой шанс появил-
ся. Речь о российском проек-
те «Прорыв», который должен 
устранить все фобии. Дело в том, 
что впервые будет реализован 
замкнутый ядерный цикл, кото-
рый, по утверждению авторов 
проекта, гарантирует безопа-
сность ядерной энергетики при 
любых ситуациях. Иными сло-
вами, никакие Чернобыли или 
Фукусимы невозможны в прин-
ципе. 

Решается и проблема ядер-
ных отходов. Они будут служить 
топливом для реакторов. Оста-
точная радиация возвращаемых 
из ядерного цикла отходов будет 
сравнима с естественным ради-
ационным фоном. Кроме того, 
противники говорят о дефиците 
в природе урана-235, который 
используется в традиционных 
реакторах на тепловых нейтро-
нах. Так вот, на новых реакторах 
можно применить уран-238, за-
пасы которого огромны.

Если мы к 2030 году запустим 
проект «Прорыв», и покажем то, 
что все фобии отбиваются, это 
может стать сильнейшим аргу-
ментом, чтобы признать атом-
ную энергетику «зеленой», а 

возможно изменить всю карти-
ну «зеленой повестки».

Кстати, мы не одиноки в 
борьбе за атомную энергети-
ку. Весной этого года вышел 
400-страничный отчет научно-
го центра (Joint Research Centre) 
Еврокомиссии, детально ана-
лизирующий экологические 
аспекты ядерной энергетики и 
приводящий убедительные до-
казательства в пользу ее «зеле-
ности». 

Вы сказали, что нам надо до-
казывать, что и гидроэнерге-
тика является «зеленой». Чем 
она не угодила оппонентам? 
Вроде вода и никаких вредных 
выбросов…  

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Прежде всего 
отмечу, что у нас в гидроэнерге-
тике огромные ресурсы, сегод-
ня она дает около 20 процентов 
энергии. Почему она не призна-
на «зеленой»? Здесь свои пре-
тензии. Главные — нарушение 
водных экосистем, уменьшение 
биоразнообразия, усиленное 
выделение парниковых газов в 
результате развития застойных 
процессов в больших водоемах. 
Последнее утверждение выгля-
дит сомнительным, ведь вопрос 
почти не исследован. Чтобы тща-
тельно разобраться, сейчас ми-
нистерство энергетики готовит 
масштабный проект, в который 
намерены пригласить ученых 
разных ведомств.  

Словом, работы для науки 
выше крыши. Вы перечислили 
целый спектр направлений, где 
нам надо найти аргументы, 
чтобы не проиграть в «зеленой 
повестке». Нас услышат?  

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Повторяю, для 
этого нам нужны очень силь-
ные аргументы, которые требу-
ют очень масштабных и глубо-
ких исследований. Причем по 
всему фронту наук, в ней долж-
ны участвовать ученые самых 
разных специальностей. По сво-
им масштабам и экономической 
значимости для страны эти ра-
боты можно сравнить с атом-
ным и космическим проектами. 
Уверяю вас, если мы будем убе-
дительны, то на всей этой «зеле-
ной повестке» можем даже вы-
играть.

А это не из области фан-
тастики? Как показывает 
опыт последнего времени, по-
литики — а они принима-
ют главные решения — слы-
шат только то, что хотят 
слышать.

А Л Е К СА Н Д Р  С Е Р Г Е Е В : Согласен. И 
тем не менее шанс у нас есть. Мы 
должны убедить прежде всего их 
ученых. А европейские политики 
верят и основываются на их мне-
нии. Поэтому мы должны макси-
мально привлекать зарубежных 
специалистов в наши исследо-
вания. Одно дело отмахиваться 
от цифр поглощения углекисло-
го газа нашими лесами, которые 
представляют российские уче-
ные, совсем другое дело, если под 
протоколом стоит подпись род-
ных европейцев. Должен особо 
подчеркнуть, что для работы в 
наших карбоновых проектах мы 
приглашаем авторитетных ино-
странных специалистов, и мно-
гие уже дали согласие.   

Сегодня многие страны де-
лают ставку на развитие ве-
тровой и солнечной энергети-
ки. Нужно ли России, обладаю-
щей богатейшими запасами 
углеводородов, включаться в 
эту гонку?

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Пока у нас де-
шевая другая энергия, поэтому 
рыночных стимулов для разви-
тия возобновляемой энергетики 
у нас пока нет. Сейчас капиталь-
ные затраты на создание, строи-
тельство солнечной и ветровой 
генерации достаточно большие. 
Но, скажем, смартфоны на стар-
те стоили очень дорого, а сейчас 
можно за копейки купить. Тех-
нологии развиваются и, возмож-
но, в будущем ветровая энергия, 
которая в избытке продуциру-
ется в Скандинавии, нашим по-
требителям в Санкт-Петербурге 
будет более выгодна, чем энер-
гия, которую мы получаем от 
атомных станций или ТЭЦ. Про-
гресс может привести к сильно-
му удешевлению возобновляе-
мой энергии. И нам нужно быть 
готовыми, что удешевление этой 
энергии поставит вопрос о рен-
табельности углеводородной 
энергетики. Нужно самим обяза-
тельно нарабатывать свои техно-
логии в этой сфере.

Потребление энергии будет 
расти, хватит ли «зеленых 
источников» для обеспечения 
потребностей человека к 2050 
году, про который говорят «зе-
леные»? Есть ли оценки, сколь-
ко потребуется ветряков, 
сколько солнечных батарей, 
какие площади они займут?

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: То, что у матуш-
ки-природы, я имею в виду сол-
нце и ветер, есть потенциал, что-
бы нужное количество энергии 
произвести, не вызывает сомне-
ний. А вот как скажется на эколо-
гии строительство большого ко-
личества ветряков, солнечных 
панелей, придется ли ради них 
сокращать сельскохозяйствен-
ные угодья и насколько? Пока 
таких оценок нет. Не оценены и 
экономические угрозы, которые 
несет вся «зеленая» энергетика. 
Дело в том, что переход к ней это 
очень масштабная задача, в ней 
задействовано множество са-
мых разных факторов. Фактиче-
ски мир сейчас стоит на старте 
«зеленой повестки», как пойдет 

дальше, чего больше, плюсов или 
минусов, что перевесит, пока не-
ясно. Конкретика появится, ког-
да переход начнет обретать се-
рьезные масштабы. Так что, вы-
брав этот путь, странам придет-
ся уже по ходу искать ответы на 
новые вызовы, которые он себе 
поставил.  

Ставка на водород — 
политическое решение

Одна из главных проблем «зе-
леной энергетики» — хранение 
больших объемов энергии. Ведь 
возобновляемые источники не-
стабильны, зависят от пого-
ды, а потому энергию надо за-
пасать, чтобы потом исполь-
зовать, когда, скажем, ветряки 
встанут или зайдет Солнце. 
Хватит ли при масштабиро-
вании этих энергоисточников 

лития, кобальта и прочих ред-
ких и дорогих элементов, кото-
рые используются в производ-
стве аккумуляторов.

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Да, это серьез-
ная проблема. Но думаю, что 
здесь есть решение. Например, 
сейчас наметился прогресс по 
натриевым батареям, которые 
могут заменить литиевые. Ко-
нечно, натрий тяжелее лития, по-
этому его не используют в элек-
тротранспорте. Но там, где мас-
са не играет большой роли, мож-
но применять дешевый натрий. 
Большие перспективы и у водо-
родных аккумуляторов.

Сегодня вообще говорят, что 
именно водород будет топли-
вом будущего. Принимаются 
национальные программы по 
развитию этого направления. 
Однако, оппоненты отмеча-
ют, что здесь пока множест-
во нерешенных проблем. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Пока водород-
ная энергетика развивается не 
потому, что газ выгоден эконо-
мически, а в связи с экологиче-
ской повесткой. Действуют по-
литические, а не экономические 
стимулы. Все мы хотим иметь чи-
стую окружающую среду, жить 
долго и счастливо. Считается, 
что водород для этого — опти-
мальное решение.

Однако скептики говорят: 
чтобы получить водород как 
энергоноситель, надо  затратить 
больше энергии, чем получит-
ся от его применения, скажем, в 
автомобиле. Но повторяю, речь 
идет не об энергоэффективно-
сти, а именно об экологии. Поэ-
тому водород займет свою нишу. 
Сейчас все популярней идея пол-
ностью заменить водородом 
углеводородное сырье. План в 
общих чертах такой: произво-
дить водород в странах — экспор-
терах газа или угля и поставлять 
в страны, стремящиеся уже в 
ближайшее время достичь угле-
родной нейтральности.

Но экспортерам, в том чи-
сле и России за такой экспорт 

придется еще и углеродный 
налог им платить...

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Да, если водо-
род «грязный». Есть много раз-
ных способов его получения. 
Идеальным считается «зеленый 
водород», полученный из воды 
с помощью электролиза. А элек-
тричество для него выработано 
не на ТЭС или АЭС, а на ветряке 
или солнечной станции. Но вот 
вопрос. Скажем, ветряк вам вы-
дал электроэнергию, с ее помо-
щью вы получили водород, пе-
ревели в жидкое состояние и от-
правили, например, в Японию. 
Там его опять превращают в газ и 
будут использовать опять же для 
получения электроэнергии, на 
которой ездят автомобили. Вы-
глядит нелепо, согласитесь? Объ-
ем энергии, потраченной на про-
изводство, сжижение, регазифи-
кацию больше объема энергии, 
полученного в итоге всей этой 
цепочки.

Но здесь ничего не поделаешь, 
так политика влияет на экономи-
ку. По сегодняшним оценкам, 
стоимость получения водорода 
должна быть меньше раз в пять, 
чтобы это было экономически 
выгодно. Но с другой стороны 
технологии быстро развивают-
ся, и вариант с «чистым» водоро-
дом может стать рентабельным в 
будущем.

Одна из серьезных проблем — 
транспорт водорода. Газ 
очень взрывоопасный, и его пе-
ревозка в огромных количест-
вах связано с  риском. Поэто-
му предлагается транспор-
тировать его по уже имею-
щимся газопроводам. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Водород — очень 
маленькая молекула в сравне-
нии с метаном. Она может про-
сочиться через стыки труб и де-
фекты, которые для метана не 
являются критичными. Но мо-
лекула водорода еще и агрессив-
ная. Пока не ясно, как себя будут 
вести покрытия труб. Все эти во-
просы сейчас исследуются. Так 
что на данный момент основной 
способ транспортировки водо-
рода — это перевод его в жидкое 
состояние и доставка на тан-
керах.

Главные борцы-поглотители 
СО
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 — это леса и моря, на них 

делается ставка. А есть какие 
иные варианты? Например, 
повторить природу и создать 
систему искусственного фо-
тосинтеза?

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Имея такие ог-
ромные природные богатства, 
в этом нет особого смысла. На-
пример, с лесами проще расши-
рять посадки тех деревьев, кото-
рые лучше поглощают углерод. В 
Средней полосе России — это то-
поль и ива. Для южных областей 
есть уникальное дерево павлов-
ния, которое растет по 15 метров 
за три года. Для поглощения пар-
никовых газов также можно ис-
пользовать сельскохозяйствен-
ные угодья. Известно, что хоро-
шо поглощает конопля. Есть сор-
та, которые быстро растут и не 
содержат токсикологического 
компонента.

 «Зеленая повестка» влечет 
за собой кардинальное изме-
нение всей мировой экономи-
ки, фактически новую науч-
но-технологическую револю-
цию. Уже сейчас, на старте 
такой переход оценивается в 
фантастические триллионы 
долларов. А во что выльет-
ся в реальности, даже трудно 
представить. А, может, есть 
совсем другой путь к «чисто-
му небу»? Уменьшить неу-
емные аппетиты  общества  
потребления? Тогда и столь-
ко энергии не нужно, и выбро-
сы парниковых газов сокра-
тятся? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Если мы не мо-
жем убедить людей доброволь-
но вакцинироваться, хотя смер-
тность от вируса растет, то как 
нас заставить уменьшить потре-
бление? Мне кажется, это невоз-
можно. Есть куда более реальные 
пути. Вот приходит прохладный 
сезон, включают отопление. Мы 
открываем форточки и греем 
улицу. Поэтому есть конкретная 
задача, повысить энергоэффек-
тивность. Отсюда все эти «ум-
ные дома», тепловые контуры,  
энергосберегающие материалы. 
Такие и многие другие эффек-
тивные технологии стоят гора-
здо меньше, чем переход на дру-
гой уклад жизни. Давайте будем 
реалистами.  

Чтобы остановить наступление 
на климат, придется вложить 
триллионы долларов.

А К Ц Е Н Т 

В свое время мы подписали документ, 
где значительно уменьшены возможно-
сти наших лесов поглощать СО2

Сейчас мир стоит на старте «зеленой повестки», как пойдет дальше, пока не знает никто. 

Справка «РГ»

Британский сайт Carbon Brief составил рейтинг стран, которые выбро-

сили наибольшее количество углекислого газа с 1850 года, то есть с на-

чала промышленной эры. Всего человечество выбросило в атмосферу 

не менее 2500 миллиардов тонн CO2. Это астрономическое количест-

во, очевидно, вносит основной вклад в текущее потепление. 

Лидируют США, на их долю приходится 20 процентов совокупных вы-

бросов с 1850 года, Китай --  11 процентов, далее следуют Россия -- 7, 

Бразилия -- 5, Индонезия -- 4 процента. Совсем иная картина будет, если 

оценить ситуацию с точки зрения выбросов CO2 на душу населения с 

1850 года. В первой пятерке стран оказались Новая Зеландия, Канада, 

Австралия, США и Аргентина, но нет других главных виновников -- Ки-

тая, России, Бразилии и Индонезии. Так что оценку взноса стран в за-

грязнение атмосферы, возможно, следует изменить. Во всяком случае, 

сделать более корректной. 

А К Ц Е Н Т

Проект «Прорыв» может стать сильней-
шим аргументом, чтобы признать 
атомную энергетику «зеленой»
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

УГОЛЬ РАНО СПИСЫВАТЬ СО СЧЕТОВ
За создание новых технологий сжигания углеводоро-

дов премии правительства РФ в области науки и техни-

ки для молодых ученых за 2021 год удостоена группа 

исследователей из Института теплофизики имени С.С. 

Кутателадзе СО РАН и инжиниринговой компании 

«ЗиО-КОТЭС». Работы сибирских ученых показывают, 

что уголь рано отправлять на заслуженный отдых. 

— Нами были получены новые результаты в сжигании 

углеводородов, которые превосходят мировой уро-

вень, — отмечает руководитель работы Игорь Ануфриев.

Системы низкоэмиссионного сжигания для пылеуголь-

ных и газомазутных котлов внедрены на множестве 

энергообъектов не только в России, но и у наших сосе-

дей — в Казахстане и Монголии. Экономический эф-

фект от инноваций за 9 лет превысил 30 миллиардов 

рублей, а токсичные выбросы оксидов азота и моноок-

сида углерода сократились на 20—50 процентов. Пред-

ложенные сибиряками технологии сжигания непроек-

тных видов топлива на котельных позволили компани-

ям Иркутскэнерго сэкономить более 15 миллиардов 

рублей.

Еще одна инновационная разработка — технология без-

мазутного розжига пылеугольных котлов. Как извест-

но, для растопки на угольных ТЭС и котельных исполь-

зуют высокоэнергетическое топливо — мазут.

— В среднем в России сжигают около пяти миллионов 

тонн мазута ежегодно, а по сравнению с углем он стоит 

дороже примерно в десять раз, — говорит научный со-

трудник ИТ СО РАН Евгений Бутаков. — Наша система 

работает за счет измельчения твердого топлива. Темпе-

ратура воспламенения становится ниже — надо подве-

сти меньше энергии, чтобы его разжечь. А кроме эко-

номии средств, замена мазута при розжиге на измель-

ченный уголь приводит к значительному снижению вы-

бросов в атмосферу оксидов азота и серы.

Уголь будет оставаться в Сибири основным топливом 

еще долго. Отказываться от «черного золота» для выра-

ботки тепла и электроэнергии явно преждевременно, 

считают ученые . 

Лауреатами был получен 31 патент — внедрение разра-

боток ученых в угольную энергетику позволит улуч-

шить ее экологические показатели. 

Подготовил Алексей Хадаев, Новосибирск

1
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РЕГИОНЫ На Кубани власти эффективно поддерживают малый и средний бизнес 

Подошли к миллиону 
Владимир Новиков,
Краснодарский край

З
а первое полугодие ко-
личество занятых в 
сфере малого и средне-
го предприниматель-
ства (МСП) в Красно-
дарском крае приросло 
более чем на 60 тысяч 
человек. В ней трудят-
ся почти 950 тысяч ку-

банцев. Регион по этому показа-
телю вышел на четвертое место в 
стране после Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и Московской области. 

Но даже на фоне такого за-
метного роста прибавление чи-
сленности самозанятых выгля-
дит настоящим взлетом. За де-
вять месяцев этого года она вы-
росла почти в три раза — с 42 до 
120 тысяч. Соответствующий 
план, установленный для Кра-
снодарского края в 2021 году, 
перевыполняется в 3,5 раза. По 
количеству самозанятых край 
— пятый в стране (впереди, кро-
ме двух столиц и Московской об-
ласти, лишь Республика Татар-
стан). Таковы в крае промежу-
точные итоги реализации нац-
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы».

Конечно, материальная сто-
рона здесь главная. Но, как пока-
зала практика, одной лишь фи-
нансовой помощи недостаточно. 
Субъекты МСП, как и самозаня-
тые граждане, нуждаются также 
в консультативной, информаци-
онной поддержке. Все это учте-
но в региональных проектах. Их 
названия говорят сами за себя: 
«Создание благоприятных ус-
ловий для осуществления дея-
тельности самозанятыми гра-
жданами», «Создание условий 
для легкого старта и комфортно-
го ведения бизнеса», «Акселера-
ция субъектов малого и средне-
го предпринимательства». Меж-
ду департаментом инвестиций 
и развития малого и среднего 
предпринимательства Красно-
дарского края и Минэкономраз-
вития России заключены согла-
шения об их реализации. Для до-
стижения результатов, предус-
мотренных региональными про-
ектами, в 2021 году из краевого 
и федерального бюджетов выде-
лено 699,2 миллиона рублей.

В крае действует целая ин-
фраструктура поддержки субъ-
ектов малого и среднего пред-
принимательства. В рамках ре-
гиональных программ разви-
тия МСП в разные годы созданы 
краевые унитарные некоммер-
ческие организации: «Фонд раз-
вития бизнеса», «Фонд разви-
тия инноваций», микрокредит-
ная компания «Фонд микрофи-
нансирования субъектов мало-
го и среднего предприниматель-
ства», а также Фонд «Центр ко-
ординации поддержки экспор-
тно ориентированных субъек-
тов малого и среднего предпри-
нимательства». Востребован-
ность услуг, оказываемых эти-
ми организациями, среди пред-
принимателей весьма высока.

Так, Фонд микрофинанси-
рования предоставляет микро-
займы по 20 программам. Про-
центная ставка сейчас — от 0,1 
до 4,25 процента на сумму до 
пяти миллионов рублей сроком 
на три года. За девять месяцев 
с.г. выдано 712 займов на 1363,3 
миллиона рублей.

За тот же период Фонд раз-
вития бизнеса в рамках гаран-
тийной поддержки выдал 179 
поручительств 165 субъектам 
МСП на общую сумму 1231,96 
миллиона рублей, что позво-
лило предпринимателям при-
влечь кредиты в объеме свыше 
3310 миллионов рублей. Центр 
поддержки экспорта оказал со-
действие выходу на иностран-

ные рынки 50 субъектам МСП. 
За девять месяцев объем их эк-
спорта составил 23,2 миллиона 
долларов. Фонд развития инно-
ваций, осуществляя консульта-
тивное и организационное со-
провождение, оказал поддер-
жку 36 субъектам инновацион-
ной деятельности.

Эта работа проходит в атмос-
фере повышенного внимания к 

сфере малого и среднего пред-
принимательства со стороны 
краевой власти. Так, проблемы 
его поддержки и развития рас-
сматривались недавно, с проме-
жутком в две недели, на планер-
ном совещании в ЗСК и в адми-
нистрации региона.

На планерке в краевой адми-
нистрации губернатор Вениа-
мин Кондратьев сообщил, что 
по антикризисным програм-
мам с начала пандемии под ми-
нимальный процент выдано бо-
лее 700 займов на миллиард ру-
блей. «Мы заинтересованы в 
том, чтобы процедура получе-
ния мер поддержки на муници-
пальном и региональном уров-

нях была максимально прозрач-
ной, и у наших предпринимате-
лей не возникло проблем с их 
оформлением», — сказал глава 
региона.

В краевом парламенте от-
мечалась эффективность сло-
жившейся системы поддержки 
бизнеса. Но спикер ЗСК Юрий 
Бурлачко обратил внимание и 
на низкий процент договоров 
займа с самозанятыми: «По ко-
личеству действующих догово-
ров займа, заключенных между 
Фондом микрофинансирования 
и субъектами малого и среднего 
предпринимательства, план пе-
ревыполняется на 72,6 процен-
та. При этом показатель по пре-
доставлению займов для само-
занятых выполнен лишь на 35,2 
процента».

По мнению руководителя 
профильного департамента Ва-
силия Воробьева, одна из при-
чин этого — в недостаточном ин-
формировании самозанятых.

Председатель ЗСК подчер-
кнул, что поддержка этой кате-
гории предпринимателей сегод-
ня является актуальной, поэто-
му депутатский корпус в рам-

ках проведения традиционных 
дней муниципальных образова-
ний в ЗСК будет рекомендовать 
органам местного самоуправле-
ния активнее информировать 
самозанятых о существующих 
мерах поддержки.

Кстати, дни муниципаль-
ных образований, проводимые 
краевым парламентом, стали 
действенной формой поддер-
жки экономики на местах. Ведь 
в этих случаях рекомендации 
даются исходя из конкретной 
ситуации, после ее профессио-
нального анализа.

В прошлом месяце депута-
ты выезжали в Армавир. Юрий 
Бурлачко и другие парламен-
тарии побывали, в частности, 
на предприятии «Горница». За-
вод по производству литой алю-
миниевой посуды с антипри-
гарным покрытием относит-
ся к разряду среднего бизнеса. 
Предприятие основано в 2015 
году, но период его становле-
ния не затянулся. Компания по-
лучила 20 миллионов рублей по 
программе господдержки Фон-
да развития промышленности 
края «Бизнес Оборот», что по-

зволило закупить современное 
оборудование, нарастить объем 
и расширить ассортимент про-
дукции. Кроме того, «Горница» 
является участником конкурса 
в области качества «Сделано на 
Кубани». Это дает ряд привиле-
гий, например возможность по-
лучать займы по пониженной 
ставке. В 2020 году предприя-
тие стало участником регио-
нального проекта «Производи-
тельность труда». А в июле с.г. 
компания подписала соглаше-
ние о реализации инвестпроек-
та по производству в Армави-
ре изделий из стекла, что даст 
городу 80 новых рабочих мест. 
Объем инвестиций составит бо-
лее 300 миллионов рублей.

Поддержка бизнеса и отдача 
от него — все по большому сче-
ту. Такова тенденция в целом по 
краю. Что же касается Армави-
ра, то итогом дня муниципали-
тета стал, по традиции, «кру-
глый стол», проводимый в сте-
нах краевого парламента. Ру-
ководителям города предложен 
комплекс мер, способствую-
щих повышению темпов его со-
циально-экономического раз-
вития.

Среди рекомендаций в по-
следнее время все настойчивее 
звучит тема социального пред-
принимательства. Оно, по сло-
вам спикера ЗСК, становится 
новым трендом развития ку-
банской экономики.  Юрий Бурлачко (в центре) посетил компанию «АМК-Троя», выпускающую современную мебель. 

А К Ц Е Н Т

В Краснодарском крае 
действует инфраструктура поддержки 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства 

Позиция 

Юрий Бурлачко, председатель Законодательного Cобрания Краснодарского края:
— Практика социального предпринимательства давно 

устоялась и представлена во всем мире. В нашей стра-

не это направление еще достаточно молодо и находит-

ся на стадии становления.

В 2019 году мы сделали важный шаг к появлению это-

го вида бизнеса на Кубани — утвердили изменения в 

краевой закон «О развитии малого и среднего пред-

принимательства», закрепив в нем новое понятие. 

Считаем, что социальное предпринимательство долж-

но стать одним из трендов развития экономики Кра-

снодарского края. Бизнес должен быть ориентирован 

не только на получение выгоды, но и направлен на ре-

шение социальных проблем граждан, на помощь лю-

дям незащищенных социальных слоев. Эту миссию и 

призваны выполнять организации, реализующие мо-

дель социального предпринимательства. Они решают 

важные задачи, в том числе по трудоустройству лю-

дей, нуждающихся в особой поддержке, таких как ин-

валиды, беженцы, малоимущие, выпускники детдомов 

и другие.

Задача краевых властей — оказывать поддержку этим 

организациям и предпринимателям, на что в конечном 

итоге и была нацелена наша инициатива о внесении из-

менений в профильный закон. Принятые поправки 

обеспечат прямую и непосредственную помощь со 

стороны государства не только бизнесу, но и самим 

людям, которые по разным обстоятельствам оказались 

в тяжелом материальном или социальном положении 

или имеют проблемы со здоровьем.

Одним из инструментов реализации новых норм зако-

на стало создание перечня субъектов малого и средне-

го предпринимательства, имеющих статус социальных 

предприятий. Сейчас в него включено 50 предприятий. 

Соответствующий плановый показатель на Кубани в 

2021 году перевыполнен почти в три раза. Эта работа 

будет продолжена.

Тем, кто включен в перечень, будут оказаны комплек-

сные услуги, в числе которых и предоставление финан-

совой поддержки в виде грантов. В декабре на эти цели 

будет направлено более восьми миллионов рублей.

Одним из действенных инструментов стало проведе-

ние форума «Бизнес без границ», программа которого 

помогает снять барьеры для раскрытия потенциала в 

людях с ограниченными возможностями. В первом фо-

руме, прошедшем в конце прошлого года, приняли 

участие более четырехсот человек.

Мы объективно оцениваем результаты своей деятель-

ности и понимаем, что 50 предприятий, включенных в 

перечень, — не предел. Нам есть еще куда расти и есть 

зачем. Сейчас в крае сформирован эффективный ме-

ханизм развития и укрепления экономики, поддержки 

граждан. Депутатский корпус вместе с отраслевыми 

органами исполнительной власти края направляет все 

усилия на его совершенствование. 
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Дмитрий Ивнев, 
Краснодарский край

В 
поле зрения парламен-
тариев Краснодарского 
края все этапы оздоро-

вительной кампании — от ста-
дии подготовки к ней до завер-
шения и планирования на сле-
дующий сезон. «Мы говорим о 
поддержке семьи, материнства 
и детства. Но какое детство без 
моря! Поэтому мы должны со-
здать лучшие условия для от-
дыха детей». На такой эмоцио-
нальной ноте завершился оче-
редной разговор о детском от-
дыхе на планерном совещании 
в кубанском парламенте. Оче-
редным он был потому, что для 
Законодательного собрания 
края организация отдыха де-
тей — в числе приоритетов. 

Подводя итоги 
Открывая обсуждение ито-

гов минувшего детского лета, 
глава парламента Кубани 
Юрий Бурлачко отметил, что 
по количеству детских здрав-
ниц и численности детей, пре-
бывающих в них, край занима-
ет лидирующие позиции в стра-
не. Каждый год в регионе отды-
хают и оздоравливаются сотни 
тысяч ребят, в том числе из дру-
гих регионов.

«Пандемия коронавируса 
серьезно повлияла на деятель-
ность детских оздоровитель-
ных организаций. Сегодня их 
работа осуществляется в соот-
ветствии с требованиями Рос-
потребнадзора. К сожалению, 
не все из них смогли открыться. 
Однако по сравнению с прош-
лым годом мы видим положи-
тельную динамику как по коли-
честву функционирующих дет-
ских здравниц, так и по числен-
ности оздоровленных в летний 
период детей», — подчеркнул 
председатель ЗСК.

Как рассказал министр тру-
да и социального развития Ку-
бани Сергей Гаркуша, в этом 
году в детских организаци-
ях различного типа отдохнули 
около 290 тысяч детей, в том чи-
сле 103 тысячи ребят из других 
регионов и стран. Правда, это 
на 30 процентов меньше, чем в 
2019 (допандемийном) году.

Детей принимали 1469 ор-
ганизаций: 95 санаториев, 

988 пришкольных лагерей, 
386 детских лагерей труда и от-
дыха. Все организации имели 
положительное заключение Ро-
спотребнадзора.

Регион сохраняет сеть крае-
вых и муниципальных детских 
учреждений отдыха и оздоров-
ления. В 11 территориях края 
действуют 14 муниципальных 
лагерей. 

По информации врио мини-
стра курортов, туризма и олим-
пийского наследия Краснодар-
ского края Марии Золотухи-
ной, одним из приоритетов раз-
вития туриндустрии является 
сохранение и развитие объек-
тов инфраструктуры детского 
отдыха. А потому ведомство на 
постоянной основе проводит 
мониторинг нефункционирую-
щих объектов. Важно не только 
выявить причины простоя, но 
и сделать все необходимое для 
возобновления их работы.

По словам председателя 
профильного комитета ЗСК 
Александра Джеуса, депутаты 
вместе с профильными мини-

стерствами, анализируя теку-
щую ситуацию, формируют 
предложения по дополнитель-
ным мерам стимулирования 
отрасли. «Благодаря слажен-
ной работе с министерством 
труда и министерством ку-
рортов края удалось добить-
ся пролонгации льготы по на-
логу на имущество организа-
ций для детских здравниц — по-
ниженная налоговая ставка 
0,01% была продлена», — от-
метил, в частности, парламен-
тарий.

На первой линии 
Снижение налоговой став-

ки до минимума — одна из мер, 
призванных переломить ситу-
ацию, сложившуюся в сфере 
детского отдыха. А ситуация, 
как не раз отмечали кубанские 
власти, — критическая. Панде-
мия всего лишь обнажила на-
капливавшиеся годами пробле-
мы. Угрозы банкротства, лик-
видации, перепрофилирова-
ния, сокращения численности 
сотрудников, потери высоко-

квалифицированного персона-
ла стали реальностью для цело-
го ряда детских оздоровитель-
ных организаций.

Нередко причиной этого 
является само расположение 
детских здравниц. Сообразно 
лозунгу советских лет — «Все 
лучшее — детям!» — для таких 
объектов выделялись самые 
привлекательные территории. 
Многие из них находятся на 
первой береговой линии моря. 
Надо ли говорить, насколь-
ко лакомыми являются такие 
участки для курортного биз-
неса! Особенно если перепро-
филировать объект под другие 
услуги. А они гораздо прибыль-
нее, чем организация детского 
отдыха.

«В случае утраты детских 
здравниц восполнить потери 
будет практически невозмож-
но», — уверен Юрий Бурлачко. 
Чтобы этого не случилось, в 
краевом парламенте сформи-
рована постоянно действую-
щая рабочая группа под руко-
водством вице-спикера Сергея 

Усенко. Ее задача — выработать 
действенные меры поддержки 
и восстановления сферы дет-
ского отдыха и оздоровления. 

На основе рекомендаций 
группы профильные министер-
ства совместно с министерст-
вом финансов и министерст-
вом экономики края прораба-
тывают дополнительные меры 
господдержки для детских ла-
герей. Среди них — возмещение 
затрат на оплату коммуналь-
ных платежей, на модерниза-
цию номерного фонда и блока 
питания, затрат по выполне-
нию санитарно-эпидемиоло-
гических и противоковидных 
мероприятий при подготовке к 
открытию детского лагеря к се-
зону, на ПЦР-тестирование пер-
сонала. 

Вместе с краевыми мини-
стерствами труда и соцразви-
тия, образования, спорта, а 
также муниципальными обра-
зованиями министерство ку-

рортов проводит мониторинг 
нефункционирующих детских 
лагерей. Общая картина тако-
ва: сегодня бездействуют 23 та-
ких организации на 5,5 тысячи 
мест. Среди нефункционирую-
щих лагерей пять находятся в 
собственности федеральных и 
региональных органов испол-
нительной власти (миноборо-
ны — два, правительство Самар-
ской области — два, Ростовской 
области — один).

Для возобновления деятель-
ности этих объектов их необ-
ходимо включить в ведомст-
венные адресные программы. 
Здесь требуется содействие на 
федеральном уровне. В адрес 
заместителя председателя пра-
вительства РФ от имени губер-
натора Краснодарского края 
уже направлено соответству-
ющее обращение. Кроме того, 
в отношении детской здравни-
цы «Нефтяник Кубани» сегод-
ня прорабатываются меропри-
ятия по передаче санатория в 
оперативное управление Юж-
ному федеральному центру 
спортивной подготовки Мин-
спорта России. 

В отношении 11 объектов 
уже определены планы по воз-
обновлению деятельности. 

Внимание и поддержка тре-
буются и действующим орга-
низациям детского отдыха. В 
2020 году были предоставлены 
субсидии 23 организациям на 
возмещение их затрат по теку-
щему и капитальному ремонту 
на общую сумму 109,5 миллио-
на рублей. 

Бюджет краевой детской 
оздоровительной кампании 
текущего года составляет 
2,3 миллиарда рублей. 

Первоочередное внимание — 
детям социально незащищен-
ных категорий. В соответствии 
с государственной программой 
«Дети Кубани» в 2021 году из 
регионального бюджета выде-
лено 900 миллионов рублей на 
отдых и оздоровление 31 тыся-
чи детей. 24 тысячи из них — это 
дети, нуждающиеся в особой 
заботе государства.

Действенной мерой, способ-
ствовавшей доступности дет-
ского отдыха и увеличению за-
полняемости здравниц, стала 
федеральная программа «дет-
ского кешбэка». Краснодар-

ский край активно включился 
в ее реализацию. К завершению 
программы было реализовано 
более 16 тысяч путевок в дет-
ские лагеря.

От пляжа  
до курортного Олимпа

Пожалуй, самое желанное 
место для обитателей детско-
го лагеря — это морской пляж. 
Но он привлекает и посторон-
них. Сегодня по закону запре-
щено ограничивать доступ 
граждан к водному объекту. 
Но тогда возникают риски при 
купании детей. Как их избе-
жать, не нарушая закона? Для 
решения вопроса краевое ми-
нистерство курортов вышло с 
инициативой по корректиров-
ке Водного кодекса РФ в части 
пляжных территорий детских 
здравниц.

Ключевая фигура в детском 
лагере — это, конечно же, вожа-
тый. Депутаты ЗСК проявля-
ют особое внимание к кадро-
вой обеспеченности отрасли. 

В крае предусмотрена возмож-
ность бесплатной переподго-
товки, повышения квалифика-
ции и обучения кадров в рам-
ках нацпроекта «Демография». 
Также во взаимодействии с Ас-
социацией детских лагерей и 
здравниц края профильным 
министерством разрабатыва-
ется проект «Кадровая школа 
вожатых», который станет пло-
щадкой для подготовки и под-
бора кадров для отрасли. 

Ежегодно в целях повыше-
ния престижа профессий про-
водится краевой конкурс лиде-
ров туристской индустрии «Ку-
рортный Олимп». Своей рабо-
той лидеры отрасли способст-
вуют популяризации отдыха 
на курортах Краснодарского 
края. Этой же цели служит и ту-
ристический портал министер-
ства курортов Краснодарского 
края, на котором, кстати, есть 

раздел, посвященный детско-
му отдыху. Здесь размещаются 
информационные материалы 
о детских здравницах региона. 

Весной этого года перед 
стартом кампании по прода-
же детских путевок на летнюю 
кампанию в Анапе состоялась 
первая онлайн-ярмарка дет-
ских лагерей и здравниц Кра-
снодарского края — «Анапа — са-
мое яркое солнце России», где 
были созданы условия для со-
трудничества бизнеса и потен-
циальных покупателей. В рам-
ках ярмарки состоялось подпи-
сание соглашения о сотрудни-
честве между министерством и 
Ассоциацией детских лагерей и 
здравниц Краснодарского края. 

Кроме того, была организо-
вана рекламная кампания дет-
ского отдыха в Краснодарском 
крае на поисковых ресурсах и 
в социальных сетях, а также на 
видеохостинге YouTubе. В ходе 
кампании обеспечено более 
12 миллионов показов реклам-
ных материалов.

Как видим, когда речь идет 
о столь важной сфере, как ор-
ганизация отдыха и оздоровле-
ния детей, в регионе использу-
ются все рычаги — от совершен-
ствования нормативной базы и 
депутатского контроля до сов-
ременных IT-технологий. Этот 
подход нашел отражение и в 
принятой по итогам обсужде-
ния резолюции.

«Наша с вами общая зада-
ча — сохранение и развитие 
сети детских лагерей и здрав-
ниц, их поддержка. Совместны-
ми усилиями, используя пло-
щадку Южно-Российской Пар-
ламентской Ассоциации, Сове-
та законодателей Кубани, по-
мощь наших депутатов Госду-
мы, необходимо удержать уч-
реждения детского отдыха от 
перепрофилирования и ликви-
дации», — подытожил разговор 
Юрий Бурлачко. 

Директор ВДЦ «Орленок» Александр 
Джеус (в центре) уверен: с такими 
вожатыми ребятам всегда интересно.

А К Ц Е Н Т

Бюджет краевой детской 
оздоровительной кампании текущего 
года составляет 2,3 миллиарда рублей 
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ОТДЫХ Депутаты подвели итоги летней оздоровительной кампании детей 

Какое детство без моря!

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Бизнес должен быть ориентирован 
не только на получение выгоды, 
но и направлен на решение
социальных проблем граждан
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НОВОСТИ 

Георгий 
Джикия — 
футбольный 
«Джентльмен» 
2021 года

КАПИТАН 
В СМОКИНГЕ
Николай Долгополов

Капитан «Спартака» заслужил 
звание «Джентльмена». Его по-
ведение на поле, иногда жест-
кое по отношению к соперни-
кам, не переходит в грубость. 
Страсть, желание победить, 
умение повести за собой — вот 
лучшее, что показывает в игре 
за сборную или за клуб спар-
таковский капитан. Если бы не 
Георгий Джикия, две команды, 
за которые он выступает, ли-
шились бы столпа и не только 
защиты.

И в награду — черный смо-
кинг с бабочкой «Джентльмен 
года». Эта футбольная премия 
была учреждена «Комсомоль-
ской правдой» еще в 1994-м. 
Сколько турниров, премий, 
прочих наград ушли в небы-
тие, забылись. А эта, первыми 
обладателями которой стали 
спартаковец Федор Черенков и 
Омари Тетрадзе («Динамо» Мо-
сква), достойно выжила. Пусть 
ушла некоторая экзотичность. 
Ведь смокинг перестал быть ди-
ковинкой. Но благородный дух 
джентльменства не исчезает.

В этом году на премию пре-
тендовали вратарь «Краснода-
ра» и сборной страны Матвей 
Сафонов и два защитника — 
ЦСКА и сборной России Игорь 
Дивеев и Георгий Джикия. Эк-
сперты «Комсомолки» призна-
ли «Джентльменом года» Джи-
кию и не ошиблись.  

Кулачные бои 
легализованы 
в России

ДРАКА ТЕПЕРЬ 
ПО ПРАВИЛАМ
Илья Соболев

Кулачные бои признаны в Рос-
сии официальной дисциплиной. 
Об этом накануне объявила Фе-
дерация бокса России. Начиная 
с 1 декабря соревнования по ку-
лачным боям будут проходить 
под эгидой федерации, а в самой 
организации создадут департа-
мент по новой дисциплине.

«Последние 2—3 года начали 
набирать популярность кулач-
ные бои, хотя они везде называ-
лись по-разному.  На самом деле 
это наша исконно русская дис-
циплина. Наблюдая за развити-
ем этого направления, мы при-
няли решение — кто, как не Фе-
дерация бокса России, должен и 
обязан возглавить эту историю, 
взять это под личный контроль, 
привести к единому знаменате-
лю, прописать четкий регламент 
проведения соревнований, ме-
дицинский регламент, пропи-
сать весовые категории, ввести 
титул чемпиона России», — зая-
вил генеральный секретарь Фе-
дерации бокса России Кирилл 
Щекутьев.  

Ласицкене 
не включили
в топ-5 лучших 
легкоатлеток

КТО ЖЕ БУДЕТ 
ВЫШЕ
Анна Бекетова

Российская прыгунья в высо-
ту Мария Ласицкене не вошла 
в топ-5 претенденток на зва-
ние лучшей легкоатлетки мира 
2021 года по версии Междуна-
родной ассоциации легкоат-
летических федераций (World 
Athletics). 

Ласицкене включили в рас-
ширенный список, а в пятерку 
лучших попали Сифан Хассан 
из Нидерландов (бег на 5000 м 
и 10 000 м), кенийка Фаит Ки-
пьегон (бег на 1500 м), амери-
канка Сидни Маклафлин (бег 
на 400 м с барьерами), Юлимар 
Рохас из Венесуэлы (тройной 
прыжок) и представительница 
Ямайки Элейн Томпсон (бег на 
100 м и 200 м, эстафета 4х100 
м). Все они — олимпийские чем-
пионки Токио.

В этом году Мария Ласицке-
не также взяла «золото» Игр, 
победила в финале Бриллиан-
товой лиги с лучшим результа-
том мирового сезона. Но World 
Athletics не впервые как будто 
не замечает достижений трех-
кратной чемпионки мира.  

ЭКСКЛЮЗИВ В Дубае стартует матч за звание чемпиона мира 
по шахматам между Карлсеном и Непомнящим

Корона может 
вернуться

Николай Долгополов, 
Альберт Миннуллин

М
ногократный чем-
пион мира Анато-
лий Карпов был 
одним из первых, 
кто заметил сов-
сем юный шах-
матный талант 
Яна и помог в его 
развитии. Нака-

нуне матча Карлсена и Непом-
нящего корреспонденты «РГ» 
встретились с Карповым, чьи 
профессиональные оценки точ-
ны, выверены, не комплимен-
тарны.

Анатолий Евгеньевич, пер-
вый и вполне естественный 
вопрос. Как вы оцениваете 
шансы Яна на успех в матче? 
В чем его достоинства и недо-
статки? В каких компонен-
тах игры наш гроссмейстер 
может превосходить Карл-
сена, а в чем уступает нор-
вежцу?

А Н АТО Л И Й  К А Р П О В :  Этот вопрос 
очень специальный, обширный, 
требующий тщательного анали-
за. Но совершенно ясно, что пре-
имущество Магнуса в том, что 
он стабильнее и его нервная си-
стема не так восприимчива, как 
у Яна.  А Непомнящий — человек 
очень талантливый, самобыт-
ный и в принципе может уди-
вить. Также добавлю, что, на мой 
взгляд, теоретические познания 
у Яна гораздо шире, чем у его 
оппонента. Да, Карлсен может 
знать различные схемы глубже. 
Однако сейчас в современных 
шахматах глубина может и не 
играть решающего значения с 
учетом новых систем информа-
тики. Если начнется теоретиче-
ская дуэль, то эта глубина исчез-
нет довольно быстро. Это не то, 
что было раньше. Если для меня 
какую-либо идею можно было 
перевести в план и жить на нем 
достаточно долго — например, на 
одном соревновании, то сегодня 
все новинки разлетаются момен-
тально. Они анализируются, и 
все тонкости, помогавшие рань-
ше, исчезают практически сразу. 

И еще о плюсе Карлсена и ми-
нусе Яна. Непомнящему иногда 
не хватало нервной энергии на 
длинные матчи. У норвежца с 
этим все, как я говорил, в пол-
ном порядке.

Зато у Яна есть важный плюс 
— положительный счет в лич-
ных встречах с норвежцем...

 АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Да, это должно 
добавить ему уверенности. Это 
один из основных моментов. 
Если участник матча, тем бо-
лее за шахматную корону, бо-
ится своего соперника, то он не 
сможет выиграть.

Известно, что вы являетесь 
одним из «крестных» Яна в 
шахматах.

А Н АТО Л И Й  К А Р П О В :  Да.  Его,  как 
шахматиста, воспитывал се-
рьезный наставник — Вале-
рий Зильберштейн, который 
долгое время жил в Сибири, 
потом переехал в Брянск, где 
стал тренером Яна. И это жиз-
ненная удача для Непомняще-
го. Тренер — очень известный, 
классный специалист — зало-
жил в Яна верные идеи. Это 
плюс природный талант наше-
го претендента сработали. Ян 
с тренером бывали на сесси-
ях Чернобыльской школы Ана-
толия Карпова, которая роди-
лась в начале 1990-х. Мы по-
лучали хорошую финансовую 
помощь. Увы, потом време-
на изменились. Но ежегодные 
сессии, что сейчас проводятся 
в лагере «Смена», — это как раз 
развитие той самой школы, ко-
торая существовала до 2005 
года. И Ян приезжал к нам в 
Тулу. Правильно, что поддер-
жали его талант.

Среди тех, кто на это решил-
ся, — Андрей Симановский. У 
него родилась мечта вернуть 
шахматную корону в Россию. 
Он решил побороться за про-
ведение турниров претенден-
тов в Екатеринбурге.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: И получилось. 
Любители шахмат должны быть 
ему благодарны. Еще хочу побла-
годарить губернатора Свердлов-
ской области Евгения Куйваше-
ва, который оказывает здесь не-
оценимую помощь. На турнире 
претендентов в Екатеринбурге 
все было прекрасно организо-
вано. Он был остановлен из-за 
пандемии после первого круга, 
затем возобновился. И тот пере-
рыв, который возник, пошел на 
пользу Непомнящему. Ян смог 
лучше других подготовиться и 
выиграл турнир претендентов. 
Верим, что и корона вернется 
к нам.

 Знаем, что перед матчем вы 
консультировали Яна. Уда-
лось ли донести до него ваши 
идеи? И если да, то, может, 
поделитесь секретом — какие?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Будем надеять-
ся, кое-что Ян услышал. Встре-
ча у нас действительно была, но 
подробностей я не раскрою, и вы 
понимаете почему (улыбается).

 Что скажете о всей системе 
розыгрыша матча за корону? 
Нынешний двухлетний цикл 
соответствует современным 
требованиям или очень уж 
короток?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Два года — мини-
мум того, что должно быть для 
отбора. Раньше было три года и 
все равно считалось, что все до-
вольно «сжато». Сейчас из-за но-

вых регламентов партии начи-
наются и заканчиваются в один 
день, а это сокращает всю си-
стему отбора. Меньше двух лет 
делать нельзя. Но скажу, что са-
мое главное — это матч за коро-
ну. Он не должен быть коротким, 
и 14 партий, как сейчас, на мой 
взгляд, мало.

А какой формат таких мат-
чей, по-вашему, наиболее оп-
тимальный?

 АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Всего 14 партий 
нынешнего матча все-таки луч-
ше, чем 6 или 8 партий. А смысла 
возвращаться к затянутым мат-
чам нет никакого. Проведение 
такого поединка — всегда расхо-
ды. Но если есть призовой фонд 
в два или три миллиона долла-
ров, организаторы вполне могут 
позволить себе дать соперникам 
сыграть хотя бы 16 или 18 пар-
тий. Почему? Просто в матче из 
14 партий ни у одного из участ-
ников нет простора для какого-
либо эксперимента, а тем более 

для рискованных решений. Вре-
мени отыграться нет, и шахмат-
ная мысль, если хотите, стано-
вится от этого беднее. 

 Жаль, что уходят в прош-
лое супертурниры. Из таких 
грандов сегодня остался раз-
ве что знаменитый турнир в 
Вейк-ан-Зее в Нидерландах...

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Согласен. Су-
пертурниры — это и школа, и 
особый интерес. Тут еще есть и 
финансовый вопрос — отноше-
ния со спонсорами. Если им не 
оказывать должного внимания, 
то они уходят. Реалии таковы. А 
получить новых — иногда про-
блематично. Поэтому любые 
изменения должны быть проду-
маны и тщательно проанализи-
рованы. Иначе мы убиваем ак-
тивность в шахматном мире, а 
это никуда не годится.  

Ян Непомнящий один из немногих 
шахматистов в мире, у которого 
положительный счет в личных 
встречах с Карлсеном.

А К Ц Е Н Т

Анатолий Карпов: Если участник матча, 
тем более за шахматную корону, 
боится своего соперника, 
то он не сможет выиграть

Яну Непомнящему девять лет. Фото сделано на сессии Чернобыльской шах-
матной школы Анатолия Карпова. Спустя годы Анатолий Карпов одним из первых поздравил Яна с победой на турнире претендентов.
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Что надо знать о матче за корону?

Матч на первенство мира между действующим чемпионом Магнусом Кар-

лсеном (Норвегия) и претендентом Яном Непомнящим (Россия) открыва-

ется сегодня, 24 ноября. Хотя первая партия будет сыграна 26-го числа. 

Поединок пройдет в Дубае вплоть до 16 декабря. Местом проведения ста-

нет Выставочный центр Дубая.

Матч за звание чемпиона мира состоит из 14 партий с контролем времени 

120 минут на 40 ходов, 60 минут на последующие 20 ходов и 15 минут до 

конца партии с добавлением 30 секунд на ход, начиная с 61-го хода. 

Победителем будет объявлен тот участник, который наберет 7,5 очка. В 

случае ничейного счета будет сыгран тай-брейк. 

Призовой фонд матча составит два миллиона евро; победитель получит 

60% (или 55%, если исход матча решится на тай-брейке). 

Игровые дни: 26—28 ноября, 30 ноября — 1 декабря, 3—5, 7—8, 10—12, 14 де-

кабря. 15 декабря — тай-брейк (в случае необходимости). Начало всех пар-

тий в 15.30 по московскому времени.

Отметим, что, как сообщили «РГ» в Федерации шахмат России, во время 

матча в столичном ГУМе будет открыта студия, где любители шахмат смогут 

послушать комментарии гроссмейстера Сергея Шипова. 

Вход свободный, но по тем же правилам, которые будут установлены в этот 

момент для посещения ГУМа. Единовременно в одном зале с комментато-

ром может находиться не более 50 зрителей.

Напомним также, что норвежец Магнус Карлсен является обладателем ти-

тула чемпиона мира с 2013 года, когда он победил в матче Вишванатана 

Ананда (Индия). Россиянин Ян Непомнящий завоевал право на участие в 

матче, выиграв турнир претендентов (Екатеринбург, 2020—2021 гг.).

Подготовил Михаил Щербань

20 ИДЕЙ ПО РАЗВИТИЮ РОССИИ 

В России предложили 
сократить сроки выдачи 
разрешений на строительство 

Стройный план

Елена Петрова

Административные и согласо-
вательные процедуры в стро-
ительстве необходимо упро-
стить, полагает предпринима-
тель и активист, автор проекта 
«20 идей по развитию России» 
Дмитрий Давыдов.

Всемирный банк составля-
ет рейтинг легкости ведения 
бизнеса в странах мира на ос-
новании ряда показателей, об-
ращает внимание автор про-
екта. В числе критериев — осо-
бенности получения разреше-
ний на строительство и под-
ключения новых объектов к 
электросетям. «За последние 
пять лет в России произошли 
положительные изменения. 
По данным Всемирного бан-
ка в 2020 году Россия заняла 
26-е место среди 190 стран в 
рейтинге получения разреше-
ний на строительство. Это зна-
чительно лучше, чем показа-
тель 2015 года, где Россия за-
нимала 62-е место. Однако еще 
имеется ряд проблем, решение 
которым мы предлагаем найти 
в опыте зарубежных стран», — 
обращает внимание Дмитрий 
Давыдов. 

Упростить бюрократиче-
ские процедуры при строи-
тельстве необходимо по ряду 
причин. Например, по одной 
из целей национального про-
екта «Жилье и городская сре-
да» — к 2024 году необходимо 
ежегодно вводить 120 милли-
онов квадратных метров жи-
лья. Пока по итогам 2020 года 
в стране ввели в эксплуата-
цию 80,6 миллиона квадрат-
ных метров жилья. И в допан-
демийном 2019 году при плане 
построить 88 миллионов ква-
дратных метров получилось 
сдать 80 миллионов.

Нередко разрешения на 
строительство отзываются 
уже после выдачи, когда строй-
ка началась. Меняется законо-
дательство. Появляются новые 
схемы злоупотреблений. Не-
которые строительные компа-
нии уходят с рынка. По данным 
Национального объединения 
застройщиков жилья, в нача-
ле 2018 года в активной стадии 
банкротства находились око-
ло 240 компаний. А к началу 
2020 года их число удвоилось.

По оценкам экспертов, во 
многом банкротства связаны 
с изменениями законодатель-
ства, повышением налогов и 
сложностями в получении за-
казов небольшими компания-
ми. Часто в регионах конкурсы 
выигрывают одни и те же орга-
низации.

Но развитию отрасли меша-
ют и сложные административ-
ные процедуры. Часто компа-
нии терпят убытки из-за того, 
что одни органы власти выда-
ют разрешения на строитель-
ство, а другие находят нару-
шения. 

Начать наводить порядок 
нужно с сокращения времени 
и стоимости прохождения под-
готовки к началу строитель-
ства, отмечает Дмитрий Да-
выдов.

Согласно рейтингу Doing 
Business Всемирного банка, в 
2020 году мировыми лидера-
ми в области благоприятных 
условий для получения разре-
шений на строительство явля-
лись Гонконг, Малайзия, ОАЭ, 
Дания и Сингапур.

Например, в столице Ку-
ала-Лумпура — Малайзии в 
2016 году весь процесс получе-
ния разрешения на строитель-
ство занимал 79 дней и состо-
ял из 15 процедур. Сейчас он 
сократился до 53 дней и девя-
ти процедур. В Копенгагене та-
кой же процесс займет 64 дня, 
а состоять будет всего из семи 
процедур. 

России есть над чем пора-
ботать и в плане подключения 
к системе электроснабжения, 
полагает Дмитрий Давыдов.

«Например, в Москве, не-
обходимо две процедуры для 
подключения к электричеству. 
Первая — подача заявки в МО-
ЭСК и подписание договора в 
электронном виде. Это зани-
мает семь дней и стоит в пере-
воде на доллары — 460 долла-
ров. Проведение внешних ра-
бот и окончательное подклю-
чение — бесплатно, занимает 
31 день», — приводит пример 
Дмитрий Давыдов.

При таком же количестве 
процедур предприниматель в 
ОАЭ будет подключен к систе-
ме электроснабжения всего за 
семь дней. В Южной Корее за 
13 дней, в Малайзии за 24 дня.

«Сроки исполнения напря-
мую не зависят от застройщи-
ка, так как работы по внешне-
му подключению к электросе-
ти происходят на стороне МО-
ЭСК. Застройщик же должен 
только подготовить внутрен-
нюю сеть здания к подключе-

нию, а это происходит на эта-
пе строительства», — обраща-
ет внимание автор проекта 
«20 идей по развитию России». 

Поэтому предлагается 
вдвое — до 15 дней — сократить 
время на подключение объек-
та к водоснабжению, которое 
сейчас отнимает у предпри-
нимателя в России полноцен-
ный месяц. В четыре раза — до 
10 дней — сократить сроки под-
ключения к электричеству.

Дмитрий Давыдов также 
предлагает по аналогии с Син-
гапуром и Дубаем сократить и 
сроки подключения воды, ка-
нализации, телефонии.

На сайте 20idei.ru указаны 
конкретные шаги по достиже-
нию этих целей. Во-первых, 
можно оптимизировать про-
цессы получения разрешений 
и подключения к коммуника-
циям, ведя их параллельно. Во-
вторых, — избежать предостав-
ления одной и той же докумен-
тации в разные инстанции. Так, 
в Дании предприниматель пре-
доставляет все необходимые 
документы только на первой 
стадии — получения разреше-
ния. При функционировании 
единой базы документации 
каждый контролирующий ор-
ган может сам брать нужные 
данные из общей базы. Это по-
зволяет избегать лишних бю-
рократических проволочек и 
снижать сроки рассмотрения.

При этом Дмитрий Давы-
дов уделяет особое внима-
ние необходимости усиления 
строительного контроля. Так-
же важно инспектировать уже 
построенные объекты. 

Отдельный вопрос — стра-
хование. «Страхование в свя-
зи с дефектами строительст-

ва должно проводиться за-
стройщиком и поддерживать-
ся в течение определенного 
времени после ввода здания в 
эксплуатацию. Это поможет 
разделить финансовые риски 
со страховыми организация-
ми, — отмечает Дмитрий Да-
выдов. — Если у застройщика 
не окажется денег, пострадав-
шим будет легче получить их 
от страховщика». 

Дмитрий Давыдов также 
предлагает рассмотреть воз-
можность автоматической 
выдачи разрешений на стро-
ительство и ввод здания в эк-
сплуатацию при выполнении 
ряда условий. В их числе со-
гласование проекта с незави-
симой экспертной организа-
цией, наличие заключения на 
соответствие построенного 
объекта нормам строительст-
ва, оформление страховки от 
ущерба третьим лицам на ка-
ждое строение.

Кроме того, предлагается 
внести в Уголовный кодекс РФ 
ответственность за наруше-
ние порядка строительства, 
реконструкции, капитально-
го ремонта, которую будут не-
сти и застройщик, и независи-
мая экспертная организация, 
выдавшая положительное за-
ключение. «Если здание бу-
дет разрушено из-за ошибок, 
допущенных в процессе стро-
ительства, то сотрудники за-
стройщика и экспертной ор-
ганизации понесут уголовную 
ответственность», — обращает 
внимание Дмитрий Давыдов. 
Сейчас уголовная ответствен-
ность предусмотрена только 
за нарушение правил безопа-
сности при ведении строи-
тельных работ.

При этом Дмитрий Давыдов 
отмечает, что в стране делает-
ся немало по упрощению про-
цедур для предпринимателей. 
Однако если предложенные 
реформы поддержит власть, 
сфера строительства получит 
еще больший толчок к разви-
тию. При соблюдении опреде-
ленных условий Россия может 
выйти в лидеры среди стран с 
наиболее легкой и лояльной 
системой ведения бизнеса.  

По данным 
Всемирного 
банка, в 2020 
году Россия заня-
ла 26-е место 
среди 190 стран 
в рейтинге полу-
чения разреше-
ний на строитель-
ство. В 2015 году 
страна занимала 
62-е место

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПЛАВАНИЕ Молодежь себя 
проявила на ЧР в Питере

Уносит новым 
течением

Анна Козина

В Санкт-Петербурге завершился чемпионат России 
по плаванию на короткой воде, который был послед-
ним этапом отбора на главный старт зимнего сезона 
— чемпионат мира в Абу-Даби. Турнир пройдет с 16 
по 21 декабря.

Квалификационным, напомним, также был чемпи-
онат Европы в Казани, где наша сборная заняла первое 
место в общем зачете с 11 золотыми наградами. 

В Питере выступали далеко не все лидеры команды, 
зато проявила себя молодежь. Президент Всероссий-
ской федерации плавания, четырехкратный олимпий-
ский чемпион Владимир Сальников считает, что нали-
чие резерва — хороший знак. Программы «Я стану чем-
пионом!» и «Переходный состав» работают: вместе с 
конкуренцией растет и скамейка запасных.

— Около 30 спортсменов с высокими позициями 
в рейтинге в Питере не стартовали. Ребята, которые 
здесь соревновались, могут заменить многих лидеров, 
поэтому посмотрим, какой опыт они приобретут на 
чемпионате мира в Абу-Даби, — цитирует Сальникова 
пресс-служба ВФП. — Полагаю, будет всем интересно 
и, наверное, заставит лидеров мобилизоваться и найти 
силы на новый олимпийский цикл. Рассчитываем, что 
чемпионат мира покажет, на что способны те ребята, 
которые поедут, и, возможно, откроет новые имена. 

Перед поездкой в Абу-Даби сборная России прове-
дет сбор на базе «Озеро Круглое» —  с 24 ноября по 14 
декабря.  

ХОККЕЙ У молодежной 
сборной второй раз 
за месяц сменился 
наставник

Скользкая 
работа

Илья Соболев

В российском хоккее очередная рокировка. Молодеж-
ную сборную возглавил Сергей Зубов. Он сменил Оле-
га Браташа, который сам был назначен наставником 
«молодежки» чуть больше месяца назад вместо Игоря 
Ларионова.

Карусель на руководящих тренерских постах наш 
хоккей не красит. Чтобы идти на очередные репутаци-
онные риски, у Федерации хоккея России (ФХР) долж-
ны быть весомые причины. Объяснение самого Бра-
таша, опубликованное на сайте ФХР, таковым, увы, не 
кажется.  «На молодежном чемпионате мира в Кана-
де будет много общения с организаторами, сложный 
ковид-протокол, а Сергей имеет богатый опыт жизни 
в Северной Америке, игры и работы в НХЛ, большой 
опыт работы главным тренером в КХЛ, отлично знает 
английский язык». 
Допустим. Но разве 
Зубов не мог выпол-
нять все эти фун-
кции, оставаясь ас-
систентом главно-
го тренера? Зачем 
в очередной раз та-
совать тренерский 
штаб, когда до стар-
та молодежного 
чемпионата мира в 
Канаде остался все-
го месяц? 

Любопытно, что 
Зубов вошел в штаб 
Олега Знарка, ко-
торого преждевременно объявили главным тренером 
сборной под олимпийский Пекин. Потом все переиг-
ралось в пользу Алексея Жамнова, и среди его помощ-
ников Зубова не оказалось. Зато Зубов поехал со сбор-
ной, возглавляемой Браташом на недавний Кубок Ка-
рьяла и даже исполнял там обязанности наставника в 
матче против шведов после того, как Браташ отбыл из 
расположения команды по семейным причинам. Те-
перь он главный тренер «молодежки» на постоянной 
основе. Хотя применительно к нашему хоккею о посто-
янстве говорить давно не приходится.

К слову, Браташ остался в штабе старшим тренером. 
Помогать Зубову будет и Олег Знарок, за которым за-
креплена должность консультанта.

Если отвлечься от подковерных интриг, что мы зна-
ем о Сергее Зубове. В бытность игроком — один из луч-
ших защитников Национальной хоккейной лиги, что 
подтверждает его включение в Зал славы НХЛ. Как тре-
нер, работал в СКА, «Сочи». До конца октября нынеш-
него года возглавлял рижское «Динамо». Первый опыт 
взаимодействия с молодежью у Зубова случился как 
раз на Кубке Карьяла. «Работа с молодыми и талантли-
выми ребятами придает сил — это еще даже интереснее. 
Приятно видеть этот задор, эти эмоции ребят», — гово-
рил тогда новый главный тренер «молодежки». 

Смущает только то, что сбор команды начнется 1 
декабря, а МЧМ-2021 в Канаде уже 26-го числа. То есть 
на то, чтобы полноценно познакомиться с «молодеж-
кой», у Зубова будет меньше месяца.  

БАСКЕТБОЛ Наша женская национальная команда узнала своих соперников по борьбе за путевку 
на чемпионат мира-2022 в австралийский Сидней

На встречу с кенгуру
Илья Трисвятский

В 
штаб-квартире Между-
народной федерации ба-
скетбола в швейцарском 

городке Мис вчера состоялась 
жеребьевка четырех групп ква-
лификации к женскому чемпи-
онату мира-2022, который со-
стоится в австралийском Сид-
нее с 22 сентября по 1 октября 
будущего года. Сборная России 
10—13 февраля сыграет в столи-
це США Вашингтоне, где встре-
тится с хозяйками арены, Бель-
гией и Пуэрто-Рико.

Из 16 участников, разбитых 
на четыре квартета, четверо не 
получат билетов в Сидней, где 
медали будут оспаривать 12 ко-
манд. Причем в отборе сыграют 
обладательницы олимпийско-
го «золота» Токио американки 
и хозяйки мирового чемпиона-
та австралийки, уже автомати-
чески получившие право вы-
ступить в основном турнире. В 
феврале эти команды будут со-
стязаться вне конкурса, а нуж-
но это им для получения допол-
нительной игровой практики. 
«Звездно-полосатые» вдобавок 

предстанут перед своей публи-
кой в Вашингтоне. 

По регламенту квалифика-
ции, путевки в Сидней получат 

по три лучшие команды из ка-
ждой группы, включая Австра-
лию и США. Какие-либо ого-
ворки относительно случаев, 
если эти сборные будут аутсай-
дерами квартетов, просто бес-
смысленны, ибо это многолет-
ние лидеры мирового женского 
баскетбола. 

Вот полный состав групп от-
бора: «А» (Белград, Сербия) — 
Сербия, Австралия, Бразилия, 
Южная Корея; «В» (Белград) — 
Франция, Китай, Нигерия, Мали; 
«С» (Осака, Япония) — Япония, 
Канада, Беларусь, Босния; «D» 
(Вашингтон, США) — Россия, 
США, Бельгия, Пуэрто-Рико.

Та к и м  о б р а з о м ,  за дач а 
сборной России сводится к 
тому, чтобы в Вашингтоне не 
занять последнее место. В этом 
плане группа у нас не самая 
сложная, хотя и весьма креп-
кая. Американки в представле-
нии не нуждаются. Бельгия ста-
ла бронзовым призером Евро-
баскета-2021, обыграв наших 
девушек в четвертьфинале с 
разницей всего в два очка. Клю-
чевым же соперником с точки 
зрения выполнения турнирной 
задачи и попадания на ЧМ надо 
считать малоизвестную нам 
команду Пуэрто-Рико. 

На июньском чемпионате 
Америки пуэрториканки за-

няли второе место, уступив 
только сборной США (59:74), 
которая делегировала на тур-
нир студенток. Гораздо пока-
зательнее результаты матчей 
наших предстоящих сопер-
ниц против других команд ре-
гиона: победы над Венесуэлой 
(88:50), Аргентиной (79:56), 
Доминиканской Республикой 
(79:54), Колумбией (77:69) и 
Канадой (65:61). А ведь «кле-
новые листья» на последнем 
чемпионате мира-2018 в Ис-
пании заняли высокое седьмое 
место, пуэрториканки тогда 
стали аутсайдерами (16-е), но 
очевидно, что команда из зоны 
Карибского бассейна прогрес-
сирует. 

В июне за Пуэрто-Рико вы-
ступали девушки из своего на-
ционального чемпионата, три 
учащихся разных американ-
ских университетов, предста-
вительницы клубных лиг Ита-
лии, Португалии и Польши. 
Причем самым результатив-
ным игроком Кубка Америки 
стала 31-летняя атакующая за-
щитница Дженнифер О’Нил. У 
нее есть опыт выступлений в 
женской НБА, сезон-2018/19 
она провела за нашу «Спарту 
энд К» из подмосковного го-
рода Видное, после чего отпра-
вилась в польский «Быдгощ», а 
сейчас в российской Премьер-
лиге защищает цвета БК «Са-
мара». 

Мужская сборная
Мужская сборная страны в 

Санкт-Петербурге продолжа-
ет подготовку к своим старто-
вым матчам квалификации к 
чемпионату мира-2023. С Ита-
лией встречаемся 26 ноября, с 
Исландией — 29-го. В распоря-

жении недавно принявшего ко-
манду главного тренера серб-
ского специалиста Зорана Лу-
кича (параллельно он работа-
ет в БК «Нижний Новгород») 
сейчас 16 баскетболистов. Но-
вым капитаном сборной, чья 
кандидатура была предложена 
Лукичем, игроки единогласно 
избрали 32-летнего форварда 
ЦСКА Семена Антонова. 

Между тем его одноклубник 
и коллега по амплуа Никита 
Курбанов, который на три года 
старше, объявил о завершении 
своей карьеры в национальной 
дружине.

Последним крупным турни-
ром для Курбанова в составе 
сборной был чемпионат мира-
2019 в Китае, где россияне под 
началом Сергея Базаревича за-
няли 12-е место из 32 участни-
ков.  

ФУТБОЛ Перед игрой с «Манчестер Сити» стало известно о намерении 
тренера «ПСЖ» Маурисио Почеттино уйти из клуба

Несчастлив в Париже
Артур Нанян 

С
егодня вечером в 
Лиге чемпионов со-
стоится матч двух 
грандов европей-
с к о го  ф у т б ол а  — 
«Манчестер Сити» 
и «Пари Сен-Жер-
мен». Перед этой 
встречей в  стане 

французского клуба прогремел 
скандал.

По информации ведущих за-
рубежных СМИ, главный тре-
нер парижской команды Мау-
рисио Почеттино изъявил же-
лание сменить обстановку. По-
говаривают, что специалист не-
счастлив в «ПСЖ» и хочет вер-
нуться в Англию ради работы в 
«Манчестер Юнайтед». Что ин-
тересно — Почеттино до сих пор 
живет в отеле, а его семья оста-
лась в Лондоне. 

Одна из причин, почему Ма-
урисио считает, что ему лучше 
уехать из Франции — обстанов-
ка внутри команды. По мнению 
тренера, лидеры «ПСЖ» Ней-
мар, Килиан Мбаппе и Лионель 
Месси не прислушиваются к 
нему и предпочитают устанав-
ливать свои правила в раздевал-
ке. Сразу вспоминается эпизод 
с сентябрьского матча с «Ли-
оном», когда Месси не пожал 
руку Почеттино после замены. 

Сам наставник «ПСЖ» в од-
ном из последних интервью кос-
венно подтвердил: ему непросто 
руководить командой, в кото-
рой собрано столько суперзвезд. 

— Я и мой штаб имеем дело 
не только с лучшими игрока-
ми в мире, но также с их семья-
ми, окружением, фанатами. Это 
сложно. Все обсуждают толь-
ко одно: какой-то футболист не 
адаптировался, другой страда-
ет, у третьего проблемы. Но раз-
ве у других сотрудников клу-
ба не возникает сложностей? 
Окружение ребят часто застав-
ляет их думать, что только у них 
есть права и нет никаких обя-
занностей. Когда баланс нару-
шается, все начинает идти напе-
рекосяк, — считает Почеттино. 

Между строк в заявлении По-
четтино читается, что в «ПСЖ» 
есть футболисты, влияющие на 
атмосферу в команде и не счи-
тающие нужным советоваться с 
тренером. Самый яркий пример 
— история с Джанлуиджи Донна-
руммой. Голкипер сборной Ита-
лии переехал в Париж минув-
шим летом в ранге чемпиона 
Европы и одного из лучших фут-
болистов турнира. Но в новом 
клубе он почти все время сидит 
на скамейке. Поговаривают, что 
латиноамериканские игроки 
парижан, коих в команде нема-
ло, поддерживают конкурента 
Доннаруммы Кейлора Наваса и 
не доверяют Джанлуиджи. 

Достается Почеттино и от 
прессы. Несмотря на лидерство 
в чемпионате Франции, арген-
тинца критикуют за неважные 
выступления в Лиге чемпионов. 
Да, «ПСЖ» идет на втором месте 
в группе, но в четырех турах ко-
манда дважды потеряла очки и 
отстала от «Манчестер Сити» на 
один балл — восемь против девя-
ти. Журналисты считают, что у 
парижан нет стиля, и что трени-
ровать их должен другой специа-
лист. К примеру, Зинедин Зидан, 
слухи о приглашении которого 
ходят уже несколько недель.

— У меня есть определен-
ный стиль, философия, идеи. 
Просто перед каждым матчем 
все ждут, что «ПСЖ» выиграет 
5:0. А если после десяти минут 

мы не ведем 3:0, возникает ре-
акция: «Эх, какое разочарова-
ние!» Это неправильно. В фут-
боле ничего не гарантирова-
но, у соперников тоже есть ам-
биции, и они способны услож-
нить нам жизнь, — заявил По-
четтино. 

В отличие от Почеттино, его 
коллега из «Манчестер Сити» 
Хосеп Гвардиола никуда не 
рвется и спокойно продолжа-
ет работать. В случае победы 
в сегодняшней встрече «го-
рожане» обеспечат себе вы-
ход в плей-офф Лиги чемпио-
нов с первого места. При этом 
в английской Премьер-лиге 
«Сити» идет на второй строч-
ке, отставая от лидера «Челси» 
на три очка.

— Надеюсь, мы сможем до-
биться намеченных целей как 
в Лиге чемпионов, так и в на-
циональном первенстве, хотя с 
каждым годом становится все 
сложнее, — признается Гварди-
ола. — В целом, команда показа-
ла хорошие результаты в обоих 
турнирах на старте сезона, но в 
Премьер-лиге мы потеряли не-
сколько обидных очков, причем 
на своем поле. Это непрости-
тельно. С другой стороны — впе-
реди еще много матчей.

Интересно будет понаблю-
дать за тем, как развернутся со-

бытия в группе «В», откуда в 
плей-офф досрочно уже вышел 
«Ливерпуль». За вторую путевку 
предстоит нешуточная борьба, в 
которой шансы есть не только у 
«Порту» (пять очков) и «Атле-
тико» (четыре), но даже у «Ми-
лана», набравшего пока только 
одно очко. В среду вечером пор-
тугальцы отправятся на «Эн-
филд», а «Атлетико» примет ита-
льянскую команду.

Параллельно в Лиге чемпи-
онов пройдет еще несколько 
встреч: «Бешикташ» (Турция) 
— «Аякс» (Нидерланды), «Спор-

тинг» (Португалия) — «Боруссия» 
Дортмунд (Германия), «Интер» 
(Италия) — «Шахтер» (Украина), 
«Шериф» (Молдавия) — «Реал» 
(Испания), «Брюгге» (Бельгия) — 
«Лейпциг» (Германия).  

По всей видимости, Лионель Месси 
так и не наладил отношения 
с Маурисио Почеттино.

В феврале на американском паркете ведомые Александром Ковалевым россиянки постараются взять реванш 
у бельгийской сборной за обидное поражение в четвертьфинале чемпионата Европы-2021.

А К Ц Е Н Т

Почеттино считает, что звезды парижан — 
Месси, Неймар и Килиан Мбаппе, 
не считают его авторитетом. Аргентинец 
хочет возглавить «Манчестер Юнайтед»

А К Ц Е Н Т

Россиянки из-за слабых результатов 
на континентальных первенствах 
не принимали участия в мировых 
чемпионатах с 2010 года

Последним клубом, в котором работал Сергей Зубов, было 
рижское «Динамо».

На полноценное 
знакомство 
с «молодежкой» 
до чемпионата 
мира у Зубова 
останется меньше 
месяца

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

F
IB

A
.B

A
S

K
E

T
B

A
L

L

Лига Европы 

В среду московский «Спартак» проведет одну из ключевых встреч в 

Лиге Европы: «красно-белые» примут лидера своей группы «Наполи». В 

активе итальянцев семь очков, далее идут польская «Ления» (шесть бал-

лов), «Лестер» (пять) и российский клуб (четыре). Как видно, в случае 

сегодняшнего поражения спартаковцы лишатся всяких шансов на вы-

ход в 1/16 финала Лиги Европы и пределом мечтаний станет участие в 

Лиге конференций, куда можно попасть с третьего места. С учетом ны-

нешней формы команды Руя Витории, сложно спрогнозировать, как 

сложится игра в «Тушино». При этом стоит отметить, что на выходных 

«Наполи» потерпел первое поражение в «серии «А», уступив миланско-

му «Интеру», а в Россию не прилетели лучший бомбардир итальянского 

клуба Виктор Осимхен и опорный полузащитник Андре Замбо Ангисса. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

24 ноября, среда, «Матч ТВ»
Лига Европы

18.30. «Спартак» — «Наполи» (Ита-

лия). Прямая трансляция.

Лига чемпионов 

20.45. «Интер» (Италия) — «Шахтер» 

(Украина). Прямая трансляция.

22.45. «Манчестер Сити» (Англия) 

— «Пари Сен-Жермен» (Франция). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Атлетико» (Испания) — 

«Милан» (Италия). Прямая тран-

сляция.

«Матч! Футбол 3»
22.45. «Шериф» (Молдавия) — 

«Реал» (Испания). Прямая тран-

сляция.

Между тем 

Серебряный призер Олимпийских игр на дистанции 200 м 

на спине Анастасия Фесикова впервые вошла в комиссию 

спортсменов Олимпийского комитета России (ОКР).

Женская сборная России 
на мировых форумах

Турнир (страна) Результат

ЧМ-1994 (Австралия) не отобрались

ОИ-1996 (США) 5-е место

ЧМ-1998 (Германия) «серебро»

ОИ-2000 (Австралия) 6-е место

ЧМ-2002 (Китай) «серебро»

ОИ-2004 (Греция) «бронза»

ЧМ-2006 (Бразилия) «серебро»

ОИ-2008 (Китай) «бронза»

ЧМ-2010 (Чехия) 7-е место

ОИ-2012 
(Великобритания)

4-е место

ЧМ-2014 (Турция) не отобрались

ОИ-2016 (Бразилия) не отобрались

ЧМ-2018 (Испания) не отобрались

ОИ-2020 (в 2021) 
(Япония)

не отобрались

ЧМ-2022 (Австралия) в процессе 
отбора
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